
С «ЛЬГОТНИКОВ» ПРИЧИТАЕТСЯ. С 1
января 2006 года ставки арендной платы
за нежилую недвижимость, принадлежа-
щую Москве, вырастут на 30 процентов.
Как сообщил в четверг, 14 июля, глава
Департамента имущества города Влади-
мир Силкин, это делается для повыше-
ния эффективности использования го-
родской собственности и, соответствен-
но, увеличения доходов бюджета. Пла-
нируется также пересмотреть списки
льготников, арендующих помещения у
города за символическую плату. По сло-
вам В. Силкина, в числе таких «льготни-
ков» - рестораны, магазины, автосерви-
сы и другие успешные коммерческие
предприятия.

КОНТРОЛИРУЮТ ПАЦИЕНТЫ. Открыта
«горячая линия», по телефонам которой
москвичи имеют возможность жаловать-
ся на качество обслуживания в больни-
цах, в том числе вскрывать факты вымо-
гательства, сообщила 15 июля первый за-
меститель мэра в правительстве Москвы
Людмила Швецова. Сделать это можно с
8.00 до 20.00 по телефону «горячей ли-
нии» Департамента здравоохранения
251-14-55. Кроме того, круглосуточно
принимаются звонки по телефону дежур-
ного врача Департамента здравоохране-
ния - 251-83-00.

СОБСТВЕННОСТИ ПРИБАВИЛОСЬ. Го-
родское хозяйство Москвы с четверга, 14
июля, приросло сразу четырьмя жилыми
многоэтажными домами управления ФПС
«Московский почтамт». Постановление о
приеме соответствующих домов в собст-
венность города приняли депутаты Мос-
гордумы. Здания расположены в СВАО по
адресам: Малахитовая улица, дом № 12,
корпуса 1-2 и проезд Кадомцева, дома
№№ 19 и 21.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,
обозреватель
«Московской 
среды»

Если вообразим себе куб высотой
полторы сотни метров (примерно
пять девятиэтажек),  то будем иметь

представление о том количестве грязи, ко-
торую извлекают после очистки москов-
ских стоков за год. И куда все это девает-
ся? Сотую часть используют как удобре-
ние, а остальное вывозят на полигоны, а
то и обыкновенные свалки, которые про-
должают расползаться по Подмосковью.
Проблема еще и в том, что  соединение та-
кого «отстоя» с прочим мусором дает са-
мые невероятные химические реакции,
после чего  вся эта дрянь попадает в зем-
лю, воду... ну и так далее. Неужто наука
тут бессильна?

За ответом я съездил в Московский
институт коммунального хозяйства и
строительства. Вот что рассказала заве-
дующая кафедрой коммунального и про-
мышленного водопользования Ирина
Павлинова:

- Мы предложили использовать осадок
в производстве строительных материалов.
В результате получается, например, супер-
легкий и  экологически чистый керамзит.
Его можно использовать и в качестве
фильтрующего материала для очистки тех
же стоков. То есть получается безотходное
производство. Учтем также, что природ-
ные месторождения сырья для этих целей
истощаются, а эта технология дает воз-
можность использовать некондицию. Та-
кая замкнутая экологическая система даст
не только экономический эффект, но и
сбережет природу.

Добавлю, что в подмосковном Щелкове
успешно проведены все эксперименты, по-
лучен и керамзит, и сертификат его эколо-
гической чистоты, и патент на новую тех-
нологию. Это сделано еще несколько лет
назад, но... свалки продолжают расти.

На вопрос, почему полезная разработка
остается невостребованной, Ирина Иго-
ревна честно ответила:

- Не знаю. Мы регулярно участвуем в
различных выставках, специалисты инте-
ресуются, просят информационные мате-
риалы. А результатов не видно. Во всяком
случае, в институт по этому поводу никто
не обращался.

Знание, как заметил некий философ,
конечно, сила, но, похоже, невежество по-
сильнее будет. Или равнодушие...
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«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

СДЕЛАНО,
ИСПЫТАНО...
И ЗАБЫТО

НОВОСТИ
Огромное путевое хозяйство – подъездные пути. Десятки

железнодорожных веток, стрелок, светофоров. В рас-
каленном воздухе витает ощутимый специфический за-

пах поезда дальнего следования, запах дороги. 
Мы находимся в Москве, на территории электродепо

«Фили», где ночуют и «чистят усталые перышки» метропо-
езда, курсирующие по Филевской линии метро. В «Филях»
прописался «русич» - поезд нового поколения, поколения
ХХI века.

Вот оно, новое лицо метро ХХI века - серебристо-серо-го-
лубой атлет «русич», пристроившийся рядом со «старичка-
ми». Он элегантен, обтекаемые формы его современны и
технологичны. «Красавец-мужчина».

- Сплошная электроника, - заметил, показывая нам свое

хозяйство, машинист-инструктор Филевской линии метро
Георгий Широков. – «Русич» и старый вагон метро отлича-
ются как «мерседес» и «запорожец». В «русиче» использу-
ется принципиально иной тип тягового привода (двигателя),
оснащенный микропроцессорной системой управления.

В кабине машиниста «русича» установлен монитор, на ко-
торый подается изображение с бортовых видеокамер. А на
другом экране высвечивается вся необходимая информация
о работе поезда в данный момент времени. Георгий Викто-
рович приоткрыл переднюю дверь первого вагона, и на эк-
ране тут же зажегся красный квадратик. Причем на экране
видно, какая именно дверь открыта.
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Эдуард ЖВАНИЯ,
таксист, САО:

- В московском такси больше двад-
цати лет работаю, но такого беспреде-
ла водителей общественного транс-
порта, какой нынче творится, никогда
не видел. Неделю назад мне новую ма-
шину автобус зацепил. Подошел гаиш-
ник, стал с этим артистом разбираться
- так тот правил не знает, права про-
срочены, а документов, разрешающих
извоз людей, у него вообще нет! Как
его выпустили на трассу?!

Сергей ЛИТЯКИН,
старший лейтенант ГАИ:

- Практика показывает: ужесточе-
ние наказаний позволяет снизить
число ДТП. Так, в последнее время
пьяных водителей заметно поубави-
лось. Но главным в уменьшении ава-
рий все же остается умение водите-
лей уважать друг друга. Московские
водители вечно подрезают, поддав-
ливают друг друга. На переходах
крайне редко пропускают пешеходов.

Стартуют, что называется, на «розо-
вый» свет светофора.

Виталий ИНЬСКИЙ,
автоинструктор, СВАО:

- Низкая культура водителей -
главная причина подавляющего
большинства ДТП. А культура у води-
телей низкая из-за того, что в авто-
школах работают бездарные инструк-
торы. Ко мне приходят люди, эти ав-
тошколы закончившие. Мой первый
вопрос к новым ученикам одинаков:
машину с места стронуть сможете?
Иной раз не могут. Вот и соображай-
те, кто и как их учил, где и за сколько
они права получали...

Юрий СЕМИН,
главный тренер сборной России
по футболу:

- Неловко как-то говорить, я не
специалист. Но я бы, наверное, по-
пробовал, как в Лондоне, сделать -
платный въезд в центр города и мно-
жество платных стоянок. Машинам

попросторнее будет, а значит, и мно-
гочисленных ссадин и ушибов мож-
но будет избежать.

Лариса ФИЛАТОВА,
майор милиции:

- Надо просто соблюдать правила
дорожного движения. Не позволять
себе расхлябанности за рулем, не са-
дится за руль  неисправной машины,
следовать указаниям сотрудников
ДПС. Скучно? Но это всего лишь азбу-
ка дорожного движения. А разве кто-
нибудь смог научиться читать, не осво-
ив азбуки?

Сергей КОЧЕТКОВ, 
житель СЗАО:

- Сейчас настолько безобразно и
быстро ездят, что ожидать транспорт
на остановках трамвая становится не-
безопасно. Таковы, например, оста-
новки «Больница № 6» и «Детская по-
ликлиника» недалеко от метро «Щу-
кинская». Может, имеет смысл сде-
лать какие-нибудь ограждения?

Алексей РУДЕНКО,
инженер, ЗАО:

- Как ни странно, огромное количе-
ство ДТП на дорогах – проблема преж-
де всего социальная. Пока отношение
участников движения и всех контроли-
рующих движение служб друг к другу
не станет цивилизованным, законным,
положение на наших дорогах изме-
нить будет очень сложно. Поверьте,
хамство и наплевательское отношение
к ближнему  – главные причины пода-
вляющего числа ДТП.

Геннадий СИДЕЛЬНИКОВ,
директор 16-го автобусного парка:

- Нужно повысить качество подго-
товки водителей. Прекрасно знаю, что
непрофессиональные водители, авто-
любители, имеющие недостаточные
навыки вождения, в ДТП попадают го-
раздо чаще опытных участников дви-
жения. Поэтому следует изменить
стандарты и увеличить сроки обуче-
ния, ужесточить требования к сдаче
экзаменов на водительские права.

КАК, НА ВАШ ВЗГЛЯД, УМЕНЬШИТЬ КОЛИЧЕСТВО
ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНЫХ ПРОИСШЕСТВИЙ?

Метрополитен представил журналистам новый метропоезд
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-Игорь Иванович, год назад в ин-
тервью нашей газете вы рас-
сказывали о достаточно ус-

пешных результатах работы предпри-
ятия. А был ли удачным для вас год ми-
нувший?

- Цифрами утомлять вас не стану. От-
мечу только, что прошлый год мы завер-
шили с некоторым снижением объемов
по сравнению с 2003 годом. Мы проиг-
рали значимый для нас тендер в 2004 го-
ду, не удалось нам победить и в одном
из конкурсов уже в текущем году. Хотя
мы являемся государственной организа-
цией, которая вроде бы должна пользо-
ваться определенными преимущества-
ми, на деле приходится участвовать в со-
перничестве на общих основаниях. Ко-
роче говоря, не щадят нас руководители
тендерного комитета.

- Вы предвосхитили один из следую-
щих вопросов - о конкуренции. Выходит,
она стала уже серьезным фактором в
сфере городского хозяйства?

- Я бы даже так сказал: очень серьез-
ным. И мы не всегда оказываемся в рав-
ных исходных условиях с нашими сопер-
никами. Являясь ГУПом, мы помимо всех
прочих платежей отчисляем еще опреде-
ленный процент прибыли в казну города.
А иначе не было бы смысла держать нас
в качестве подрядной организации. Ком-
мерческие структуры и фирмы, которые
противостоят нам в конкурсах,
с бюджетом прибылью не де-
лятся, все себе оставляют. То
есть мы изначально находим-
ся не в равных условиях. Ведь
что происходит? Если, ска-
жем, коммерческая структура
предлагает по тендеру десять
процентов снижения стоимо-
сти работ, то наше встречное
предложение не превышает,
условно говоря, восьми про-
центов. Понятно, кому заказ-
чик отдаст предпочтение.
Именно здесь мы и проигрываем.
Но почему? Ведь эти два процента разни-
цы наш ГУП все равно вернул бы в виде
отчислений от своей прибыли в город-
ской бюджет.

- Сфера деятельности у вас достаточ-
но специфическая: обслуживание и ре-
монт гидротехнического хозяйства горо-
да, в связи с чем вам приходится содер-
жать водолазную службу. Так ли уж не-
обходима здесь конкуренция?

- Я думаю, что надо в принципе под-
разделять работы по видам. Одно дело -
тендер на проведение строительных или
ремонтных работ на каком-то конкрет-
ном объекте. Есть конечная цель, проект,
сроки четко определены. В таких случа-
ях, я считаю, конкуренция уместна. Но
вот вам другая ситуация. Мы работаем,
скажем так, на постоянных условиях с
ГУП «Кольцевые магистрали», обслужи-
ваем и содержим трубы большого диа-
метра и вообще весь комплекс дорож-
ной гидротехники. Как вы понимаете,
это работа ежегодная, под нее мы наби-
раем людей, технику и оборудование
приобретаем. Тем не менее и здесь про-
водится конкурс, хоть и закрытый. Но
что будет, если мы его проиграем? Куда
я тогда дену людей и технику? То есть
при каких-то постоянных объемах теку-
щих работ вряд ли конкурентный подход
уместен.

- Можно ли утверждать, что без ваше-
го предприятия столица жить не может?
Какие направления и участки вашей де-
ятельности наиболее значимы для го-
родского хозяйства?

- Я не считаю, что мы такие уж един-
ственные, неповторимые и незамени-
мые. Есть в городе другие организации,
выполняющие работы подобного типа.
Например, «Подводречстрой» или спе-
циализированное управление подводно-
технических работ, которое имеется при
нефтегазовом хозяйстве города. Они,
кстати, тоже не слишком жируют, но
тем не менее начали вставать на ноги.
Ведь даже очистка градирен теплотех-
нических станций требует работ такого
рода.

- Вы активно участвовали в городской
программе очистки малых рек и водо-
емов. Продолжаете этим заниматься?

- К сожалению, программа сейчас как
бы повисла в воздухе. Не стану вдавать-
ся в подробности, скажу только, что воз-
никли разногласия между столицей и
федеральным центром в определении
принадлежности этих рек и водоемов.

- Выходит, и здесь поле деятельности
для ГУПа сокращается... 

- В общем-то, конкурсы проводятся,
но у нас в значительной степени сни-
зился объем именно подводных работ.
Если раньше мы имели четыре водо-
лазные станции и такое же число водо-
лазных бригад, то на сегодня их оста-

лось только две. И если нам не удастся
увеличить объем подводных работ,
сложно будет содержать водолазную
службу в целом.

- Но ведь понятно, что водолаз - спе-
циальность уникальная. Просто так со-
кратить их штат наполовину нельзя. Где
потом найдешь таких людей, если воз-
никнет острая необходимость?

- В том-то и дело, что такая необхо-
димость периодически возникает. Поя-
вляется работа, водолазы становятся
востребованными. Но как быть с про-
стоями? Не могут же люди просто си-
деть. Выход из положения - аварийная
водолазная служба. Если будет финан-
сирование, таких специалистов можно
держать в режиме постоянной готовно-
сти, так сказать, на боевом взводе.
Важно понимать, что речь идет именно

о специалистах уникальных, наработав-
ших бесценный опыт. Ведь посмотрите,
что происходит порой при очистке рек и
водоемов в городе. Коммерческая стру-
ктура набирает «одноразовых» работ-
ников - гастарбайтеров и использует их
практически на всех видах работ. И лю-
ди готовы лезть куда угодно, даже не
имея профессионального навыка и со-
ответствующего оборудования. Понят-
но, что вопросы охраны труда и техники
безопасности в таких организациях
особо никого не волнуют. А у нас служ-
ба организована со всеми атрибутами,
как положено. И на работу мы набираем
москвичей или жителей Подмосковья.
Иногородних принимаем редко, да и то
с обязательным условием иметь жилье
в столице. Ясно, что нам сложно конку-
рировать с фирмами, которые набира-
ют совсем уж дешевые кадры из ближ-
него зарубежья и нещадно их эксплуа-
тируют, не особо беспокоясь о том, что
с ними будет. Мне своих людей все-та-
ки жаль. С другой стороны, и подготов-
ка наших специалистов обходится неде-
шево.

Вот эти все моменты и возвращают
нас к тому, о чем я уже говорил выше.
Участвуя в тендере, мы не можем дейст-
вовать безответственно и снижать стои-
мость лота до бесконечности. Потому
что тогда просто не останется денег на
развитие предприятия. Работаешь на
чистую себестоимость - зарплату и ме-
ханизмы, а прибыли как таковой не об-
разуется. Да, на сегодня мы набрали
объем работ примерно на четверть
больше по сравнению с прошлым го-
дом. Однако доля водолазных работ в
них невелика.

- Сейчас, в летний период, чем в ос-
новном занимаетесь?

- Основная работа у нас сейчас на
МКАД. Как известно, любая дорога име-
ет инфраструктуру водоотведения и во-
досбора. За всем этим хозяйством необ-
ходимо следить. Не везде рельеф мест-
ности способствует беспрепятственному
сходу воды. Наносы и осадки скаплива-
ются в трубах, мы их промываем и чис-
тим. Иногда нас приглашают на какие-то
разовые работы. Скажем, берется под-
рядчик за большой объем работ и ос-
новную их часть выполняет самостоя-
тельно. Однако есть участки, где возни-
кает «затык», и тогда ищут субподряд-
ную организацию, обладающую потен-
циалом по тем или иным видам специ-
альных работ. Но в принципе поденщи-
ны мы стремимся избегать, стараемся
сами заполучить подряд в целом. Если,
конечно, такая возможность появляет-
ся.

- С какими городскими службами вы
сотрудничаете наиболее плотно?

- Раньше наиболее тесный контакт у

нас был с Мосводостоком, от которого
мы в свое время и отпочковались, став
самостоятельной структурой. Не скажу,
что наши взаимоотношения сошли на
нет, но объемы работ в Мосводостоке в
значительной степени сократились. В
этом году у нас здесь - Люблинский пруд
и коллектор реки Пономарки, где необ-
ходимо провести ремонт. Займемся
этим после празднования Дня города.
Там сейчас зона отдыха, а проектиров-
щики настоятельно рекомендуют нам
проводить работы при пониженном
уровне воды. Но представьте, что будет,
если мы сейчас, в период купального се-
зона, снизим уровень воды в пруду на
полметра? 

- Много грязи будет, причем далеко
не лечебной... Значит, можно сказать,
что теперь вы в большей степени связа-

ны с ГУП «Кольцевые магистрали»?
- Безусловно. На сегодня у нас там со-

средоточено процентов 60 всех объемов
работ.

- Вы занимаетесь не только ремонтом
и текущим содержанием объектов, но и
строительством. Что можно сказать об
этой стороне деятельности вашего
предприятия?

- Строительная часть нашей деятель-
ности связана с достаточно узкой специ-
ализацией предприятия и касается лишь
гидротехнических сооружений. На том
же Люблинском пруду предусмотрены
строительные работы - замена берегоук-
репления, установка современных кон-
струкций для устройства газонов на от-
косах. Кроме того, нас сейчас привлека-
ют к постройке коллектора на МКАД, в
районе «Каширского двора». Он необхо-
дим, поскольку там периодически про-
исходят подтопления.

Что касается МКАД, то мы предложи-
ли ГУП «Кольцевые магистрали» устро-
ить песколовки на входных оголовках
дренажных труб. Это простейшее уст-
ройство в виде каскада приямков, где
вода теряет скорость. В этом случае на-

носы осаждаются не в самих трубах, а в
приямках, которые без особых сложно-
стей можно чистить с помощью экска-
ватора. Есть и другие наметки, касаю-
щиеся строительства лотков, подпор-
ных стенок и т. д.

- А какие-то необычные и сложные
работы, связанные, например, с авария-
ми, приходилось выполнять вашим спе-
циалистам?

- Случалось, конечно. На Яузском гид-
роузле перестали закрываться створки
шлюзовых ворот, поскольку под них по-
пал крупногабаритный мусор. Мы и за-
нимались его извлечением, шлюз вновь
запустили. Впрочем, это нельзя считать
чем-то исключительным, подобные си-
туации здесь возникают периодически.

Раньше, когда на улицах еще приме-
нялся песок, а снег везли и сваливали на

Яузе, мы работали на реке. С помощью
гидромониторов наши водолазы очища-
ли наносы на кабельных переходах, в тех
местах, где нельзя было применить экс-
каваторы и плавучие краны. Сейчас в хо-
ду реагенты, песок в реку не попадает,
так что это уже дела минувших дней. 

- Кстати, как вообще вы находите во-
долазов?

- Набираем ребят, прошедших службу
в ВМФ. По моим наблюдениям, их там
достаточно грамотно и основательно
обучают работе именно в вентилируе-
мом снаряжении, что для нас особенно
важно. Те, кто приходит из спасательных
служб, имеют обычно навык работы в
легком снаряжении. Да и специализация
у них узкая - ловля трупов, что к нам
имеет слабое отношение. Не годятся нам
и дайверы, получившие красивого вида
свидетельство после нескольких погру-
жений с аквалангом где-нибудь в Крас-
ном море.

- Вашему предприятию приходится
выступать в роли заказчика?

- Нет. Денег из бюджета нам не выде-
ляют, мы получаем их только за выпол-
ненную работу, не более того. Правда,

вот уже второй год дирекция «Гидромо-
ста» проводит тендер на проведение
аварийных работ. В нем мы постоянно
участвуем в числе организаций, которые
могут привлекаться для их выполнения.
Конечно, жизнь нашу значительно об-
легчило бы наличие аварийной водолаз-
ной бригады постоянной готовности. Но,
как я уже говорил, мы сами, без допол-
нительного финансирования, не можем
ее создать. Вопрос надо решить на более
высоком уровне.

- В прошлом году вы говорили о вы-
сокой стоимости аренды, которую при-
ходится вам платить за офисное здание
и производственную базу на Преобра-
женском Валу. Насколько мне известно,
проблема эта остро стоит перед многи-
ми предприятиями городского хозяйст-
ва. Но на сегодня они не могут оформить
долгосрочную аренду. Здесь у вас про-
изошли какие-то изменения в лучшую
сторону?

- В лучшую сторону? Знаете, мы до
сих пор не можем перезаключить дого-
вор с Москомимуществом на аренду
нашего офиса. Кстати, поселились мы
здесь задолго до образования этой
структуры. Что касается платы за поме-
щение, то есть у нас сейчас определен-
ные льготы. Но было время, когда нас,
если можно так выразиться, обдирали
по полной программе. Наша производ-
ственная база находится на террито-
рии, судьба которой предрешена. Из
этой промышленной зоны предприятия
будут выводиться, а потому о долго-
срочной аренде вести речь не прихо-
дится.

- Как вы оцениваете состояние своей
материально-технической базы? В ка-
кой степени удается ее модернизиро-
вать?

- Вопрос для нас всегда актуальный.
Дело в том, что все изнашивается, тре-
бует замены и пополнения. Все, что у
нас есть, приобретено только из собст-
венной прибыли. Мы не относимся к
числу тех ГУПов, которые обеспечива-
ются техникой за счет средств города.
Нас не осыпают золотым дождем, а по-
тому мы сами стараемся выделять
средства на данные цели. Потихоньку,
по мере сил и возможностей покупаем
новое оборудование, ремонтируем ста-
рое.

- Что вам сейчас надо приобрести из
самого необходимого?

- Прежде всего транспорт. Мы сейчас
идем по такому пути. В воинских частях
сравнительно недорого покупаем авто-
мобили, которые долгое время находи-
лись там на консервации. Это вездехо-
ды, имеющие полный привод, что нам и
необходимо для доставки людей и обо-
рудования в труднодоступные места. До-
водим машины до ума и используем их.
Конечно, не помешал бы нам новый ав-
токран. Тот, что есть, уже старый, мы его
без конца латаем. Хотелось бы обзавес-
тись и новыми насосными станциями. В
этом вопросе бывший руководитель де-
партамента ЖКХиБ Николай Павлов обе-
щал помочь. Не успел. В общем, задумок
много, но что получится на деле, трудно
пока сказать.

- Коллектив у вас сравнительно не-
большой. Как обстоят дела с текучестью
кадров?

- Численность работающих у нас в
пределах 80 - 100 человек. Костяк уже
сложился. Механизаторы и водители -
не из числа летунов, за место держатся.
Водолазная служба тоже укомплектова-
на людьми, которые давно у нас трудят-
ся. Конечно, среди бетонщиков и дорож-
ных рабочих текучка побольше. Всем из-
вестно, что из числа москвичей эту кате-
горию работников набрать сложно, поэ-
тому приходится брать людей времен-
ных, приезжих. Но только по необходи-
мости. Летний сезон у нас достаточно
напряженный, поскольку на гидротехни-
ческих объектах работу с бетоном и дру-
гими материалами целесообразно про-
водить именно в теплое время года. Лю-
дей, естественно, в этот период требует-
ся больше. Стараемся, конечно, поддер-
живать нормальный уровень заработной
платы.

- Но не единой зарплатой жив чело-
век...

- Мы это понимаем. Своим работни-
кам предприятие обеспечивает полный
социальный пакет, включая путевки в
детские лагеря отдыха. К отпускам вы-
плачиваем солидную материальную по-
мощь, у нас это закреплено коллектив-
ным договором. То есть при необходи-
мости наши работники могут воспользо-
ваться санаторно-курортным лечением.
Другой вопрос, что летом у нас с отпус-
ками сложно, потому что работы много
именно в этот период.

Петр ПОЛЫНОВ
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На вопросы «МС»
отвечает директор 
ГУП «Мосгидроремонт»
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Что нас волнует...
ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ НАСЕЛЕНИЕ 

И ЭКОНОМИКУ ОТ ЦЕНОВЫХ СГОВОРОВ
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Входе недавнего визита в
Россию главы КНР Ху
Цзиньтао, его переговоров

с Владимиром Путиным кое-что
все-таки осталось за кадром.
Многие эксперты даже спорили
по поводу целесообразности
этого визита, поскольку, дес-
кать, уже подписаны и ратифи-
цированы пограничное соглаше-
ние, ряд других документов. Но
проблема, на мой взгляд, в том,
чтобы сделать «горячее-холод-
ное» «горячим-горячим». 

В Китае есть такая поговорка:
горячо вверху, то есть в полити-
ческой сфере, - холодно внизу,
на уровне торгово-экономиче-
ских отношений. Они сегодня
явно недостаточны, поскольку
20 млрд. долларов товарообо-

рота с Россией для Китая ми-
зер. Он только с Кореей торгует
на 100 с лишним миллиардов,
не говоря уже о США и других
странах. Путин и Ху Цзиньтао
огласили цифру: в ближайшие
четыре года российско-китай-
ская торговля должна увели-
читься в 4-5 раз. Для России
это колоссальный показатель.
Он, конечно же, будет склады-
ваться не только из военно-тех-
нического сотрудничества.
Имеется в виду обширный ин-
вестиционный пакет. При этом
Россия борется за позицию экс-
портера не только сырья, но и
технологий, машиностроитель-
ной техники, оборудования. 

Второй важный момент - это
энергетическое сотрудничество,

которое замерло, поскольку в
прошлом году дискуссия по
нефтепроводу Ангарск - Дацин
или Ангарск - Находка привела к
некой консервации этих проек-
тов. Потом появился новый, ус-
ловно говоря, прояпонский про-
ект Тайшет - Перевозное. Но
японцы к нему тоже охладели. В
общем, сегодня энергетический
диалог продолжается, но чтобы
сдвинуть его, похоже, нужен вы-
сший уровень.

Можно говорить, что эта
встреча двух президентов на 90
процентов была посвящена эко-
номическим вопросам. Кстати,
все восемь подписанных согла-
шений это подтверждают. А 10
процентов - это глобальные гео-
политические вопросы, в част-
ности, Декларация о междуна-
родном порядке, в соответствии
с которой Китай и Россия рука
об руку будут бороться против
гегемонизма и монополии в ми-
ровых делах. Подтекст здесь по-
нятно какой - антиамерикан-
ский, хотя об этом нигде и не го-
ворится. 

Китай, как и мы, тоже дружит
с американцами. Другое дело,

что он выстраивает собственный
миропорядок, если так можно
выразиться. То есть позициони-
рует себя уже как мощная реги-
ональная держава со своей зо-
ной ответственности, включая
Центральную Азию. Во-вторых,
и это самое главное, Китай пла-
нирует позиционировать себя
как держава, имеющая мировую
ответственность, со своей кон-
цепцией и моделью мира. 

В чем-то Китай пытается
встроить Россию в свою геопо-
литику. Пекин неформально, не-
официально хотел бы позицио-
нировать себя лидером больших
развивающихся стран. А Россия
все-таки член «восьмерки», тем
более будет в ней вскоре пред-
седательствовать. И договорен-
ности Путин - Ху Цзиньтао - это
тоже, видимо, корреляция так-
тических или стратегических
планов. Иными словами, Китай
добивается общих целей в рам-
ках пяти больших развивающих-
ся стран, а Россия - в «большой
восьмерке», где присутствует и
Япония, с которой у Пекина сей-
час очень острые отношения. То
есть наблюдается этакая геопо-

литическая мозаика, которую
Китай и Россия выстраивают в
силу своих национальных инте-
ресов. 

Вообще, большая геополити-
ка сейчас делается в регионах.
Китай вместе с Россией пытает-
ся выстроить региональную би-
полярную систему. Например, с
одной стороны, Шанхайская ор-
ганизация сотрудничества
(ШОС), Организация Договора о
коллективной безопасности
(ОДКБ), с другой - ГУУАМ, из ко-
торого вышел Узбекистан, но ко-
торому продолжают патрониро-
вать США. Складывается такая
система региональных блоков
или двух-, трехсторонних проек-
тов, которые способствуют  вза-
имному сдерживанию. Это не
афишируется, но Китай пытает-
ся создать именно региональ-
ную биполярную систему. Это
термин условный, но его можно
как рабочий взять за основу. 

Говоря о большой геополити-
ке, нельзя забывать, что россиян
волнует проблема нелегальной
миграции из Китая. Тема эта
действительно острая, деликат-
ная и непростая. Учитывая не-

благоприятную демографиче-
скую ситуацию в Сибири и на
Дальнем Востоке, где сегодня
всего 5,5 млн. населения и оно
стремительно сокращается, ки-
тайские диаспоры заполняют и
будут заполнять экономические
ниши, которые пустуют. Утвер-
ждают даже,  что существует не-
кая тайная доктрина ЦК КПК, по-
ощряющая этот процесс. У меня
нет фактов, чтобы опровергнуть
или подтвердить реализацию
этой тайной доктрины заселе-
ния российской территории.
Другое дело, что официальные
власти КНР препятствуют этому
только на словах. 

Этот процесс так же тихо и
плавно будет протекать и даль-
ше. Просто сейчас в Сибири и на
Дальнем Востоке для китайцев
еще не очень благоприятный ре-
жим и климат. Они едут туда, за-
полняя самые непрестижные
ниши народного хозяйства. Если
ситуация там будет выравни-
ваться, китайская миграция вы-
растет в десятки раз. Со всеми
вытекающими последствиями.
И здесь будет уже другая геопо-
литика...

Сергей ЛУЗЯНИН, 
профессор МГИМО, 
президент Фонда
востоковедческих 
исследований

Постоянный рост цен на бензин –
факт, волнующий многих и мно-
гих потребителей. Увы, бензину,

очевидно, суждено дорожать и впредь.
То же в принципе с нефтью, газом, элек-
тричеством.

Благоприятствует этому сама ситуа-
ция на соответствующих рынках. Точ-
нее, так называемые согласованные
действия на них. Для подобных дейст-
вий (проще говоря, ценового сговора)
действующее антимонопольное зако-
нодательство открывает немало воз-
можностей.

Взять рынки нефти и нефтепродук-
тов – это классические олигопольные
рынки, на них ограниченный круг уча-
стников, устранено вхождение новых
действующих лиц. Информация по це-
нам открыта – это позволяет проводить
согласованную политику в интересах
ограниченной группы лиц. Указанные
лица имеют возможность существен-
ным образом воздействовать на контр-
агентов, на потребителей.

В прошлом году Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС) возбуж-
дено порядка 20 более или менее круп-
ных дел по нарушениям антимонополь-
ного законодательства. В 10 случаях
выданы предписания о прекращении
нарушений. В государственный бюджет
с нарушителей взыскано около 100
миллионов рублей.

Справедливость восторжествовала?
Увы! Очевидно, только подобных мер
для борьбы с ценовым сговором на
олигопольных рынках уже недостаточ-
но. Всех должно интересовать не толь-

ко пресечение нарушений законода-
тельства, но и формирование реаль-
ных рыночных отношений, которые по-
могут защитить от растущих «договор-
ных» цен и население, и все народное
хозяйство страны.

Буквально на днях у нас, в ФАС, про-
шло заседание экспертного совета по
вопросам развития того же рынка газа.
Разговор шел о практике применения
антимонопольного законодательства -
механизмах организации торговли га-
зом, развитии конкурентного рынка га-
за. Что же конкретно необходимо для
этого?

Прежде всего законодательная база,
которой должна руководствоваться
межведомственная комиссия Прави-
тельства РФ, создать которую планиру-
ется из представителей всех заинтересо-
ванных ведомств. На заседании совета
определены документы, которые пред-
стоит разработать в самое ближайшее
время.

Первый шаг уже сделан. 8 июля Гос-

дума РФ приняла в первом чтении за-
конопроект «О защите конкуренции».
Документ снижает порог значения ры-
ночной доли хозяйствующего субъекта
с 65 до 50 процентов. Все, что выше,
считается доминированием на рынке.
Наказание (плюс за ценовой сговор)
может исчисляться миллионными
штрафами, а виновники - отстраняться
от работы на несколько лет. Главным
исполнителем правил становится Фе-
деральная антимонопольная служба.

Далее на очереди - несколько поста-
новлений Правительства РФ. Принципи-
альные из них – правила недискримина-
ционного доступа к рынку, правила по-
ставки газа потребителям, правила фор-
мирования баланса газа и ряд других.
Будут приняты такие документы - смо-
жем уже с 2006 года реально говорить о
поэтапном внедрении действительно
рыночных механизмов формирования
цен на рынках газа, нефти, бензина.

О чем речь? О том, что нужно сфор-
мировать пока отсутствующую эффек-

тивную биржевую торговлю по постав-
кам для государственных нужд. Ее прин-
цип - если товары имеют биржевую при-
роду, они должны приобретаться на
биржевых площадках. Это позволит сде-
лать прозрачной всю систему торговли,
вытеснить из нее посредников, теневой
оборот и действительно по рыночным
ценам приобретать продукцию для госу-
дарственных нужд. 

В пакете документов, обсуждаемых
сейчас и в Правительстве РФ, и в Госу-
дарственной думе, - не только согла-
шения по вопросам регулирования ес-
тественных монополий, недискримина-
ционного доступа к олигопольным
рынкам, ценообразования на них и т.д.
Есть и специальные отраслевые согла-
шения по важнейшим инфраструктур-
ным сферам – к примеру, относитель-
но регулирования тарифов на услуги.
Что же конкретно предлагает ФАС по
сдерживанию тарифов?

Первое – тот самый «О защите кон-
куренции», о котором сказано выше. В
рамках такого закона с его понятием
«коллективного доминирования» мы
существенно совершенствуем наш по-
нятийный аппарат, инструменты анти-
монопольного регулирования рынка.
Это позволит эффективно применять
меры антимонопольного реагирования
на ситуацию, которая формируется на
олигопольных рынках. Второе – вво-
дится усовершенствование, связанное
с выявлением и пресечением согласо-

ванных действий, если таковые скла-
дываются на рынках.

Одновременно предполагаем внести
поправки и в Кодекс об административ-
ных правонарушениях (КоАП) РФ. Речь
вот о чем. Сейчас любая штрафная
санкция, которую можно применить к
нарушителю антимонопольного зако-
нодательства, воздействует на него не
сильнее комариного укуса. Почему? Да
просто максимум того, чем нарушителя
можно наказать, это санкция за неис-
полнение предписания – 5 тысяч
МРОТ. 5000 умножить на 100 рублей –
понятно, для игроков рынков – и круп-
ных, и средних, и даже малых – такой
штраф абсолютно нечувствителен.

Поправки в КоАП РФ позволят пе-
рейти на новые штрафные санкции. А
именно: привязать их не к МРОТ, как
ныне, а к годовому обороту конкрет-
ной компании. Что это, собственно,
даст? За согласованные действия –
наиболее опасный вид антимонополь-
ных правонарушений – платить надо
будет 4 процента от годового оборота
компании, за злоупотребление доми-
нирующим положением – 2 процента.
Проще говоря, вместо нынешних, ска-
жем, 100 миллионов рублей речь пой-
дет о 100 миллионах и более уже в
долларовом исчислении. Одним сло-
вом, за каждое нарушение плати спол-
на – вот что реально остановит цено-
вой сговор. А за ним – и рост цен на
олигопольных рынках!

Анатолий ГОЛОМОЛЗИН,
заместитель руководителя 
Федеральной 
антимонопольной службы

ЦЕНЫ НА БЕНЗИН БЕРУТ ЗА ГОРЛО

Вот уже в девятый раз про-
водится общегородской
ежегодный конкурс «Мо-

сковский дворик», ставший
важнейшей частью программы
«Мой двор, мой подъезд». Соз-
дание комфортной городской
среды, привлечение к благоус-
тройству различных ведомств
и организаций, самих москви-
чей - вот главные цели, кото-
рые преследовались изначаль-
но. Именно конкурсная форма
их достижения оказалась весь-
ма удачной.

Границы конкурса постоянно
расширялись и шагнули дале-
ко за пределы отдельных дво-
ровых территорий. Подтвер-
ждением тому служит увеличе-
ние числа номинаций с перво-
начальных двух до девяти в на-
стоящее время. Сейчас мы оп-
ределяем не только лучший

дворик и лучшего дворника, но
и наиболее благоустроенные
территории ведомственных
объектов, микрорайонов и це-
лых районов. Важнейшим кри-
терием оценки стала комплекс-
ность работ. На конкурсных
объектах приводятся в порядок
фасады домов и подъезды,
детские и спортивные площад-
ки, разбиваются цветники, уст-
раиваются и ремонтируются
газоны, внедряется вертикаль-
ное цветочное оформление,
развивается дорожно-тропи-
ночная сеть, устанавливается
наружное освещение.

Особо хочу отметить такой
факт: в последние годы одной
из самых популярных стала
конкурсная номинация «Луч-
ший двор, благоустроенный с
активным участием жителей».
Все большее количество моск-

вичей, объединенных одним
домом и двором, стараются
вкладывать творческую фанта-
зию, силы и средства в укра-
шение близкого им уголка род-
ного города. Не будет преуве-
личением сказать, что двигате-
лем конкурса в этой номина-
ции стал институт старших по
домам. Это люди беспокойные
и неравнодушные, способные
личным примером повести на
благое дело своих соседей.
Уверен, что и воссоздаваемые
в настоящее время домкомы
не останутся в стороне от этой
работы. Такая инициатива гра-
ждан поистине бесценна.

За годы, прошедшие с нача-
ла конкурса, проведена огром-
ная работа, буквально преоб-
разившая сотни и тысячи дво-
ров, ведомственных террито-
рий. Однако сейчас и нас, кон-
курсную комиссию, и самих
москвичей волнует не столько
количественная сторона дела,
сколько качественная. Вопро-
сы сохранения ранее сделан-
ного и достойного содержания
благоустроенных территорий
на протяжении всего года вста-
ют все острее. Практика уже
показала: все, что делается с

помощью самих жителей, луч-
ше сохраняется.

Как известно, конкурс про-
водится в три этапа - на уровне
районов, округов и города в
целом. В настоящее время в
нем принимают участие все
районы и 531 подрядная орга-
низация, занятая в сфере ЖКХ.
Недавно завершился первый
этап, о результатах которого
стоит сказать подробнее. По
оценке комиссии, на высоком
уровне были организованы ра-
боты в районах Панфиловский
(ЗелАО), Замоскворечье, Ме-
щанский и Красносельский
(ЦАО), Котловка (ЮЗАО). В то
же время, оценивая сделанное
и подводя промежуточные ито-
ги, комиссия не может игнори-
ровать многочисленные недос-
татки, связанные с текущим
содержанием конкурсных объ-
ектов прошлых лет. Именно по
данной причине в этом году в
74 районные комиссии нами
были внесены предложения о
снятии с дальнейшего участия
в конкурсе 239 дворовых тер-
риторий, а также 357 дворни-
ков, допустивших нарушения в
содержании вверенных им уча-
стков.

В настоящее время идет ок-
ружной этап конкурса. И уже
видно, что наиболее ответст-
венно относятся к делу в Цент-
ральном, Северном, Северо-
Восточном административных
округах.

Стало уже доброй традицией
подводить итоги «Московского
дворика» на финальном соци-
ально значимом объекте, где
на благотворительной основе
работы проводятся силами
всех префектур города и луч-
ших подрядных организаций.
Инициативу городской кон-
курсной комиссии подхватили
на местах, и сейчас итоги рай-
онных и окружных этапов тоже
подводятся на комплексно
благоустроенных объектах в
районах и округах. Таким обра-
зом, столица ежегодно допол-
нительно получает значитель-
ные площади бесплатно благо-
устроенных территорий.

В этом году финальным
объектом городского конкурса
станет часть территории госу-
дарственного музея-заповед-
ника «Царицыно» площадью
девять гектаров. Выбор не
случаен. «Царицыно» предста-
вляет собой значительную ис-

торическую, архитектурную и
культурную ценность. Нако-
нец, это еще и природное бо-
гатство столицы. Сейчас парк
передается на баланс Москвы,
и столичное правительство
намерено вывести его из ны-
нешнего плачевного состоя-
ния. Учитывая, что на благоус-
тройство финального объекта
не должны расходоваться
бюджетные средства, мы об-
ратились за помощью к раз-
личным организациям. Более
600 из них уже откликнулись и
перечислили средства, а еще
200 вызвались бесплатно по-
работать на этом объекте. В
настоящее время работы ве-
дутся на участках всех префе-
ктур города.

Всего к Дню города в парке
«Царицыно» предстоит обору-
довать 4 тысячи квадратных
метров дорожно-тропиночной
сети, разбить газоны на 8 гек-
тарах и цветники на 200 квад-
ратных метрах, реконструиро-
вать обелиск «Первым борцам
за Советы», установить 38 тор-
шеров  наружного освещения и
26 скамеек, посадить 164 дере-
ва и 270 кустарников, отремон-
тировать 360 метров огражде-
ний и провести еще ряд работ.
Задача определена, так что по-
ра засучивать рукава.

Иван ИЩЕНКО,
начальник ОАТИ г. Москвы,
председатель городской
конкурсной комиссии
«Московский дворик»

ЗАСУЧИВ РУКАВА - В ЗАПОВЕДНИК

РОССИЯ - КИТАЙ: МОЗАИКА ГЕОПОЛИТИКИ



Более двух центнеров радиоак-
тивной черники и других ягод, а
также грибов сняли с продажи на
рынках столицы контролеры вете-
ринарной службы за первую дека-
ду июля. Об этом в пятницу, 15 ию-
ля, сообщили в Московском объе-
динении ветеринарии.

Самая большая партия радиоак-
тивных «даров леса» – 150 кило-
граммов – была завезена на Ново-
переделкинский рынок (ЗАО) из
Владимирской области. Еще 30 ки-
лограммов «фонящих» ягодок при-
шло на рынки «Дастэн» (ЮВАО) и
«Багратионовский» (ЗАО) из Бело-
руссии. Остальное привезли на ры-
нок «Кристэл» (ЗАО) и Зеленоград-
ский крытый рынок из Украины и
Нижегородской области.

Ветинспекторы настоятельно
рекомендуют москвичам не поку-
пать никакие «дары природы»
(ягоды и грибы) с рук.
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Депутаты Мосгордумы в среду,
13 июля, утвердили перечень но-
вых памятников городского значе-
ния, которые будут установлены в
столице в ближайшие годы. Всего
таковых пять.

Памятник дипломату, ученому и
просветителю Антиоху Кантемиру
установят в районе Китай-города
на территории Заиконоспасского
монастыря, где располагался пер-
вый вуз Москвы - Славяно-греко-
латинская академия. Вблизи Симо-
нова монастыря появится скульп-
турная композиция в честь героев
Куликовской битвы Пересвета и
Осляби. 

Памятник легендарному адмира-
лу Макарову воздвигнут на улице,
носящей его имя. А в сквере на пе-
ресечении Университетского про-
спекта с проспектом Вернадского
будет установлен памятник рок-
певцу и композитору Виктору Цою.

Проекты всех пяти памятников
планируется отобрать на открытом
конкурсе. Точные сроки их возве-
дения должна определить город-
ская комиссия по монументально-
му искусству.

Скоростной поезд, курсирую-
щий по маршруту Москва – аэро-
порт Домодедово, в четверг, 14
июля, столкнулся на путях с гру-
зовиком. Такое с поездом-экс-
прессом МЖД произошло впер-
вые.

ЧП случилось в 10.47 на охра-
няемом переезде, оборудован-
ном автоматическими подъемни-
ками-блокираторами, на 6-м ки-
лометре павелецкого направле-
ния. Грузовик ЗИЛ-130, принад-
лежащий столичной фирме
«Мосхлебтранс», по неизвестной
причине оказался в это время на
рельсах. 

Скорее всего машина выехала
на них, когда путь был еще свобо-
ден, а потом вдруг заглохла. Кур-
сирующий без остановок скоро-
стной состав на полном ходу в
нее и врезался.

К счастью, во время тарана
экспрессом грузовика постра-
давших нет. Если, конечно, не
считать разбитого грузовика.
Поезд же не получил серьезных
повреждений. После 10-минут-
ной задержки он продолжил
свой путь.
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ЧЕТВЕРГ,14.07

ИНФОРМ
БЮРО

КОНКУРС
НА ПЯТЬ НОВЫХ
ПАМЯТНИКОВ

ОСТОРОЖНО,
РАДИОАКТИВНЫЕ
ЯГОДКИ!

ДО АЭРОПОРТА
ДОБРАЛСЯ
ПОСЛЕ ТАРАНА
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ПРОВОДИТЬ КОНКУРСЫ ДОЛЖНЫ
НЕЗАВИСИМЫЕ ЭКСПЕРТЫ. 
ТОГДА И РЕЗУЛЬТАТЫ НЕ БУДУТ
ВЫЗЫВАТЬ КРИВОТОЛКОВ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

- Не хотите похвастаться сво-
им детищем? – поинтересова-
лись мы у присутствовавшего на
презентации главного конструк-
тора Мытищинского завода «Ме-
тровагонмаш» (именно на этом
заводе создан «русич», как, соб-
ственно, и большая часть ны-
нешнего подвижного состава ме-
трополитена) Алексея Грицаева.

– «Русич» действительно
можно назвать метропоездом
ХХI века, -  рассказывает Алек-
сей Иванович.   - В кабине вы
уже были, то есть видели уста-
новленный там цифровой ин-
формационный комплекс.
Именно он управляет и электро-
табло, которыми оборудованы
салоны вагонов, и звуковым со-
провождением. Пассажиры ме-
тро жалуются на повышенный
шум в вагонах. Обычный уро-
вень шума в вагоне равен 96 де-
цибелам. А в «русиче» этот по-
казатель снижен до 72 децибел.
Новая система пневматической
подвески позволила значитель-
но уменьшить тряску и вибра-
цию поезда. На «русиче» впер-
вые установлена климатическая
установка. Действует система
принудительной вентиляции.
Работает система поддержания
температуры в холодное время
года. Если в вагоне температура
опускается ниже + 17 градусов,
автоматически включаются теп-
ловые пушки.

Надо отметить, что «русичи»
специально предназначены для
перевозок на открытых участках
метрополитена, хотя отлично ра-
ботают и в тоннелях. Полтора го-
да назад первые трехвагонные
«русичи» взяли старт на Бутов-
ской линии так называемого лег-
кого метро. Если длина традици-
онных вагонов – 19 метров, то
бутовские «русичи» в полтора
раза длиннее. Двухсекционные
вагоны «русичей» филевских
чуть больше  - 28,15 м. На Фи-
левской линии метро будут хо-
дить четырехвагонные составы,
равные по длине прежним шес-
тивагонным поездам. Эксплуати-
руемые на Бутовской линии со-
ставы оборудованы двигателем
(на профессиональном языке –
асинхронным тяговым приво-
дом) английской фирмы «Аль-
стом». На новых филевских «ру-
сичах» установлены двигатели,

изготовленные на «Метровагон-
маше».

- На сегодняшний день Мос-
ковский метрополитен распола-
гает 4300 вагонами, - добавил,
отвечая на наш вопрос, замести-
тель руководителя Московского
метрополитена, начальник служ-
бы подвижного состава Алек-
сандр Никитенко. – Самые ста-
рые из них – 1965-1969 годов
выпуска. Основную массу ис-
пользуемых ныне вагонов нача-
ли выпускать в 78-79-м годах и
производят до сих пор. Мы бе-
рем курс на замену подвижного
состава. На Бутовской линии
функционирует 13 новых поез-
дов. На Филевской линии плани-
руем в этом году пустить пять
«русичей». В перспективе, при
благоприятной финансовой об-
становке, мы намерены полно-
стью обновить подвижной со-
став метрополитена в течение
трех-пяти лет.

Заходим в поезд. Здесь еще
не выветрились заводские аро-
маты. Длинный салон, выдер-
жанный в кремовых тонах. Две
секции вагона соединены «гар-
мошкой»  - гибкой вставкой
(внешне напоминающей ту са-
мую «гармошку», что использу-
ется в сочлененных «икарусах»).
Ярко-желтые входные двери. 

Поезд мягко трогается с мес-
та. Оживает информационное
табло – бегущая строка сообща-
ет о следующей станции метро.
Над дверьми салона – схема ли-
нии метро, снабженная цветовой
индикацией. Включается венти-
ляция, смонтированная на по-
толке вагона. Мы проезжаем
«Багратионовскую», «Фили»,
притормаживаем на «Кутузов-
ской». 

На платформе много людей.
Ничем наш народ не удивишь.
Пассажиры деловито придвину-
лись к краю платформы, ожи-
дая, когда двери вагонов распах-
нутся. Новый ультрасовремен-
ный состав? Ну и что, теперь ка-
ждый день что-нибудь меняется. 

- Двери-то открой, чудик, -
раздраженно машет руками ма-
шинисту дородный мужчина. 

Подождите немного, уважае-
мый. «Русичи» уже прописались
на Филевской линии. Скоро они
примут трудовую вахту у «кол-
лег-ветеранов». Пора пришла.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

«РУСИЧ» 
ПРОПИСАЛСЯ 
В ФИЛЯХ
Окончание. Начало на стр. 1

Новый руководитель Де-
партамента ЖКХиБ Артур
Кескинов 16 июля провел

первую пресс-конференцию в
этой должности.

Прежде всего журналисты по-
интересовались, с чего начал но-
вый руководитель свою работу.

- Пытаюсь разобраться со
структурой департамента, - от-
ветил Артур Львович. - Хочу по-
нять, какое направление куриру-
ет каждый из шести моих заме-
стителей, как построена работа.

– Будете менять команду?
- Надо знать уровень профес-

сионализма людей, которые здесь
работают. Если обнаружу, что для
реализации поставленных задач
потребуется помощь бывших кол-
лег, я к этой помощи прибегну.

- Что привнесете нового в ра-
боту департамента?

- Ничего принципиально но-
вого. Система городского хозяй-
ства в Москве – одна из совер-
шенных в России. Моя задача:
отлаженная годами система
должна работать нормально.

- Какие проблемы вы намере-
ны решать в первую очередь?

- Проблему энергосбереже-
ния. Выполнение постановления
правительства № 77 по установ-
ке узлов учета необходимо взять
под жесткий контроль. По моим
прогнозам, к 1 сентября про-
грамма будет выполнена не бо-
лее чем на 60 процентов.

Много вопросов с квартир-
ными приборами учета. Дис-
петчерские завалены заявками
на установку квартирных счет-
чиков. Более чем в 30 районах
диспетчерские службы отказы-
ваются выполнять эти заявки.
Надо разбираться с причинами

отказов. Что это: нежелание
или неумение наших низовых
структур разумно объяснить
людям, как подключать счетчи-
ки? Такая ситуация дискреди-
тирует и коммунальную служ-
бу, и идею перехода потребле-
ния энергоресурсов на индиви-
дуальный учет.

Сложнейшая, на мой взгляд,
проблема – выбор собственни-
ками способа управления жиль-
ем. Если мы кардинальных мер
не примем, не определим общие
правила игры в рамках нового
ЖК, то у меня есть большие опа-
сения, что на рынок услуг могут
прийти фирмы-однодневки и
растащить систему ЖКХ. Город
должен разработать систему
критериев, чтобы компании, ко-
торые будут участвовать в кон-
курсах, проходили жесткий от-
бор на профессионализм, уком-
плектованность оборудованием
и материалами.

- Как отразится на работе де-
партамента ликвидация ГУПов?

- ГУПы, которые сегодня яв-
ляются обременением для горо-
да, должны быть ликвидирова-
ны. Но ликвидация ГУПа – не
физический акт, а юридический.
Например, ту же ДЕЗ либо акци-
онируют, либо переведут в дру-
гую юридическую форму. И на
общих основаниях она будет
участвовать в конкурсах.

- Как думаете бороться с кор-
рупцией в своей отрасли?

- Разговоры о коррупции про-
воцируют «карманные» кон-
курсные комиссии. Считаю, что
в комитеты по проведению кон-
курсов должны входить незави-
симые эксперты. Так мы сдела-
ли в ЦАО: ввели в состав комис-
сии представителей от союза
предпринимателей и промыш-
ленников, от союза малых пред-
принимателей, от профсоюзных
организаций. Это общественные

организации. Чем больше неза-
висимых членов комиссии, тем
она менее подвержена корруп-
ции. Я буду настаивать на созда-
нии специального управления,
которое будет заниматься орга-
низацией и проведением кон-
курсов.

- В коммунальных службах
еще немало работников, кото-
рые не отличаются вежливо-
стью. Как будете решать эту
проблему?

- То, что в ЖКХ много людей,
наплевательски относящихся к
своим обязанностям, это факт.
Но разбираться надо с каждым
конкретным случаем. Грубиянов
и хамов будем гнать из системы.
Вместе с тем должен заметить,
что не департамент должен ре-
шать проблему по каждому на-
хамившему диспетчеру. Лучше
это делать на месте.

Василий 
ДВОРЫКИН

Артур КЕСКИНОВ: 
СИСТЕМА ЖКХ МОСКВЫ – 
ОДНА ИЗ СОВЕРШЕННЫХ В РОССИИ

Вопросы исчезают, когда
видишь табличку: «Вни-
мание. Испытание раз-

меточных материалов. Конт-
рольный участок 200 мет-
ров».

Впервые за последние пять
лет в Москве проводятся
столь масштабные контроль-
но-полевые испытания эмали,
нитрокраски и термопластика
для нанесения дорожной раз-
метки. 25 организаций пред-
ставляют свои материалы,
свои машины и свою техноло-
гию для данного вида работ
на столичных улицах.

- На сегодняшний день в
Москве при разметке исполь-
зуется около десяти видов
материалов, - поясняет ситуа-

цию советник генерального
директора ГУП «Доринвест»
Александр Дронов. - Мы на
этом конкурсе даем возмож-
ность подрядным организаци-
ям в разы увеличить это коли-
чество. Чтобы потом по ито-
гам испытаний сузить разно-
образие до минимума.

Подрядчики не преминули
воспользоваться предложени-
ем Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства города, кото-
рый поручил  провести ны-
нешние испытания Доринве-
сту и Центру мониторинга до-
рог и дорожных технологий.
Всего на этот своеобразный
аукцион попало 52 материала.
В этом ряду и эмаль, и нитро-
краска с посыпкой стеклоша-
риками, и желтая краска для
остановок общественного
транспорта.

- Выбрать будет из чего, -
подытоживает общее мнение
и генеральный директор на-
учно-производственного цен-
тра «МДорконтроль» Влади-

слав Свежинский, чье пред-
приятие ведет мониторинг
экспериментальной размет-
ки. - В течение двух с полови-
ной месяцев мы будем через
каждые две недели снимать
здесь показания, а затем - и
до полного износа краски на
дороге. Ориентировочно в
феврале мы сможем опреде-
литься и предложить Депар-
таменту ЖКХиБ наиболее
стойкие и практичные мате-
риалы для того, чтобы весной
и летом дорожники могли на-
носить в Москве макияж на
городские улицы самым луч-
шим на сегодняшний день
продуктом.

Пока же каждая нанесенная
на дорогу линия нумеруется,
при этом фиксируются погод-
ные условия - температура
воздуха, влажность, состояние
асфальта. Замеряется толщи-
на нанесения краски на до-
рожное полотно. Затем будет
измерен световозвращающий
эффект  днем, ночью и во вре-
мя дождей. С каждой партии

берется проба (образец) мате-
риала для дополнительных ла-
бораторных исследований.

Полосы наносятся как ма-
шинами, так и вручную. Соб-
ственно, подобное разнооб-
разие хорошо тем, что улицы
в Москве тоже разные, где-то
необходимо гнать погонные
метры и без современных ма-
шин не обойтись, а где-то не-
обходимо нанести лишь не-
которые элементы разметки.
Используют дорожники и
подручные материалы: чтобы
линии получались ровными,
некоторые подрядчики нано-
сят на асфальт сначала лип-
кую ленту, очерчивая ею гра-
ницы будущей «зебры»,  а
лишь затем пускают в работу
оператора. Есть воздушное
напыление, когда краска пе-
ремешивается с воздухом, -
но в этом случае у пешеход-
ников, как правило, оказыва-
ются размытыми края. Более
предпочтительно в этом ряду
выглядят машины, которые
подают краску под давлени-
ем, добиваясь при этом иде-
альных границ линии. Эстети-
ческий вид наших улиц после
нанесения разметки - это так-
же немаловажный фактор
при подведении итогов кон-
курса.

- Разметочные линии, ко-
нечно, наносятся для обеспе-
чения безопасности движения,
а не для того, чтобы по ним ез-
дить, - констатирует В. Све-
жинский. - Но в данном случае
нам важно, чтобы как можно
больше машин проехало по
нашей экспериментальной
разметке. Будем держать «зе-
бру» под контролем.

Мария ИВАНОВА
Фото автора

«ЗЕБРУ» - ПОД КОНТРОЛЬ
Автомобилисты, попадающие в эти дни
на улицу Знаменские Садки (Северное
Бутово) и на Пятницкое шоссе в районе
улицы Дубравная,  с удивлением снижа-
ют скорость. И есть от чего: на этих
участках дорожное полотно испещрили
огромные, более ста метров в ширину,
пешеходные переходы. Да еще легли
они не вдоль, как обычно, а поперек
движения машин. Ко всему прочему бе-
лые линии перемежаются с желтыми,
словно здесь, посреди трассы, распо-
лагаются и остановки общественного
транспорта.
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Четыре человека, в том числе се-
милетний ребенок, серьезно постра-
дали в результате крупного ДТП на
Алтуфьевском шоссе в субботу, 16
июля. Одного из раненых даже при-
шлось доставлять в больницу на
вертолете МЧС, который был специ-
ально вызван на место автоаварии.

ДТП произошло в 13.40 у дома 14
на Алтуфьевке. Водитель «жигу-
лей», пытаясь обогнать на перекре-
стке машину, не справился с управ-
лением и выехал на встречную поло-
су. В результате в «жигули» вреза-
лись три легковушки. Две машины
восстановлению не подлежат. Из-за
аварии на шоссе образовалась ог-
ромная пробка, парализовавшая
движение почти до 17 часов.

Заместитель министра оборо-
ны РФ Александр Московский по-
лучил травмы в результате до-
рожно-транспортного происшест-
вия вечером в минувшее воскре-
сенье на малом бетонном кольце
между Дмитровским и Ярослав-
ским шоссе в Подмосковье. 17
июля примерно в 22.50 заммини-
стра обороны, начальник воору-
жения Вооруженных сил РФ на
своем автомобиле «фольксваген
пассат» выехал на полосу встреч-
ного движения и совершил столк-
новение с автомобилем ВАЗ-
2108. В результате А. Московский
получил перелом бедра, голени,
черепно-мозговую травму. Трав-
мы получили также жена замми-
нистра и семья, ехавшая в ВАЗ-
2108, в том числе трехлетний ре-
бенок. Все пострадавшие госпи-
тализированы. В настоящий мо-
мент ведется расследование про-
исшествия.

Возобновлена работа телефон-
ной «горячей линии»  по вопро-
сам программы «Народный га-
раж». Об этом в понедельник, 18
июля, сообщили в МГУП «Управ-
ление гаражного строительства»,
определенном правительством
Москвы как заказчик по этой
программе.

Телефон линии – 254-9120.
Звонить можно по будним дням с
10 до 18 часов. В том числе, как
это определено постановлением
правительства Москвы, относи-
тельно возможности самофинан-
сирования строительства много-
этажных гаражей-стоянок. Это
сделано, чтобы жители города
приобретали машиноместа не по
завышенной цене, а по их себе-
стоимости.

СУББОТА,16.07

ИНФОРМ
БЮРО

КУДА ЗВОНИТЬ
ПРО ГАРАЖИ

...ДАЖЕ ЕСЛИ ТЫ
ЗАММИНИСТРА!

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.07

Артиллерийский снаряд обна-
ружен на территории российско-
го научного центра «Курчатов-
ский институт» во вторник, 19
июля, сообщили в правоохрани-
тельных органах столицы. Ин-
формация об обнаружении бое-
припаса предположительно вре-
мен Великой Отечественной вой-
ны поступила в 10.12. В институт
немедленно выехали сотрудники
всех оперативных служб города,
в том числе военнослужащие
Московской военной комендату-
ры.

Место происшествия было оце-
плено, начали работу специали-
сты-взрывотехники.

Это уже третий снаряд, обнару-
женный на территории института
за месяц.

В ЯДЕРНОМ
ЦЕНТРЕ
И БЕЗ СНАРЯДОВ?
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Важную роль в ней
играют демпфирую-
щие системы, из-

вестные в просторечье
как отбойники. Согласи-
тесь, когда видишь на до-
рожных развязках и съез-
дах эти покрытые свето-
отражающей пленкой
конструкции, то чувству-
ешь себя как-то спокой-
нее и увереннее. 

Техника, как известно,
находится в процессе по-
стоянного развития и со-
вершенствования. О демп-
фирующих системах но-
вого поколения в минув-
ший четверг рассказали
представители корпора-
ции «Строй Инвест Проект
М».

Первые новые отбой-
ники смонтированы на
третьем транспортном
кольце. Вообще показа-
ния для установки демп-

фирующих систем - наи-
более опасные участки
по ДТП. К ним относятся
прежде всего развязки и
съезды с крупных маги-
стралей. Вот и посчитай-
те, сколько нужно потру-
диться монтажникам, ес-
ли на одной только МКАД
развязок - сорок девять.

Нормативный срок
службы демпфирующего
устройства - 10 лет при
условии одного удара в
месяц. Самое главное - не
«проспать» момент этого
удара, чтобы тут же заме-
нить поврежденный кар-
тридж, ибо придись по
уже сработавшему демп-
феру второй удар, может
выйти из строя вся систе-
ма. А это уже совсем дру-
гое время и деньги на
восстановление.

Однако даже одна че-
ловеческая жизнь несо-

измерима ни с какими
расходами. Стоит новая
система, конечно, неде-
шево, но на стендовых
испытаниях было доказа-
но, что при лобовом
столкновении с ней авто-
мобиля на скорости 80
км/час не только не трав-
мируется водитель, но и
сама машина в большин-
стве случаев способна
покинуть место ДТП сво-
им ходом. Дело доходит
порой до курьезов. Рас-
сказывают, как однажды
в офис обслуживающей
организации ввалился
небедный, скажем так,
дядя, бледный от пере-
житого и от переполняв-
шего чувства благодар-
ности. «Мужики, я там
ваш отбойник протара-
нил! Да вы ж мне жизнь
спасли, да и тачка почти
целая!.. Ремонт демпфе-

ра я, само собой, оплачу,
а вот сколько я вам в
благодарность дол-
жен?..»

- Наша задача - сде-
лать первый шаг на пути
к сокращению количест-
ва трагических инциден-
тов на дорогах, - считает
председатель Москов-
ской городской думы
Владимир Платонов. -
Очевидно, что установка
новых систем значитель-
но повысит безопасность
на дорогах. Однако в
масштабах России, стра-
ны с разветвленной се-
тью дорог и активным
дорожным движением,
требуется монтаж не-
скольких тысяч демпфи-
рующих систем. Карди-
нально улучшить ситуа-
цию на дорогах позволит
их комплексное внедре-
ние на аварийно-опасных
участках.

Как обычно, дело оста-
ется за «малым» - за
деньгами. И чем скорее
сделают практические
шаги дорожные фонды
субъектов Федерации, в
чьей компетенции сейчас
находится этот вопрос,
тем скорее с установкой
новых инженерных сис-
тем на наших дорогах
прозвучит отбой дорож-
ной тревоги.

Александр 
ЧУДАКОВ

Санитарно-эпидемиологическая
обстановка в городе стабиль-
ная. Всплеска кишечных инфек-

ций, которого из-за отключений энер-
гии опасались, не произошло. Много-
численные проверки, проведенные
ведомством Николая Филатова, поз-
волили вовремя выявить и уничто-
жить свыше 3,5 тонны пищевого сы-
рья и продуктов, которые пролежали
без охлаждения более 2 часов и мог-
ли стать источником заразы. Нет худа
без добра: внеплановые мероприятия
наверняка поспособствовали тому,
что число заболевших сальмонелле-
зом и дизентерией, причиной которых
обычно бывает некачественная пища,
уменьшилось по сравнению с про-
шлым годом в 1,4 раза.

В порядке осталась и московская
вода - и та, что течет из-под крана, и
та, которой наполнены водоемы. Се-
годня из 14 московских зон отдыха
купаться запрещено лишь в двух -
Тропарево и Борисовских прудах. Во-
прос, не повредит ли здоровью купа-
ние в городских фонтанах, уважаемо-
го Николая Николаевича почему-то
удивил, будто он не видел, что в жару
дети плещутся в них сплошь и рядом.
Удивил, но не смутил.

- Пусть плещутся, - разрешил он. -
Вода в фонтаны поступает из город-
ского водопровода, а не из канализа-
ции. Пить ее, конечно, не надо, ведь в
фонтан лезут с ногами, но культур-
ный человек это и так понимает.

Увы, культура у иных сограждан

хромает - они, невзирая на предупре-
ждающие плакаты, купаются и там,
где запрещено. Если поймают дизен-
терию, пусть винят самих себя - обра-
щаться к содействию милицейских
постов Роспотребнадзор вправе,
только если речь идет о социально
опасных заболеваниях вроде холеры.
«А запретить умываться в унитазе, -
заметил Николай Николаевич, - у ме-
ня возможности нет».

Москвичам следует иметь в виду,
что хуже унитаза могут оказаться и
столь любимые ими городские род-
ники. Их чистоту в условиях мегапо-
лиса гарантировать нельзя. Одна
проба будет хорошей, но уже через
два часа родниковая вода способна
превратиться в отраву. Например,
пройдет через свалку дождь, и его

вода вберет в себя все, что растворя-
ется в отходах. Так образуется ток-
сичная жидкость, именуемая фильт-
ратом, которая попадает в грунтовые
воды, питающие родники. А уж гнус-
ных бактерий после очередного вы-
броса в них может завестись тьма-
тьмущая.

Другое благополучно несбывшее-
ся опасение было порождено пого-
дой. Аномально теплая снежная зима
и дружная весна сулили бурный рост
числа обитающих в лесопарковых
зонах столицы клещей, которые вы-
ступают переносчиками энцефалита.
Однако ни одного случая этой тяже-
лой болезни пока не зарегистрирова-
но.

Зато появилась малярия, наступ-
ление которой из-за глобального по-

тепления на среднюю полосу экспер-
ты ООН предрекают давно. Число
случаев, правда, невелико - всего 28,
однако главный санитарный врач
столицы признал: бдительности по
отношению к малярии было прояв-
лено недостаточно, и подцепить ее
сегодня в Москве вполне реально.
Николай Филатов выразил надежду,

что в скором времени ситуация из-
менится к лучшему, - согласно по-
становлению мэра столицы будут
выделены дополнительные средства
для обработки городских водоемов,
где откладывают яйца малярийные
комары-анофлесы.

Малярия для москвичей - болезнь
экзотическая, поэтому опишем ее
симптомы. После инкубационного пе-
риода в 12-30 дней развиваются при-
ступы с ознобами, повышением тем-
пературы, головными и мышечными
болями. В промежутках человек чув-
ствует себя хорошо, что нередко вво-
дит его в заблуждение относительно
состояния своего здоровья. Для про-
филактики главное - предотвращение
укусов комаров.

Анна ТКАЧЕВА

«КРЫЛЬЯ
ГЕРМАНИИ» 
ДОБРАЛИСЬ
ДО ВНУКОВА
Аэропорт Внуково расширя-
ет географию. 16 июля со-
стоялось открытие уже вто-
рой регулярной авиалинии с
Германией: Кельн - Москва -
Кельн. Осуществлять эти
рейсы будет немецкая авиа-
компания «Germanwings» по
вторникам, четвергам и суб-
ботам на самолетах А-319.
Эта же компания с 20 июня
выполняет во Внуково регу-
лярные рейсы Берлин - Мо-
сква - Берлин.

«Крылья Германии» - авиакомпания срав-
нительно молодая, создана всего 2,5 года на-
зад, 49 процентов акций принадлежит
«Lufthansa», и ее же техническая служба за-
ботится о самолетах новой компании. В парке
«Germanwings» 15 самолетов «Airbus» А-319
и 5 А-320. Особенность авиакомпании в том,
что она специализируется на дешевых пере-
возках. За счет чего? Ну, например, здесь вас
не будут кормить в полете, есть и другие бы-
товые упрощения, но все равно сервис оста-
ется немецким, а значит, отличным. И если
учесть, что из Кельна этими же «Крыльями
Германии» можно добраться еще в 67 горо-
дов Европы, то вполне может быть, что такие
полеты с пересадкой окажутся значительно
дешевле предлагаемых сейчас другими ком-
паниями прямых маршрутов.

Первым рейсом в Москву прибыла боль-
шая делегация Кельна, которую возглавил
обербургомистр Фритц Шрамма. Вместе с
ним прилетели и представители деловых кру-
гов.

- Всего-то два с половиной часа лету, - ска-
зал обербургомистр. - Не так уж далеко мы на-
ходимся друг от друга – вполне можно сотруд-
ничать и активнее.

Заместитель мэра Москвы Иосиф Орджо-
никидзе также подчеркнул, что надеется на
увеличение деловых контактов между двумя
городами в связи с открытием новых недоро-
гих перевозок, и отметил, что Внуково бурно
развивается с тех пор, как правительству Мо-
сквы передали часть акций аэропорта, - каж-
дый день сюда вкладываются средства. Не-
давно здесь открылся крупнейший авиапасса-
жирский терминал, построенный с нулевого
цикла. В планах – строительство нового меж-
дународного терминала...

Ольга 
МАТВЕЕВА

С МОСЭНЕРГО СПРАВИЛИСЬ, 
С ПОГОДОЙ - НЕ ВПОЛНЕ

ОТБОЙ  
ДОРОЖНОЙ ТРЕВОГИ
Число жертв на дорогах России вполне сопоставимо
с цифрой потерь, как если бы страна вела войну. В
прошлом году в ДТП погибли 34506 человек и 251386
получили ранения различной тяжести. Усовершенст-
вование всей системы дорожной безопасности - тре-
бование времени. 
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Нервы москвичам в конце мая Мосэнерго потрепа-
ло, но здоровье не испортило. Такой отрадный вы-
вод следует из доклада, сделанного на встрече с
журналистами Николаем Филатовым, руководите-
лем территориального управления Роспотребнад-
зора по Москве, проще говоря - главным санитар-
ным врачом столицы.



Но ведь сколько подобных «хитро-
вок» - оптово-розничных вещевых и
продовольственных рынков - появи-

лось в Москве в 90-е годы! Сократить их
число столичные власти решили еще в
2000 году. Какие-то и правда сократили.
По данным профсоюза предприятий ра-
ботников рыночной торговли «Лига свобо-
ды», около 40. Среди них – рынки на ста-
дионах ЦСКА, «Динамо», «Лужники»,
«Крылья Советов».

Однако другие по-прежнему живут и
здравствуют. Сейчас в Москве – 124 рынка.
На их долю приходится 40-50 процентов оп-
тово-розничного товарооборота столицы.
Один из них – рынок «Черкизовский», что в
ВАО, едва ли не крупнейший в столице.

Конечно, подозреваю, кому-то сравне-
ние Черкизовского рынка со знаменитой
Хитровкой покажется слишком уж преуве-
личенным. Но ведь, действительно, стоит
только выйти из метро «Преображенская
площадь», как сразу окунаешься в атмо-
сферу какой-то воистину Хитровки. 

Завалы мусора у самого вестибюля мет-
ро, немыслимые запахи на скорую руку
жаренных из никем не проверенного и не
проверяемого мяса шаурм, чебуреков и
прочих типично восточных «деликатесов»,
постоянно снующие туда-сюда, едва не да-
вя прохожих, тележки грузчиков «восточ-
ной национальности». Не говоря уж о там
и сям прописавшихся между ними бомжах
и прочих откровенно подозрительных лич-

ностях. Все это - ежеминутно зримая ре-
альность «Черкизовки».

- Ко мне неоднократно поступали жало-
бы жителей на многочисленные неудобст-
ва, связанные с этим рынком, - рассказы-
вает депутат Мосгордумы Андрей Метель-
ский. - Настало время принять наконец ре-
шение по всем этим жалобам.

- Неоднократные проверки рынка, - от-
мечает префект Восточного администра-
тивного округа Николай Евтихиев, - уста-
новили факты явных нарушений. Тут и са-
мовольная застройка, и реализация това-
ров без документов, и многочисленные на-
рушения порядка использования ино-
странной рабочей силы.

Понятна логика городских властей, ре-
шивших наконец благообразить эту терри-
торию. Не так давно принято принципиаль-
ное решение - ликвидировать торговые
площадки Черкизовского рынка. Вердикт
вынесен на самом высшем уровне – Меж-
ведомственной комиссией правительства
Москвы.

- На участке примерно 40 гектаров, ог-
раниченном Сиреневым бульваром, Из-

Сегодня безопасность -
главная тема для обсу-
ждения. Но часто га-

зетные статьи, телевизион-
ные программы и радиопе-
редачи посвящены бичу на-
шего века - терроризму.
Лишь малая толика материа-
лов в эфире и на газетных
полосах - о безопасности
людей в современной город-
ской инфраструктуре. А ведь
такой мегаполис, как Моск-
ва, таит немало опасностей.
Вероятность оказаться в

чрезвычайной ситуации на улице, на работе, непосредст-
венно у себя дома значительно выше, чем стать жертвой
террористического акта. Именно предотвращением таких
ситуаций и занята наша служба.

Самой большой бедой в нашем округе по-прежнему в
этом году остаются пожары. Только с января по июнь рас-
четы пожарных 647 раз вступали в схватку с огнем. Чаще
всего виновниками возникновения таких чрезвычайных
ситуаций становятся сами жители. Неосторожное обра-
щение с огнем, захламленность балконов, лоджий - бро-
шенный с верхнего этажа окурок и... сложенное старье
запылало. Еще минута-другая - огонь перекинулся в квар-
тиру. В результате раненые и погибшие. Материальный
ущерб для среднего москвича бывает невосполнимым.

Москва растет в небо. Особенно интенсивно строитель-
ство высотных домов в тридцать и более этажей идет в
нашем Западном округе. Достаточно назвать многократ-
но рекламировавшийся жилой комплекс «Воробьевы го-
ры». Как обеспечить безопасность, предотвратить пожа-
ры в этих зданиях, а при необходимости быстро ликвиди-
ровать возгорание - вот самая острая проблема, которую
мы уже начали решать.

В округе создана и начала действовать информацион-
ная система, ставшая основой большой многоплановой
программы обеспечения пожарной безопасности в ЗАО.

Программа была разработана по инициативе префек-
туры, управления МЧС по ЗАО и компании «Запад-аудит».
В ее основе электронная база данных, содержащая сведе-
ния о состоянии систем пожарной безопасности на всех
объектах повышенной этажности. А их в округе ни много
ни мало 981. Это здания от десяти этажей и выше.

С помощью программы мы сумели поставить под кон-
троль практически все противопожарные системы в ЗАО.
Это тем более важно, ведь в ходе сбора информации вы-
яснилось, что 60 процентов зданий повышенной этажно-
сти в округе вообще не были защищены от пожара. Ника-
кие специальные системы в них не работали.

Сегодня программа действует, и первые результаты
уже есть. Имея полную информацию, мы правильно рас-
пределили средства на ремонт и обслуживание систем
пожаротушения и пожарообнаружения. Теперь мы точно
знаем, где, в каком именно здании вообще ничего не ра-
ботает, а где лишь необходимо дополнить систему каки-
ми-то компонентами. 

Но даже самые современные противопожарные систе-
мы не в состоянии полностью разрешить проблему безо-
пасности в зданиях повышенной этажности, особенно в
современных, претендующих уже на высокое звание «не-
боскреб». Новый закон о пожарной безопасности преду-
сматривает частные пожарные формирования. Постоян-
ное дежурство таких подразделений в жилых домах поз-
волило бы избежать сильных пожаров, а как следствие -
и человеческих жертв, больших материальных потерь. 

Пока о подобных структурах в законе лишь говорится,
никаких других документов на этот счет нет.

Недавняя энергетическая авария в столице высветила
еще одну острую проблему. На предприятиях и в учреж-
дениях, где, несмотря ни на что, должно быть обеспечено
бесперебойное энергоснабжение, автономные источники
отсутствуют.

Еще год назад, предвосхищая события нынешнего ле-
та, мы проверили все больницы округа. Автономные ис-
точники электроснабжения либо отсутствовали совсем,
либо были в нерабочем состоянии. Сделали предписания
Управлению по здравоохранению. И вот - кризис... Оказа-
лось, что ничего не сделано. Трагедий не произошло толь-
ко по одной причине - ЗАО был отключен не тотально, а
только те его объекты, что запитаны на ЮЗАО.

В округе сейчас 12 химически опасных предприятий с
беспрерывным производственным циклом. В основном
это холодильники. При сбоях в энергоснабжении возмож-
на авария - выброс аммиака в атмосферу.

Вообще по закону мы не можем обязать подобные
предприятия смонтировать у себя станции автономного
энергоснабжения. Приходится поэтому действовать
лишь методом убеждения, делая акцент на то, что энер-
гетические аварии могут нанести большой ущерб. Беду
лучше предупредить - эту расхожую фразу нужно не
только чаще повторять, чтобы все, наконец, усвоили, но
и стараться реализовать практически. Именно на это и
направлена деятельность всех служб и подразделений
МЧС в ЗАО Москвы, как и наших коллег в других столич-
ных округах.
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Виктор МАНУЙЛОВ,
начальник управления 
ГУ МЧС России 
по ЗАО Москвы

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО
БЕДЫ

ЖИЛЬЦЫ ДОМОВ, В КОТОРЫХ
УСТАНОВЛЕНЫ ПРИБОРЫ УЧЕТА, 
НА СОБСТВЕННОМ КОШЕЛЬКЕ
УБЕЖДАЮТСЯ В ИХ ПОЛЕЗНОСТИ

Вцентре столицы на Чис-
тых прудах недавно поя-
вились веселые скамей-

ки. То есть по конструкции
они самые обыкновенные, ка-
кие от века стояли на москов-
ских бульварах. А вот покра-
шены лавки со смыслом и с
юмором. Над этим потруди-
лись дизайнеры Андрей и Ма-
рина Поповы. 

Нельзя, например, без
улыбки усесться на нарисо-
ванные гнезда. На спинке при-
зыв: «Высидим вместе!» Дру-
гая лавочка напоминает, что
за ее спинкой знаменитый те-
атр «Современник»...

Но вот через «веселую»
скамейку перевалился и рух-
нул на газон «в дым» пьяный
персонаж, оставив на лавке
остатки «пиршества».

Молодые люди, гости сто-
лицы, уселись на спинку, а но-
ги поставили на сиденье.
Спрашиваю: «Почему?» Отве-
чают: мол, грязная скамейка,
мыть ее, что ли?

- А вы заметили, что ска-

мейки необычно раскраше-
ны?

- Где? Тут под грязью не ра-
зобрать...

Невольно на ум приходит:
«Посади свинью на стул, она и

ноги на стол». Тут, конечно, не
стол, а садовые лавки, но ве-
дут себя некоторые явно по-
свински.
Павел КОЛЕСНИКОВ

Фото автора

Объявление об от-
ключении горячей
воды красовалось

на доме 48 по Живопис-
ной улице давно, так что к
отсутствию горячей воды
жильцы были готовы. Но,
встав поутру 11 июля, они
все же удивились, по-
скольку отсутствовала во-
да в кранах вообще. Что за

напасть? Стали они назва-
нивать в центральную дис-
петчерскую ДЕЗа «Щуки-
но», где им объяснили, что
у них в доме устанавлива-
ют счетчики потребления
воды, так что потерпите.

- Да мы не против, - го-
ворит житель дома Сергей
Котельников. – Но неуже-
ли нельзя было заранее
объявление повесить – мы
хоть бы запасы сделали. Я
обошел наш дом – объяв-
ления нигде не было. И со-
седний, 50-й, в котором
тоже отключали воду, из
любопытства обошел – не
было ни одного объявле-
ния. А ведь по правилам
Мосводоканал должен за-
ранее известить ДЕЗ, да и
цистерны с водой ставить
должны на это время. Я
обошел все дома вокруг –
бочки тоже не было. Ну
ладно, пережили мы этот
день, но что интересно –
14 июля история повтори-
лась в точности. Опять без
объявления и без цистерн.
Ну неужели так трудно лю-
дей оповестить?

Мы связались с цент-

ральной диспетчерской
ДЕЗа «Щукино», и дежур-
ная Ирина Кучина ответи-
ла, что телефонограммы
из Мосводоканала были,
они их пересылали в муни-
ципальные участки, почему
не было объявлений – воп-
росы к ним.

Техник РЭП-26 Венера
Карпычева заверила нас,

что объявления всегда вы-
вешиваются в обязатель-
ном порядке, только... их
срывают. Неужели сразу со
всех подъездов всех домов
и два раза подряд?

А отсутствие цистерн с
водой инженер 10-го рай-
она Мосводоканала Сергей
Жильцов объяснил их ма-
лым количеством.

- Дело в том, что домов
сейчас в том районе обору-
дуют счетчиками много, а
бочек всего две – это не на-
ша техника, нам их предос-
тавляет аварийная база,
больше техники у них нет.
Так что перемещаются цис-
терны от одного дома к
другому. До 11 утра стояла
бочка у дома 48 по Живо-
писной (странно, что ее
наш читатель не заметил -
О.М.), потом переехала на
улицу Бочвара.

По поводу же отсутству-
ющих объявлений об от-
ключении воды инженер
заметил, что это довольно
распространенное явление
«забывчивости» местных
властей.

Ольга МАТВЕЕВА

БРАКОДЕЛЫ
СЕБЯ 
НАКАЗАЛИ

ВЗеленоградском административном округе
завершен большой фронт асфальтоукладоч-
ных работ. Сотни квадратных метров нового

дорожного полотна уложено на транспортных арте-
риях города и на внутриквартальных территориях.

Специальная комиссия префектуры проверила
качество работ. И выяснилось, что организации,
которые выполняли задание генеральной дирек-
ции единого заказчика по укладке дорожного по-
лотна на городских магистралях, выполнили свою
работу хорошо.

Однако не все подрядчики районных управ вну-
три кварталов работали столь же качественно.
Так, комиссия обнаружила в ряде микрорайонов
нарушения в технологии укладки. Толщина слоя
асфальта, например, оказалась меньше нормы.
Есть и другие нарушения СНиПа.

Эти замечания относятся к работам, выполнен-
ным ОАО «Гейзер», «Гидротехник-2 С» и «Асфальт-
СД». Комиссия рекомендовала руководству управ
не заключать в дальнейшем договоры на асфаль-
тоукладочные работы с этими предприятиями.

Александр МИЛЬ

БАЗАР ПРИКАЖЕТ ДОЛГО ЖИТЬ
Помните, как красочно описал быт и нравы печально знаме-
нитого Хитрова рынка, «рассадника всяческих социальных
язв», в дореволюционной столице Владимир Гиляровский в
книге «Москва и москвичи»? Да, та Хитровка давно уже при-
казала долго жить. К немалому удовлетворению тогдашних
москвичей, если верить Гиляровскому.

Жильцы домов, где созданы ТСЖ, в
Савеловском районе САО с 1 янва-
ря 2005 года оплачивают только

фактически потребленные ресурсы в соот-
ветствии с показаниями приборов учета.
Жильцов этих домов уже не нужно убеж-
дать в том, что приборы учета экономят не
только горячую, холодную воду и тепло, но
и их собственные деньги. Если сравнить
сумму, которую заплатили жильцы за 6
месяцев предыдущего года и текущего, то
в среднем по каждому дому экономия со-
ставила 427 838 рублей, а каждая кварти-
ра сэкономила более 4 тысяч рублей.

В домах имеются свои, индивидуаль-
ные тепловые пункты. На средства чле-
нов ТСЖ, собственников жилья, они
оборудованы дополнительными прибо-
рами, которые позволяют регулировать
температуру воды и давление в зависи-
мости от времени суток и погоды. Так,
днем температура понижается до 50
градусов, вечером повышается до 60.
Основная экономия достигается по го-
рячей воде и теплу, по холодной воде -
до 20 рублей ежемесячно на каждую
квартиру.

Наталья КРАСОВА

Как, выйдя из дома,
за 10-15 минут ку-
пить все необходи-

мое? На последней колле-
гии управы Хорошевского
района САО вопрос стоял
именно так. 

В настоящее время в
районе работают 414 пред-
приятий потребительского
рынка и услуг. Два специа-
лизированных магазина
обслуживают участников
ВОВ и малообеспеченных
граждан. Дешевые и каче-
ственные продукты можно
купить на ярмарках выход-
ного дня, за первое полуго-
дие их прошло в районе 56.
Кроме того, в утренние ча-
сы в семи магазинах дейст-
вуют 5-7-процентные скид-
ки на все товары и продук-
ты. Однако сегодня далеко
не все жители района удов-

летворены количеством
магазинов и предприятий
шаговой доступности и ка-
чеством их работы.

В апреле текущего года
префект САО своим распо-
ряжением определил но-
вый порядок организации
работы предприятий шаго-
вой доступности. Распоря-
жение касается не только
торговли, но и предприятий
общественного питания,
бытового обслуживания.
Инвесторы, которые хотят
вложить деньги в развитие
этой сферы, теперь будут
участвовать в конкурсе. На
сегодня заявки подали 29
предприятий. Для них пре-
дусмотрены льготы: им
предоставляется рассрочка
оплаты за аренду земли,
снижена арендная плата за
помещения. Теперь между

предприятиями потреби-
тельского рынка, префек-
турой и управой будут за-
ключаться трехсторонние
договоры.

Изменен сам подход к
размещению предприятий
шаговой доступности. Пра-
вительство Москвы в декаб-
ре 2004 года приняло спе-
циальное постановление по
этому вопросу. Теперь в ге-
неральном плане развития
столицы предусмотрена
схема размещения этих
предприятий в каждом ок-
руге. Вот и в Северном ад-
министративном округе, в
частности в Хорошевском
районе, в плане учитывается
все: количество домовладе-
ний, плотность населения,
удаленность микрорайонов
от станции метро. Предва-
рительно была собрана ин-
формация: каких именно
предприятий и где не хвата-
ет. Теперь, подытожил глава
управы района Юрий Коз-
лов, дело за малым: прокон-
тролировать выполнение
принятых решений.
Наталья КРАСОВА

ПОРОСЯТА
НА ВЕСЕЛЫХ ЛАВКАХ

УБЕЖДЕНИЕ РУБЛЕМ

СЧЕТЧИКИ ЕСТЬ
- ВОДЫ НЕТ

КАК ЗАПОЛНИТЬ
ХОЛОДИЛЬНИК
ЗА 15 МИНУТ



ВОСТОК
ВЗЯЛ КУРС
НА ЗАПАД
Уже к Дню города-2005 Восточный админи-

стративный округ прирастет новым торго-
во-выставочным комплексом, одним из

крупнейших в столице. Это будет центр делового
сотрудничества ВАО с Могилевской областью,
ведущим агропромышленным регионом Респуб-
лики Беларусь.

Торжественная церемония закладки капсулы в
фундамент этого центра - торгового дома «ВАО-
Могилев» - состоялась в субботу, 16 июля, на Из-
майловском Валу, владение 30, в районе Соколи-
ная Гора. В торжестве приняли участие предста-
вители правительства Москвы, префектуры ВАО,
района Соколиная Гора, а также Могилевщины.
Такое солидное представительство не случайно –
оно, по словам префекта ВАО Николая Евтихие-
ва, символизирует итог четырехлетия торгово-
экономического партнерства округа с Могилев-
ской областью.

- Договор о партнерском сотрудничестве ме-
жду исполкомом Могилева и нашим районом, -
рассказал «МС» глава управы района Соколи-
ная Гора Александр Аксенов, - был подписан в
июне 2001 года. Начали с того, что московский
ВНИИ «Инструмент» оказал Могилевскому за-
воду лифтостроения научно-техническую по-
мощь. Потом ММЗ «Вымпел» при поддержке
нашей управы и префектуры ВАО открыл в
Республике Беларусь свое представительство,
начав поставки туда высокотехнологичного
оборудования. Следующий шаг в сотрудничест-
ве – договор между нашим ОАО «ВКТ Интер-
фуд» с Республикой Беларусь на поставку ово-
щей, фруктов и плодоовощной продукции, дру-
гих продовольственных товаров.

Москвичам, конечно же, запомнились Дни
Белоруссии в Москве. Точнее, развернутые в их
ходе красочные торговые павильоны с доброт-
ными белорусскими продовольственными и
промышленными товарами. Ярмарки этих то-
варов последние 2-3 года постоянно проводи-
лись в Сокольниках, на Соколиной Горе. Но
все-таки это были разовые акции в отдельных
районах ВАО. Теперь, после возведения торго-
вого комплекса, москвичи и гости столицы
смогут покупать белорусские товары в одном
месте - новом удобном здании ТД «ВАО-Моги-
лев». К тому же не эпизодически, как раньше, а
постоянно.

- Дружеские связи Могилевской области и Во-
сточного округа, города Могилева и района Со-
колиная Гора выходят отныне на реальный прак-
тический уровень. Они станут реализацией всех
ранее подписанных договоренностей, итогом на-
шего успешного сотрудничества, - заявил пре-
фект ВАО Н.Евтихиев, заложив первый камень в
основание нового торгового дома.

- Общая площадь его трехэтажного здания, -
сообщил «МС» глава управы Соколиной Горы
Александр Аксенов, - составит 4270 квадратных
метров, площадь застройки – 2710 квадратных
метров. На первом этаже здания разместится ав-
тостоянка на 75 машиномест. На втором – плани-
руется организовать торгово-выставочные залы,
а на третьем этаже будут конференц-зал и офис-
ные помещения.

Уже подписаны договоры о поставках в новый
торговый дом сельскохозяйственной и промыш-
ленной продукции практически всех крупных
предприятий Могилевщины. В разгаре обсужде-
ние перспектив сотрудничества с белорусскими
производителями по поставкам новых техноло-
гий для городского хозяйства и ЖКХ – в частно-
сти, в области ресурсосбережения и инженерных
коммуникаций.

Геннадий ГЕНИН
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НЕ МОЖЕТ ДОВЕСТИ ДО УМА
СВОИ ДОЛГОСТРОИ, ПОЧЕМУ
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майловским проездом, Измайловским
шоссе и территорией гостиничного
комплекса «Измайлово», - сообщила
заместитель руководителя архитек-
турно-планировочного управления
ВАО Лидия Романова, - предполагает-
ся построить современное жилье,
офисы и торгово-развлекательные
комплексы.

Здешним торговцам о судьбе рынка
известно. Тем не менее многие из них
надеются, что все как-то еще утрясется
или хотя бы затянется на неопределен-
ный срок.

Не затянется. Правда, о точных сро-
ках начала строительства даже в пре-
фектуре ВАО не знают. Но то, что оно
не за горами, - точно. Префект ВАО Ни-
колай Евтихиев считает приоритеным
направлением будущей застройки пре-
жде всего социальное жилье для окру-
га. При этом, убежден префект,  нужно
развивать здесь инфраструктуру так,
чтобы жители района не испытывали
необходимости часто ездить в центр
Москвы.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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В диспетчерской дежурили:
Г.Воскресенский, П.Колесников, О.Матвеева, О.Петрусева,
П.Полынов, В.Потресов

Неустанными темпами ве-
дется строительство в на-
шем городе. На месте пу-

стырей вырастают новые жи-
лые районы, старые улицы пре-
ображаются. 

Изменения коснулись и ули-
цы Островитянова, вдоль кото-
рой ведется активная жилищная
застройка. Благодаря этому на-
селение района через 3-4 года
значительно возрастет и нагруз-
ка на социальную инфраструк-
туру (транспорт, магазины) уве-
личится.

В связи с этим руководством
префектуры ЮЗАО совместно с
архитектурным управлением и
институтом Генерального плана
г. Москвы разработаны перспе-
ктивные планы развития ул. Ос-
тровитянова. Сюда входят про-
екты по расширению проезжей
части, увеличению количества

наземного пассажирского
транспорта и мощности подзем-
ных коммуникаций, а также
строительство новых предпри-
ятий социально-культурного на-
значения. 

В соответствии с решением
регламентной комиссии Мос-
комархитектуры разработку
перспективного плана развития
участка ул. Островитянова в
районе станции метрополитена
«Коньково» поручено ООО «Эк-
салан».

Первым пунктом в рамках
этого проекта является строи-
тельство в 2006 г. многофунк-
ционального комплекса с пред-
приятиями общественного пита-
ния и торговли на ул. Острови-
тянова, вл. 30. Современное по
стилю здание гармонично впи-
шется в архитектурную застрой-
ку района.

ЗАСТРОЙКУ ВЕДЕТ «ЭКСАЛАН»

За ответом на этот вопрос
«МС» обратилась к  юристам
московского городского пра-
вового центра «Защита». И
вот что нам сообщили:

- В соответствии со ст. 243
Трудового кодекса Россий-
ской Федерации полная мате-
риальная ответственность на-
ступает для работников, на
которых она возложена непо-
средственно законодательст-
вом. Полная материальная от-
ветственность должна быть
возложена именно в актах за-
конодательства (федераль-

ные законы и Трудовой кодекс
Российской Федерации). Так,
в соответствии с Федераль-
ным законом от 7 июля 2003
г. № 126-ФЗ «О связи» с
изменениями на 23 декабря
2003 г.  операторы связи не-
сут имущественную ответст-
венность за утрату, поврежде-
ние ценного почтового отпра-
вления, недостачу вложений
почтовых отправлений в раз-
мере объявленной ценности.
Работники операторов связи
несут материальную ответст-
венность перед своими рабо-

тодателями за утрату или за-
держку доставки всех видов
почтовых и телеграфных от-
правлений, повреждение вло-
жений почтовых отправлений,
происшедшее по их вине при
исполнении ими должност-
ных обязанностей, в размере
ответственности, которую не-
сет оператор связи перед
пользователями услугами
связи, если иная мера ответ-
ственности не предусмотрена
соответствующими феде-
ральными законами (ст. 68
закона).

Если полная материальная
ответственность возложена
законодательством, то она
наступает и без заключения
специального договора о
полной материальной ответ-
ственности.

Мы связались с начальником ЕИРЦ
района Академический Галиной Гази-
зовой, которая сообщила, что в центре
недавно установлена новая компью-
терная программа расчета платежей за
ЖКУ, которая не совсем отлажена,  да-
ет сбои, и часть расчетов пришлось де-
лать вручную. Изложенную в письме

нашей читательницы ситуацию началь-
ник ЕИРЦ обещала взять под личный
контроль.

Но вот на вопрос, зачем нужно было
устанавливать новый программный
продукт, если старый безошибочно
справлялся с расчетами, ответ полу-
чить не удалось.  

Как нам разъяснили в Департаменте земель-
ных ресурсов города Москвы, вам необходимо
обратиться с соответствующим заявлением в ор-
ган по управлению земельными ресурсами по
месту нахождения участка. Там вы получите точ-
ные разъяснения о порядке оформления участка
в собственность. Процедура оформления может
иметь некоторые различия в тех или иных рай-
онах Подмосковья, однако она обязательно пре-
дусматривает проведение межевых работ и по-
становку участка на кадастровый учет. После
этого выдается государственный акт на владение
землей.

НЕ ПРОЕЗЖАЙТЕ
МИМО

«По роду службы большую
часть времени провожу за ру-
лем. Неоднократно доводилось
проезжать мимо открытых ка-
нализационных люков. В какую
службу нужно сообщать, чтобы
вовремя предотвратить несча-
стье?

Андрей КУЗНЕЦОВ, СВАО».

В управе района Южное
Медведково нас проинформи-
ровали: сигнализируйте в Ди-
рекцию единого заказчика или
управу того района, к которо-
му относится опасная терри-
тория. Диспетчер примет за-
явку и незамедлительно от-
правит слесарей разобраться
в ситуации, либо свяжется со
смежными службами, в веде-
нии которых находится откры-
тый люк.  

Как нам разъяснили в
п р е ф е к т у р е С З А О ,
усадьба княгини Шахов-
с к о й « П о к р о в с к о е -
Стрешнево» площадью
17 га по федеральным
документам была пере-
дана компании «Аэроф-

лот – Российские авиа-
линии». Был вариант
строительства гостини-
цы. Но сейчас право
строительства утрачено,
поскольку усадьба рас-
положена на территории
парка Покровское-Гле-

бово, который получил
статус особо охраняемой
территории. Потом «По-
кровское-Стрешнево»
было продано РАО «Газ-
пром». У префектуры
есть вопросы к этому
факту продажи, но в лю-
бом случае эта собствен-
ность только с правом
восстановления  усадь-
бы, никакого другого
строительства здесь не
будет.

Всего в ВАО в соответствующем списке - 20 строений, сообщил
Александр Молчан, заместитель начальника отдела Департамен-
та ЖКХиБ. Конкретные адреса таковы: 5-я Парковая улица – д. 47
(кк.1-3), д. 54 (кк.1, 3) и д. 56 (кк.1-5); Братская улица – д. 17 (кк.1-
2), д. 21, (кк.1-2) и д. 25 (к.1); улица Молостовых, д. 16 (к.2); Из-
майловский проезд, д. 14 (к.3); 2-я Владимирская улица, д. 6; про-
спект Буденного, д. 25; улица Гастелло, д. 41.

«Дом, в котором мы живем, пойдет
под снос, жильцы ждут переселения.
Скажите, как вообще происходит эта
процедура и сколько времени она мо-
жет занять?

Маргарита ШИЛОВА, ЦАО».

В Департаменте жилищной политики и
жилищного фонда г. Москвы нам объяс-
нили, что вначале дом заносится в списки
сносимых зданий, которые утверждаются
мэром столицы. Затем префект округа
издает распоряжение о переселении. В

отдельном договоре, который департа-
мент жилищной политики заключает с
каждым жильцом, оговариваются сроки
отъезда из старой квартиры. За полгода
до сноса дома ДЕЗ вывешивает в подъез-
дах объявления с указанием даты пересе-
ления. Примерно через два месяца после
этого начинается выезд жильцов, кото-
рый может длиться до четырех-пяти ме-
сяцев. Для переезда предоставляется
бесплатно транспорт и грузчики. Жильцу
остается только вовремя собрать свои
вещи и определиться с датой новоселья.

ГОСКЛЕЙМО ДЛЯ СЧЕТЧИКА 
«Собираюсь приобрести счетчики для холодной и горячей воды, что-

бы установить их в квартире. Но, говорят, не любые счетчики для это-
го годятся. Разве есть какие-то особые требования к ним? Еще хоте-
лось бы знать, в какую сумму они мне обойдутся?

Михаил КОНДРАТЬЕВ, ЦАО».

С этими вопросами мы
обратились в Мосгортеп-
ло. Нам сообщили, что ка-
ждый водосчетчик стоит
от 500 до 2 тысяч рублей.
Выбрать можно любую из
предлагаемых моделей.
Однако эти приборы учета
должны быть включены в
Государственный реестр
средств измерения РФ,
иметь сертификаты соот-
ветствия и клеймо госу-
дарственной поверки. Все
эти параметры должны
быть отражены в паспор-
те приобретаемого вами
счетчика. Если хотя бы
одно из этих условий не
соблюдено, вы не сможе-
те платить по этому счет-
чику. 

«Получаю дотацию на жилищно-коммунальные услуги. За апрель ЕИРЦ начис-
лил мне оплату втрое большую. В отделе дотаций разъяснили, что ЕИРЦ ошибся,
и выдали мне соответствующий документ. Отстояв очередь в ЕИРЦ, я получила
подтверждение, что расчет действительно неправильный. В мае все было в по-
рядке, но, получив в июне «Счет по сбору платежей», обнаружила там те же циф-
ры, что и в апреле.

Что же, снова идти в отдел дотаций, снова отстаивать очередь в ЕИРЦ?  По-мо-
ему, это просто издевательство.

Валентина ДЕНИСОВА, район Академический, ЮЗАО».

ОТ ДОБРА ДОБРА НЕ ИЩУТ

И ПОЧТА БЫВАЕТ ВИНОВАТА
«Можно ли заключить договор об индивидуальной матери-

альной ответственности с оператором связи, занимающимся
почтовыми отправлениями?

Лариса Н., район Ломоносовский».

КАК ЗАСТОЛБИТЬ УЧАСТОК?

«У меня есть участок в Подмосковье, в садовом ко-
оперативе. На эту землю нам было выдано свидетель-
ство, но оно временное, действует до выдачи государ-
ственного акта на землю. Что надо сделать сейчас,
чтобы оформить участок в собственность?

Марина ИВАНОВА, ЦАО».

ПЕРЕЕЗД ДЛИНОЙ В ПОЛГОДА

НА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

«Только что столичные вла-
сти определили городской спи-
сок жилых домов, которым уже
в ближайшее время предстоит
капитальный ремонт. Какие

строения будут отремонтирова-
ны, в частности, в нашем Вос-
точном округе?

Наталия СЕМЬЯНОВА, 
район Ивановское».

«Что будет с усадьбой «Покровское-Стрешнево»?
В чьей собственности она находится?

Зинаида ИВАННИКОВА».

УСАДЬБА ГАЗПРОМА

«Помогите узнать, будут ли
сносить дом 8, корпус 2 по улице
Генерала Глаголева, а если будут,
то когда».

Ольга МАСЛОВА, 
Хорошево-Мневники, СЗАО».

В отделе строительства упра-
вы района Хорошево-Мневники
нам сообщили, что указанный

дом ориентировочно назначен
на снос до 2010 года, но скорее
всего этот план будет скоррек-
тирован. В строительной орга-
низации «КРОСТ», которая ве-
дет работы в этом районе, под-
твердили, что снос дома по
крайней мере на этот год не на-
мечен.

В ПЛАНАХ СЛЕДУЮЩЕЙ ПЯТИЛЕТКИ

«Рядом с моим домом 27, корпус 1 на
Подольской улице - заброшенная строй-
ка. Еще в 1985 году начали было возво-
дить здание, да так и бросили на полдо-
роге. Знает ли об этом управа района
Марьино?

Евгений ГОРОДНОВ, 
ЮВАО».

КТО СТЫДИТСЯ
ДОЛГОСТРОЯ

Заместитель главы управы района
Ольга Колачева уверяет, что админист-
рация Марьина переживает о судьбе не-
завершенного объекта автозавода им.
Лихачева не меньше, чем автор обраще-
ния. Но эта «незавершенка» - собствен-
ность федерального правительства, и го-
родские власти над ним не властны. Из-
вестно, что идут поиски инвестора для
завершения строительства, но никто не
знает, сколько еще будет тянуться эта
история. Видимо, «федералам» за столи-
цу не стыдно...
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У НОВОГО ЖК НЕМАЛО
МИНУСОВ, НО ЗАКОНОДАТЕЛИ
ЕЩЕ МОГУТ ПЕРЕПРАВИТЬ
ИХ НА ПЛЮСЫ

Реформа ЖКХ:
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ЛИКВИДИРОВАТЬ КАК КЛАСС?

КОРР. Насколько я знаю, са-
мые горячие споры идут о том,
что до 1 января 2007 г. согласно
статье 14 вводного закона Жи-
лищного кодекса все ЖСК долж-
ны быть преобразованы в това-
рищества собственников жилья.
Это так?

Виктория ФЕДОРКО, председа-
тель ЖСК «Учитель». Да, не

скрою, в связи с введением в дей-
ствие нового Жилищного кодекса
у нас в ЖСК, да и у наших коллег
в других кооперативах поднялась
волна непонимания, а порой и
протеста. Почему? Попробую
объяснить. Например, наш коопе-
ратив начал действовать в Твер-
ском районе Центрального адми-
нистративного округа еще в 1966
году. Раньше, конечно, админист-
ративное деление было иным, но
не в этом дело. Главное то, что у
нас солидный стаж, большой
опыт управления своим домом,
мы пережили множество «боев
местного значения», пока сумели
добиться какой-то стабильности
в своей деятельности. Об этом я
еще скажу.

А пока о том, что нас не устра-
ивает в новом Жилищном кодек-
се. В законе о введении в дейст-
вие ЖК 14-я статья предписыва-
ет нам преобразоваться в товари-
щество собственников жилья. А
собственно, почему мы должны
добровольно-принудительно ре-
организовываться в ТСЖ? Это
еще можно было бы понять по
отношению к ЖСК, которые
обанкротились, оказались несо-
стоятельными и неуправляемы-
ми. Ну а те, что доказали свою
жизнеспособность, - их-то зачем
переводить в разряд ТСЖ? В Мо-
скве около трех тысяч жилищно-
строительных кооперативов,

большинство из них - вполне ус-
пешные, живут достаточно уст-
роенно. С какой стати все они
должны стройными рядами дви-
нуться в товарищества?

Валентин ГРИГОРЬЕВ, вице-
президент Ассоциации коопера-
тивных организаций России,
председатель Московского сою-
за жилищных и жилищно-строи-
тельных кооперативов. Обратите
внимание на терминологию этой
статьи: после 1 января 2007 г.
«непреобразованные кооперати-
вы подлежат ликвидации в судеб-
ном порядке...». Слово «ликвида-
ция» чем-то напоминает 37-й год.
Что, расстрелять нас? В нашем
московском союзе ЖК и ЖСК
около 900 кооперативов - это
практически треть всех такого ро-
да объединений в столице. В Рос-
сии ЖК и ЖСК около 44 тысяч, в
домах которых живет чуть ли не
20 миллионов человек. Представ-
ляете, что будет, если директивно
предписать им новую форму са-
моорганизации?

Нигде в мире подобного нет.
Мне пришлось побывать в США,
Германии, Швеции, познакомить-
ся с их опытом самоуправления
жителей. Там существует очень
большое число всяческих форм
управления недвижимостью в
жилищной сфере. Рынок сам от-
бирает то, что наиболее жизне-
способно.

КОРР. Если по-китайски, то
пусть расцветают сто цветов?

В. ГРИГОРЬЕВ. Вот именно!
Самоорганизация жителей может
идти по различным направлени-
ям, как это происходит в цивили-
зованных странах. Почему мы
вечно устраиваем революции?
Почему постоянно доводим дело
до социального напряжения?

Еще на стадии подготовки ЖК
мы убеждали разработчиков ко-
декса в том, что нет смысла заго-
нять ЖСК в ТСЖ. Мы обраща-
лись в самые высокие инстан-
ции, чтобы статья 14 была подго-
товлена в другой редакции, а в
20-х числах декабря прошлого
года я даже выступил на Совете
Федерации, привел свои доводы.
Писал и в Администрацию Прези-
дента РФ. Однако нашим аргу-
ментам не вняли. Жилищный ко-
декс был принят в той редакции,
которая существует сейчас. Дес-
кать, жители, которые выплатили
свои паевые взносы в ЖСК, ста-
ли собственниками жилых поме-
щений, а коли так, то почему бы
им не преобразоваться в товари-
щества собственников?

Не так давно мы обратились в
Конституционный суд РФ, на-
правили необходимые докумен-
ты. Нам ответили, что пока этот
закон практически не применен,
а вступит он в силу только 1 ян-
варя 2007 года, то нет и преце-
дента, чтобы Конституционный
суд стал с ним разбираться. Ме-
жду тем закон противоречит
трем статьям Конституции РФ. Я
мог бы это доказать, но по-
скольку здесь не юридическая
аудитория, то делать этого пока
не буду.

Левон НАХАПЕТЯН, председа-
тель правления ЖСК «Ринити». Я

знаю, что несколько депутатов
Госдумы уже предложили внести
поправки в Жилищный кодекс.
Об этом писала и «МС». Наде-
юсь, такие коррективы будут вне-
сены в закон.

Наталья МАКАРОВА, предсе-
датель правления ЖСК «Тополь-
2». В принципе ничего страшно-
го в переходе в ТСЖ я не вижу,
если, конечно, это не вызовет
роста цен на коммунальные ус-
луги и если мы останемся в сис-
теме Мосжилкооперации, кото-
рая помогает делать капиталь-
ные ремонты домов. Естествен-
но, если и город нас не бросит,
поскольку у меня, например,
около 70 процентов жителей по-
лучают субсидии из московско-
го бюджета...

Виталий АКИМКИН, началь-
ник Управления координации
деятельности по управлению
многоквартирными домами и
паспортизации жилищного
фонда. Я знаю, что и в Консти-
туционный суд поступили жа-
лобы и заявления против этой
нормы закона и что ряд депута-
тов Госдумы внесли свои пред-
ложения о необходимых по-
правках в связи с тем, что это
положение ЖК противоречит
нормам Гражданского кодекса
и Конституции РФ. Время пока-
жет, будут ли внесены эти по-
правки в закон, но пока он дей-
ствует, мы обязаны его испол-
нять.

Перерегистрация ЖСК в ТСЖ
пройдет бесплатно, и уже есть
много кооперативов, которые
обратились к нам за помощью:
как грамотно составить учреди-
тельные документы, как пра-
вильно оформить решения о
перерегистрации в ТСЖ и т.д.
Сейчас мы с помощью налого-
вой инспекции №46, которая
производит регистрацию юри-
дических лиц, отрабатываем
механизм перерегистрации
ЖСК. А пока кооперативы не
ликвидированы в судебном по-
рядке, они остаются юридиче-
скими лицами, представляющи-
ми интересы собственников, и
вправе вести самостоятельную
деятельность.

О, МОСКОВСКАЯ ЗЕМЛЯ...

КОРР. Понимаю, что закон есть
закон, и его надо исполнять. Во
всяком случае, до тех пор, пока в
него не внесены поправки - ни-
что в мире не вечно, в том числе
и законы. Однако насколько я по-
нимаю, есть в ЖК и еще какие-то
неясности для вас?

В. ГРИГОРЬЕВ. Возьмем зем-
лю. В кодексе сказано, что земля
должна быть передана в собст-
венность граждан в размерах, не-
обходимых для эксплуатации и
содержания дома. Речь идет о
придомовых территориях. Сегод-
ня налоговые органы требуют от
нас уплаты земельного налога.
Но, позвольте, за что? Ведь не
определены ни формы земле-
пользования, ни размеры участ-
ков, ни их стоимость. Так что на-
лог с нас берут абсолютно неза-
конно.

КОРР. А вы и не платите!
В. ГРИГОРЬЕВ. Ага, попробуй-

те, у них же власть в руках - зав-
тра нам закроют расчетный счет
и не откроют, пока не уплатим то,
что требуют. Судиться с ними?
Хлопотно и невыгодно - без 500
долларов даже по самому про-
стому делу к адвокату не подхо-
ди. Еще и неизвестно, к какому
решению придет судья - среди
них тоже есть немало таких, ко-
торые в этой области ориентиру-
ются, мягко говоря, неважно.

Пытались мы обратиться в уп-
равление землепользования, а
там в ответ: нам Москомархитек-
тура еще землю не нарезала, да и
земельного кадастра нет. Я пони-
маю, что составление кадастра,
межевание участков стоит беше-
ных денег, в городской казне их
нет. Но тогда давайте возьмем
тайм-аут, притормозим на неко-
торое время действие каких-то
положений Жилищного кодекса,
объясним людям причины этого,
они поймут.

В. ФЕДОРКО. Раз уж зашла
речь о земле, у меня, да и всех
наших жителей вызывает удив-
ление: почему собственники в
муниципальных домах за землю
не платят, а нас постоянно заста-
вляют раскошеливаться? Мы
взяли свой участок земли в арен-
ду на 25 лет, а также небольшой
кусочек территории перед до-
мом. И вот узнаем, что на нашей
улице Новолесной затевается ре-
конструкция - от улицы «Прав-
ды» через железную дорогу
предполагается пробросить эста-
каду. Улицу расширят, пробьют
внутриквартальные проезды,
причем буквально в трех метрах
от наших домов - там у нас целый
куст ЖСК.

Мы добились, чтобы управа
организовала согласительную
комиссию по этому поводу. Вот
уже полгода она заседает. Мы
приглашали представителей
Москомархитектуры, которые
уверяли, что проект прошел все
необходимые экспертизы, но
добиться, чтобы нам показали
документацию, мы никак не мо-
жем. Как же так, ведь это по на-
шей земле пройдет трасса?

Л. НАХАПЕТЯН. Эта земля не
ваша, она принадлежит городу, а
арендодатель как владелец зем-
ли волен ею распоряжаться. Нам
вот тоже предлагали взять зем-
лю в аренду. Но ведь по Жилищ-
ному кодексу этот участок явля-
ется общедолевой собственно-
стью членов ЖСК. Почему это я
должен у кого-то брать в аренду
свою территорию? К тому же
аренда дороже, чем земельный
налог.

В. ФЕДОРКО. Ненамного. Я с
1997 года плачу за аренду земли,
зато благодаря этому не допусти-
ла многое, чего бы у нас хотели
сделать управа и даже город. А
попытки были - то гараж постро-
ить, то собачью площадку раз-
бить...

Л. НАХАПЕТЯН. У нашего ЖСК
земли примерно полгектара. Ме-
жевание гектара стоит около 30

тысяч рублей. Я предлагал: да-
вайте, я заплачу 15 тысяч, отме-
жуйте нам нашу территорию, тем
более что она уже исторически
определилась - с одной стороны
зона АТС, с другой - переулок. Но
мне сказали, что межевать мож-
но только целый микрорайон, а
это уже другие деньги - почти
900 тысяч рублей. Откуда мы их
возьмем? А Савеловский район,
где мы живем, в этом году денег
на такую процедуру практически
не имеет. Правда, с согласия уп-
равы мы обнесли наш участок за-
бором. Соседи не возражали, тем
более что мы построили хоро-
шую детскую площадку, постави-
ли скамейки для отдыха. ДЕЗ, с
которым мы в общем-то ладим,
завез нам кустарники, саженцы
деревьев.

ОХ ТЫ, ДОЛЮШКА МОЯ...

КОРР. Читаешь Жилищный ко-
декс и то и дело встречаешь сло-
во «собственник». Красиво зву-
чит. Мы действительно чем-то
владеем кроме своих квартир?

Л. НАХАПЕТЯН. По Жилищно-
му кодексу мы все вроде бы ста-
ли собственниками. Но попро-
буйте это доказать чиновникам.
Вот год дом нашего ЖСК строил-
ся, в цоколе было предусмотрено
помещение для сушки одежды,
хранения велосипедов и детских
колясок. Мы собрали все доку-
менты о том, что дом построен за
счет жителей ЖСК, а потому мы
просим оформить его в нашу об-
щедолевую собственность. А нам
ответили, что в соответствии с
п.10 ведомственной инструкции
Минюста РФ такая собствен-
ность зарегистрирована быть не
может. Тогда я раздобыл эту са-
мую инструкцию и убедился, что
в том же самом 10-м пункте есть
оговорка, что мы вправе претен-
довать на это помещение. Когда я
позвонил исполнителю ответа,
он задумчиво сказал: «Писать-то
вы можете снова, но все зависит
от того, в чьи руки ваша жалоба
попадет...»

Теперь мы пошли другим пу-
тем: заказали экспликацию всех
помещений в доме, включая чер-
дак.

КОРР. А чердак-то зачем? Он у
вас там так велик?

Л. НАХАПЕТЯН. По нему и хо-
дить-то можно, только согнув-
шись в три погибели. Но над ним
можно надстроить мансарду, ес-
ли позволит прочность стен и
фундамента. А ее аренда - уже
приличные деньги. Вот почему
мы хотим оформить его в колле-
ктивную общедолевую собствен-
ность ЖСК, чтобы больше на
него никто не покушался.

В. ГРИГОРЬЕВ. Когда появился
первый президентский указ о кон-
доминиумах, которые теперь - по
новому ЖК - переименованы в
многоквартирные дома, как нас
заманивали? Вы-де свои нежи-
лые помещения будете сдавать в
аренду и тем самым гасить ком-
мунальные платежи. Правда, по-
том правительство опомнилось и
правильно сделало. Почему? Од-
ни ТСЖ или ЖСК имеют нежилые
помещения, другие - нет. Значит,
один богатый, другой - бедный?
Но ведь капитальный ремонт надо
проводить у всех. Где взять дота-
цию на это, как не от сдачи горо-
дом нежилых помещений? Да вот
возьмем живой пример. В ТСЖ
«Синяя птица» было 11 тысяч кв.
метров нежилых помещений. На
сегодняшний день все они прода-
ны, включая чердаки. С нежилы-
ми помещениями вообще вопрос
непростой. По новому ЖК все от-
дается в собственность граждан, а
где же собственность кооперати-
ва? Ведь по Гражданскому кодек-
су права юридических и физиче-
ских лиц одинаковы. Скажем,
комната или квартира правления
ЖСК - кому она принадлежит? Ко-
нечно, это общедолевая собствен-
ность, но она скорее «идеальная»,
выделению в натуре не подлежит,

она просто сопровождение к
квартирам. Как с этим разобрать-
ся? Думаю, что Жилищный ко-
декс объясняет такие проблемы
слишком туманно...

УПРАВЛЯЯ, УПРАВЛЯЙ!

КОРР. Замечательно, что ЖСК
«Ринити» дружит с ДЕЗом. Пожа-
луй, это редкий случай в истории
ЖКХ. Дирекция пока - главноуп-
равляющий, хотя новый ЖК пре-
дусматривает другие варианты
управления многоквартирными
домами...

В. ФЕДОРКО. Вот уж не согла-
шусь, что ДЕЗ - главноуправляю-
щий. Хотя мы и находимся на об-
служивании дирекции, но для
нас они практически ничего не
сделали. Все, чего мы достигли,
сделали сами и за свой счет.
Единственное, что мы выбили у
ДЕЗа - раз в 5 лет делать в подъ-
езде легкий косметический ре-
монт. Мы красили цоколи, герме-
тизировали швы, через прави-
тельство Москвы добились уста-
новки новых лифтов. Удалось
нам пробиться в программу по
замене кровли, нам ее сделали
из норвежских материалов - га-
рантия 10 лет.

ДЕЗ, на мой взгляд, это вооб-
ще надуманная структура, осо-
бенно не нужна она в нынешние
времена. Все равно РЭПы, кото-
рые уже стали частными, акцио-
нировавшимися, делают всю
практическую работу. Лучше бы
заключать договора с ними, а так
это приходится производить че-
рез посредство ДЕЗа. Зачем нам
третий лишний?

Н. МАКАРОВА. Когда мы реши-
ли заключить прямые договора с
Мосводоканалом, Мосгортеп-
лом, наш ДЕЗ воспротивился
этому. Мы восемь (!) месяцев
слали письма во всяческие ин-
станции, пока добились своего. И
что вы думаете? Когда мы поста-
вили счетчики, и они работали
вполне нормально, по заявке
ДЕЗ Мосводоканал вдруг снял их
и поставил свои. Зачем? Оказа-
лось, что нас «вставили» в про-
грамму правительства Москвы
по установке счетчиков холодной
и горячей воды. Знали бы вы, ка-
ких трудов нам стоило снова ус-
тановить свои приборы, потому
что нас они больше устраивают.

В. ГРИГОРЬЕВ. Новый Жилищ-
ный кодекс предполагает, что
собственники полностью возь-
мут на себя управление домом.
Государство вроде бы самоустра-
няется от этого процесса. Уверен,
что поступать так оно не должно.
Я уже слышал от одного высоко-
поставленного чиновника: вот
проведем конкурс, дадим вам уп-
равляющую компанию и - до сви-
дания!

Не надо мне рассказывать о
конкурсах, есть немало случаев,
когда нанимали удобную или вы-
годную компанию. А если завтра
что-то не устроит собственников
в ее работе? Куда им обращать-
ся? В суд? Но почему это делать,
если компанию-то нанимала уп-
рава или ДЕЗ? Кто должен нести
ответственность за правильное и
добросовестное проведение кон-
курса, за квалификацию тех ра-
ботников, которых наняли, за по-
следствия их деятельности? Нет,

ВРЕМЯ РАССТАВЛЯТЬ ТОЧКИ
Жаркие дебаты, которые проходили до принятия Государствен-
ной думой России Жилищного кодекса, с вступлением в дейст-
вие этого закона отнюдь не прекратились. Скорее они даже
ожесточились. Особенно бурной оказалась реакция членов жи-
лищно-строительных кооперативов. Почему именно их?
Чтобы  ответить на этот вопрос, редакция «МС» организовала
круглый стол председателей ЖСК и тех, кто призван регулиро-
вать деятельность кооперативов жителей.

В.ФЕДОРКО: «ДЕЗ -
структура надуманная».

Л.НАХАПЕТЯН: «Поче-
му мы должны брать в
аренду свою землю?»

Н.МАКАРОВА: «Если
город нас не бросит,
можем стать и ТСЖ».
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НА НУЖДЫ ГОРОДА
ПОРАБОТАЕТ 
ВЕТЕР...

Поставить энергию ветра на службу энер-
гетическим нуждам столицы собираются
новаторы Комплекса городского хозяй-

ства правительства Москвы. Ради этого, воз-
можно, уже скоро начнется серийное произ-
водство агрегатов, производящих ветровую
электроэнергию.

Смысл прямой. Целый ряд городских рай-
онов (например, Ясенево, Теплый Стан и др.)
располагает значительным потенциалом энер-
гии ветра. К сожалению, этот потенциал пока
никак не задействован. Между тем, по оценкам
специалистов Института энергии ветра РАН, он
составляет 10 миллионов тонн эквивалента уг-
ля в год (при максимальной нагрузке на ветря-
ных турбинах).

Также подсчитано, что стоимость киловатт-
часа электроэнергии на ветряках - всего 8-15
центов за киловатт-час. Такая стоимость позво-
ляет им конкурировать не только с дизельными
генераторами Мосэнерго, но и с турбинами
АЭС и ГЭС, вырабатывающими самое на сегод-
няшний день дешевое электричество в России.

Этими соображениями и руководствовались
новаторы-энергетики, предлагая столице свой
электроветряк. Уже завершены испытания его
опытного образца, сообщили «МС» в Комплек-
се городского хозяйства. Подсоединенный к
электросети, этот агрегат может успешно ис-
пользоваться как дополнительный источник
электроэнергии.

Для дальнейшего изучения возможности
получения ветрового электричества при Ком-
плексе городского хозяйства решено создать
специальную комиссию. Ее участники, в ос-
новном специалисты топливно-энергетиче-
ской отрасли города, должны оценить как
новую технологию ветродуев, так и разрабо-
тать рекомендации по запуску ее экспери-
ментального образца в промышленное про-
изводство.

Уже сейчас, убеждены энергетики, при пра-
вильном размещении на хорошо продуваемой
равнине ветроэлектростанция в состоянии да-
вать энергии не меньше, чем любые традици-
онные (невозобновляемые) источники – нефть,
мазут, газ. Тем не менее на рассмотрение ко-
миссии предварительно должны быть предста-
влены более убедительные доказательства
преимущества электроветряков перед обычны-
ми электростанциями.

...А НА НУЖДЫ 
ПОДЗЕМКИ – 
КВАРЦЕВЫЕ ЛУЧИ

Ввагонах и на эскалаторах столичного мет-
рополитена с недавних пор идет экспери-
мент: их начали обеззараживать мощны-

ми кварцевыми лампами. Об этом корреспон-
денту «МС» стало известно после визита в
электродепо «Калужское», традиционно славя-
щееся как полигон для ноу-хау.

Здесь теперь установлены мобильные уста-
новки, которые, в частности, осуществляют
тотальное обеззараживание вагонов. Пока та-
ких установок три, но, возможно, вскоре их
число возрастет еще на одну-две. По словам
руководителя проекта Александра Карева, в
этих установках использованы принципиаль-
но новые для метрополитена лампы-излучате-
ли. Лампы работают в особом режиме, позво-
ляющем уничтожать как самые сложные, так
и самые простейшие вредные микроорганиз-
мы. Эдакое мыло «Сэйфгард» для подземных
электричек.

- Одна установка содержит 8 светильников
мощностью по 170 ватт, - рассказал «МС» Але-
ксандр Карев. – За 25 минут она обеззаражива-
ет воздух и внутреннюю поверхность одного
вагона. На обработку всего состава требуется
порядка четырех часов. В результате на линию
он выходит полностью стерильным.

- Эксперимент по стерилизации составов в
нашем электродепо, - сообщил начальник «Ка-
лужского» Дмитрий Дощатов, - продлится до
конца нынешнего года. Если будет доказана
эффективность подобных устройств, начнется
их внедрение во всех электродепо метрополи-
тена.

Одновременно в планах новаторов – расши-
рить использование перспективных кварцевых
установок-стерилизаторов на все эскалаторы,
вестибюли и подземные переходы столичного
метрополитена. Экспериментально такие сте-
рилизаторы уже установлены на эскалаторах
станций «Китай-город» и «Баррикадная». Еще
одна кварцевая установка довольно эффектив-
но чистит воздух в подземном переходе с коль-
цевой на радиальную линию на станции «Паве-
лецкая».

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

государство хотя бы на пер-
вых порах не должно само-
устраняться от проведения в
жизнь нового ЖК.

Взять новостройки. Инве-
стор назначает председателя
ТСЖ, он обязан это сделать,
назначает, естественно, сво-
его, поскольку дом еще не
сдан в эксплуатацию, жители
в квартиры не въехали. Фор-
мальный председатель за-
ключает договор с управляю-
щей компанией - по ценам, ее
устраивающим, а какие они,
ему безразлично - самому-то
в этом доме не жить. Есть, на-
пример, ТСЖ, у которого не
оказалось никаких докумен-
тов и даже устава. Выясни-
лось, что бывший председа-
тель ТСЖ и его заместитель
(жена) уже давно в Израиле. А
коммерческая структура, ссы-
лаясь на заключенный дого-
вор, требует  28 рублей с
«квадрата» за техническое об-
служивание! И таких дел у нас
12 лежит в Краснопреснен-
ском суде. Нет, пока в дом не
въехало по крайней мере 50
процентов собственников, го-
сударство все это должно
держать под контролем.

В. АКИМКИН. Не спорю,
претензий к новому ЖК мно-
го. Но надо же понять: закон,
он, как правило, лаконичен,
описывает главные принци-
пы. Для того чтобы реализо-
вать его, необходимо выстро-
ить технологическую цепочку
всех действий властей раз-
личных уровней, застройщи-
ков, управляющих организа-
ций, собственников. Сейчас
мы работаем над постановле-
нием правительства Москвы,
которое и определит конкрет-
но, что и как нужно делать.

Скажем, в проекте есть 6
моделей принятия решений,
связанных с выбором спосо-
ба управления домами. Один
из  вариантов - это когда в до-
ме меньше 50 процентов го-
родской собственности, и ес-
ли общее собрание выбрало
управляющую компанию из
числа выигравших конкурс.
Власть при этом должна дать
жителям гарантию, что она их
не бросит, что она обеспечит
надлежащую работу управля-
ющей организации, если та
вздумает выйти за пределы,
определенные конкурсом, на-
пример, начнет устанавливать
свои цены либо эксплуатация
дома будет некачественной.
Власть в этом случае должна
будет принять соответствую-
щие меры.

Мы тут предусмотрели не-
кую «новеллу», которой нет в
Жилищном кодексе. Органы
власти, в данном случае уп-
равы, должны будут заклю-
чить договор с управляющей
организацией, которая обяза-
на выдержать условия кон-
курса, будут обозначены
штрафные санкции за невы-
полнение этих условий -
вплоть до расторжения дого-
вора и отстранения от рабо-
ты. Должны быть включены в
договор и взаимоотношения
управляющей организации с
инфраструктурой района. На-
пример, с мусоровывозящи-

ми организациями, аварий-
но-восстановительными
предприятиями, диспетчер-
ской, которая сейчас нахо-
дится в ведении ДЕЗа.

Если, допустим, акциони-
руются дирекции, кому эту
диспетчерскую передадут?
Ведь она построена на деньги
города. Ее нельзя акциониро-
вать, но она тем не менее
должна действовать, тем бо-
лее если диспетчерская одна
на весь микрорайон, который
после реформирования мо-
жет быть поделен на не-
сколько кварталов - объектов
управления. Как в таком слу-
чае пользоваться диспетчер-
ской? Это должно быть ого-
ворено, а также цены, по ка-
ким диспетчерская будет ра-
ботать. И цены, кстати, долж-
ны быть одинаковыми для
всех - и для ДЕЗа, и для ТСЖ,
и для коммерческих управля-
ющих фирм. Потому что жи-
тели-то одни и те же.

Словом, власть благодаря
этому договору будет произ-
водить патронат над управля-
ющими организациями. Но и
управляющим компаниям уп-
рава должна помогать, ска-
жем, предоставлением необ-
ходимых помещений.

Вторая модель примерно
такая же, но жители на соб-
рании могут выбрать органи-
зацию не из числа выиграв-
ших конкурс. В этом случае
собственники на своем соб-
рании должны обязать упра-
вляющую организацию за-
ключить договор с управой.
Иначе она не сможет быть га-
рантом должной организации
работы.

Разработаны свои модели
для случаев, когда больше 50

процентов квартир находится
в городской собственности,
когда в доме создается ТСЖ
и оно принимает дом в упра-
вление, когда собственники
берут дом в свое управление
сами и т.д.

Словом, реализация Жи-
лищного кодекса в практиче-
ском плане идет. Но необхо-
димо разработать еще массу
документов в развитие коде-
кса, например, о порядке
предоставления бюджетных
дотаций и субсидий жите-
лям. Ведь в ст. 165 ЖК ска-
зано, что органы власти
должны обеспечить одина-
ковые условия для всех уп-
равляющих компаний. Про-
работка этих условий займет
не один день, но дело сдви-
нулось с мертвой точки
вполне реально.

КОРР. Похоже, если за круг-
лым столом собралось пять-
шесть человек, то обязатель-
но будет высказано 15-20
мнений. И это хорошо, потому
что Жилищный кодекс созда-
ется на длительное время, и
даже если в нем допущены
ошибки, то их надо выявить,
проанализировать, поискать
пути решения проблем. А по-
том представить на суд депу-
татов Госдумы, пусть и они по-
ломают свои умные головы.

Круглый стол вел
Виктор ШИРОКОВ

НАД i Компания «Восток-Сервис» стала за-
конодателем «высокой» рабочей моды.
Только в этих коллекциях «от кутюр» де-
филируют не по подиуму, а по самому
горячему асфальту. А еще, приодев-
шись, спускаются в канализационные
люки... 

«Восток-Сервис» - ассоциация пред-
приятий текстильной и легкой промыш-
ленности (ЮВАО) - выросла из неболь-
шой фирмы, занимавшейся пошивом
рабочей одежды. Сегодня компания со-
стоит из шестнадцати текстильных,
швейных и кожевенных фабрик. В ее
магазинах спецодежды, которые есть в
каждом округе, можно одеться с голо-
вы до ног. В ассортименте более тыся-
чи наименований изделий. Кроме того,
раза три-четыре в год появляются но-
вые модели. 

- Наша компания одной
из первых осознала, что
люди - это самый важный
актив, главный источник
конкурентоспособности
любой организации, - счи-
тает Владимир Головнев,
президент ассоциации
«Восток-Сервис». - Наша
ассоциация постоянно
вносит свой вклад в стано-
вление культуры охраны
труда. 

Сначала модельеры вы-
пускают базовую модель.
Затем комплект одежды
обрастает персональными
логотипами, сделанными
здесь же на заказ. Кстати,
логотип можно заказать
любой. Существует не-
сколько методов его нане-
сения - шелкография, тер-
мопечать и вышивка. Эта
«визитка» на спине куртки
или комбинезона делает
любую организацию в го-
роде узнаваемой. Надо
сказать, что «Восток-Сер-
вис» может одеть и обуть
практически все отрасли,
в том числе и ЖКХ. 

Моим гидом в мире
спецодежды стала Марина
Котлярова, начальник пиар-службы «Во-
сток-Сервиса». Мы спустились в фир-
менный магазин, расположенный в од-
ном здании с компанией. Вот висит
спецодежда, названия которой говорят
сами за себя: «Асфальт-мастер», «До-
рожник», «Механик», «Страж», «Энерге-
тик», «Гудок-Т», «Путеец». Марина объ-
яснила, что для дорожников шьют кос-
тюмы из специальной ткани, которая на-
зывается световозвращающей. Да и сам
яркий цвет модели играет роль защиты -
лимонный, желтый, оранжевый, сереб-
ристый. В такой коллекции сигнальной
одежды ее носителей видно даже в тем-
ное время суток. У водителей же пользу-
ются успехом универсальные куртки
«Штурман» в стиле камуфляж или ми-
литари. А для людей, чей труд связан с
водой, существует целая серия костю-
мов для защиты от влаги. Выпущена так-
же специальная линия одежды, спасаю-
щей рабочих от холода. Яркий предста-
витель ее - утепленный костюм «Монб-
лан». Эта рабочая куртка и полукомби-
незон особенно популярны в системе
ЖКХ.

Новинкой сезона стал полукомбине-
зон лесоруба. Мало того что он с масло-
и водоотталкивающей пропиткой, у него
есть еще и особая система защиты. Она
основывается на применении длинново-
локонных нитей, способных останавли-
вать движение пильной цепи при нару-
шении целостности специальной девя-
тислойной прокладки.

Для озеленителей и всех тружеников,
кто работает с землей, незаменим для
каждодневной носки костюм «Новатор».

Это синий полукомбинезон и куртка. Его
достоинства в том, что вещь легко сти-
рается и не мнется, костюм не надо гла-
дить.

Нетрудно заметить, что в спецодежде
прочно укрепился стиль унисекс - одно-
полая одежда. И женских моделей среди
рабочих костюмов вы практически не
найдете. «Восток-Сервис» и здесь стал
лидером, выступив законодателем жен-
ской профессиональной моды. По мне-
нию модельеров компании, женщину и
на работе нужно одевать красиво. При-
мер тому - элегантный брючный костюм
«Мастерица». Что подумаете, если
встретите в подъезде женщину в эле-
гантном темно-синем брючном костюме
с красной отделкой? А в руках у нее -
швабра и тряпка. Поссорилась с мужем?
Не поверите - это уборщица. 

К средствам индивидуальной защиты
относится не только одежда, но и обувь.
Самое сильное впечатление на меня
произвели ботинки «Асфальт-мастер».
Специальная подошва из материала ни-
текс состоит из слоя каучука, залитого
нитрилом. Такие ботинки гарантируют
термоизоляцию и не оставляют следов
на битуме. Верх - натуральная кожа, но-
сок - стальной. Или вот эта пара обуви.
Кто бы мог подумать, что элегантные бе-
лые боты защищают от электрического
тока?

Отдельная тема - перчатки, рукавицы,
краги. Одних только названий больше
тридцати. Скажем, перчатки «Класс 1»
из натурального латекса предназначены
для использования при напряжении
7500 В. Оказывается, в природе сущест-
вуют даже антивибрационные рукавицы.
Они предназначены для защиты при ра-
боте с ручным виброинструментом. Ска-
жем, бензопилой. Их внутренняя часть
усилена резиновой медицинской труб-
кой. Самыми необычными мне показа-
лись перчатки «Чайнекс», их называют
также кольчужными. Они «связаны» из
нержавеющей стали и защищают руки
от порезов. 

Я спросила у одного из постоянных
клиентов «Восток-Сервиса», директора
колледжа ландшафтного дизайна № 18
Людмилы Жильцовой, почему здесь
одеваются ее будущие цветоводы. Ока-
зывается, потому, что эта одежда удоб-
ная, красивая и недорогая. Кроме того,
наметилась неожиданная тенденция -
спецодежда становится модной. 

Елена ВОЛКОВА

Кажется, выражение «встречают по одежке»
приобрело новое значение. Спецодежда стала
своеобразной визитной карточкой многих
организаций. По рабочей спецовке легко узнать
рабочих Мосзеленхоза, Гормоста, Мосгортранса...
Сегодня не только в крупных организациях, но и в
каждом РЭУ носят форму. Ведь профессиональная
экипировка - это не только стиль, но и безопасные
условия труда. 

ДЕФИЛЕ 
НА ГОРЯЧЕМ АСФАЛЬТЕ 

В.ГРИГОРЬЕВ: «По-
ра бы обходиться без
революций».

В.АКИМКИН: «Необ-
ходима технология ре-
ализации ЖК»
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10 Свет и тени
КОГДА В КАЖДОМ ДВОРЕ
ПОЯВИТСЯ СВОЯ  ИЗЮМИНКА,
ТОГДА И ВЕСЬ ГОРОД СТАНЕТ
КРАСОТЫ НЕПОВТОРИМОЙ
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ВЫХОДИ 
ВО ДВОР... 
А ТАМ 
ПОСМОТРИМ
-Где соревнования? - переспросил житель дома

№ 30 и посоветовал, - да вы на детское щебетание
идите.

Улица Генерала Глаголева в районе Хорошево-Мневники, что в
СЗАО, летним утром напоминает уголок курортного города боль-
ше, нежели оживленного района столицы. Столько тут зелени и
непривычной для мегаполиса тишины. Даже машин почему-то
мало. Не случайно, верно, третий раз за это лето во дворах здеш-
них домов проводятся спортивные праздники в рамках програм-
мы «Выходи во двор, поиграем!», которые проводят управа рай-
она Хорошево-Мневники, местное отделение партии «Единая Рос-
сия», фонд помощи спорту «Зеликович фонд» и благотворитель-
ное общество «Стимул».

Между домами открылась ухоженная хоккейная коробка. Отту-
да доносились характерные трели судейских свистков, мегафон-
ные команды и крики болельщиков. 

- Называется праздник «Июль - макушка лета!», - рассказала
представитель управы района Хорошево-Мневники Римма Расса-
дина. - Два дня назад на открытии дворового спортивного комп-
лекса дома № 25 по этой же улице мы  проводили соревнования
по футболу, баскетболу, эстафеты. А сегодня - продолжение и но-
вые спортивные дисциплины.

Две команды - желтые «Орлята» и синие «Бобры» - азартно тя-
нули канат, и, как ни упирались «Бобры», одолеть сверстников,
среди которых было несколько девочек, им не удавалось.

- Обратите внимание, - тихо сказал мне судья этих соревнова-
ний Юрий Зеликович, президент фонда, который активно поддер-
живает детские спортивные праздники в районе, -  «Бобры» уча-
щиеся гимназии, а «Орлята» - дети из приюта. Жизнь - суровая
штука, и нелегкие условия приспосабливают ребят лучше.

Юрий Зеликович - известный спортсмен, детский тренер, чем-
пион СССР и России, призер Олимпийских игр по академической
гребле. В свое время мне также довелось совершенствоваться в
этом виде спорта на легендарной «Стрелке», поэтому вспомнили
эту бывшую спортивную базу в самом центре столицы, ныне, увы,
практически опустевшую, старых тренеров.

А соревнования продолжались. В программе были скакалки,
кольцебросы, гонки на роликах и скейтах, самокатах, словом, для
всех и вся. Юные мамы, несколько стесняясь, принимали посиль-
ное участие в подвижных затеях, на ходу изобретаемых организа-
торами. Победители и призеры, как, впрочем, и все участники, по-
лучали сладкие призы, майки, бейсболки, сувениры от спонсоров,
проводивших этот праздник.

- В районе Хорошево-Мневники детская спортивная работа по-
ставлена хорошо, ежемесячно мы проводим в среднем по четыре
праздника, - рассказал руководитель местного отделения партии
«Единая Россия» Виктор Ищенко. - Причем не только летом. Уча-
стники - это и дети младшего возраста, и юноши призывного воз-
раста. Стоит ли говорить, это лучше, чем бесцельное шатание, ку-
рение и наркота.  В августе готовимся выступить на окружных со-
ревнованиях, а там - посмотрим. Да и взрослым интересно, ведь
наш девиз не только «Выходи во двор, поиграем!», но и «Выходи
во двор, поболеем за своих!»

Владимир ПОТРЕСОВ

Прогулку по пушкинским ме-
стам столицы мы начали с
заместителем директора

ДЕЗа района Арбат по благоуст-
ройству Валентиной Леоновой.
Общая реконструкция улицы еще
только в проекте, но историческо-
му особняку с мемориальной
квартирой великого поэта, можно
сказать, повезло. Управа прояви-
ла инициативу, результат которой
у всех на виду.

Еще недавно и сам дом, и при-
легающая к нему территория яв-
ляли собой печальное зрелище.
Новый глава управы Алексей Са-
диков с таким положением ми-
риться не стал.

- Да, это была его идея, - под-
тверждает Валентина Александ-
ровна. - Тянуть с благоустройст-
вом уже было нельзя. Ремонтом
фасада самого здания занялось
ООО «Алалекс», на территории ра-
ботало ООО «Московский дво-
рик». Финансирование шло не из
бюджета, а за счет привлеченных
средств. Могу сказать одно: все
сделали на совесть. Сейчас сами
увидите.

То, что мы увидели, действи-
тельно впечатляло. Ровная но-
венькая плитка, светильники,
безукоризненные дорожки, газо-
ны, сияющие изумрудной зеле-
нью и россыпями цветов. Парко-
вые розы смотрятся здесь про-
сто великолепно. Как, впрочем, и
декоративный виноград, скрыва-
ющий забор. Перед подвальным
помещением - кованые огражде-
ния-кашпо с миниатюрными
цветниками. Вместо асфальтово-
го прямоугольника - полукруглая
мощеная площадка, затененная
ветвями серебристого лоха.
Здесь, в прохладной тени, при-
мостились три белые садовые
скамейки. 

На одной из них мы и располо-
жились вместе с ландшафтным
дизайнером ООО «Московский
дворик» Оксаной Гревцевой. Она
пришла сюда в марте, когда еще
снега было по колено. И картину

застала, по ее словам, просто
ужасную. Убедиться в этом не-
сложно, перелистав альбом со
снимками, сделанными до нача-
ла работ. Потеки на фасаде, об-
лупившиеся цоколи, «гуляющая»
плитка отмостки, засоренные и
рассыпавшиеся ливневые стоки,

потрескавшийся асфальт, пова-
лившийся бордюрный камень,
старые сараи на задворках...
Впрочем, перечислять можно
долго.

- Не было светильников и лаво-
чек, - продолжает она, - дерево
одно вообще повалилось. Конеч-
но, надо было не просто привести
все в порядок, но и сберечь дух
времени, присущий этому уголку.
Например, скамья, на которой мы

сидим, сделана из лиственницы
по сохранившимся музейным об-
разцам. Именно такая садовая ме-
бель была характерна для эпохи
Пушкина. Есть здесь, как видите,
участок старой брусчатки, кото-
рой уже больше двух веков. Так
вот, она была заляпана цементом,

швы поросли мхом. Все перебра-
ли, очистили и снова уложили.
Еще поставим урны, но не про-
стые. Их должны изготовить по
специальным эскизам в Санкт-Пе-
тербурге.

Даже кустарник здесь особен-
ный, не просто декоративный.

- Хотелось устроить сад, кото-
рый будет цвести непрерывно, -
рассказывает Оксана. - Здесь у
нас спирея нескольких сортов.

По-русски - таволга. Чередуясь,
различные виды этого кустарника
цветут с мая и чуть ли не до сен-
тября. Вот японская спирея толь-
ко что отцвела. Жаль, что в этом
году посадки не наберут полную
силу, только через год-два кусты
станут большими и пышными. А
еще мы высадили здесь садовый
жасмин, жимолость татарскую и
многое другое.

Озабоченность дизайнера со-
стоянием новых посадок понять
можно. Уже очевидно, что в го-
родском конкурсе «Московский
дворик» в номинации «Самая бла-
гоустроенная территория учреж-
дения культуры» округ будет
представлен именно этим уголком
старой Москвы. 

- Конечно, - заключает О. Гревце-
ва, - хочется, чтобы все здесь вы-
глядело достойно. Труд уже вложен
большой, и должна сказать, что на
всем протяжении благоустройства
управа была в этом деле локомоти-
вом. Все вопросы и проблемы, ко-
торые возникали по ходу работ, ре-
шались в первоочередном порядке.

...Не хочется уходить из этого
дворика. В десятке метров отсюда
- самая оживленная пешеходная
улица России с традиционным
торжищем. А здесь - уединение
полное. Слышен шепот листвы на
низко склонившихся ветвях, ветер
доносит аромат цветов. Конечно,
Александр Сергеевич, шагни он
сейчас со ступеней крыльца, вряд
ли узнал бы этот дворик с первого
взгляда. Но если бы прошелся, ос-
мотрелся, наверняка заметил бы
знакомые черты. Ради этого стои-
ло потрудиться.

Петр ПОЛЫНОВ

Взять хотя бы, к примеру, район
Ясенево, что в Юго-Западном ад-
министративном округе. Глава уп-

равы Юрий Никитенко с улыбкой вспо-
минает те времена, когда под обустрой-
ством дворов понимали наведение эле-
ментарного порядка. Сейчас в Ясеневе
перед коммунальщиками стоит сверх-
задача - создание среды, пронизанной
добром и красотой, которая содейство-
вала бы формированию у жителей то-
лерантности. То есть умения с уважени-
ем относиться к иному мнению, иной
культуре и ее носителям.

- Уже четвертый год, - рассказывает
Юрий Никитенко, - мы обустраиваем
Ясенево по программе «От двора - к
микрорайону». То есть начинаем благо-
устраивать один двор, при этом укра-
шаем его в соответствии с выбранной
тематикой, затем переходим в сосед-
ний - и так по всему микрорайону, при
этом лейтмотив оформления остается
единым. В прошлом году именно так,
на тему сказов Бажова, мы оформили
двор, а потом, по другим сказкам, и
весь микрорайон на улице Одоевского.
И двор, и микрорайон тогда стали луч-
шими в городе. В благоустройстве мик-
рорайона на улице Инессы Арманд ны-
нешним летом решили использовать
культурные традиции великих народов
мира.

Во дворе дома 11 по улице И. Арманд
нас встречает огромная черепаха из цве-
тов. Напомню, в китайской традиции это
одно из четырех животных-защитников.
Она символизирует стабильность, под-
держку и долголетие. Присмотревшись
обнаруживаю, что основой для цветоч-

ницы послужила полусферическая дет-
ская «лазилка» весьма неудачной для
этого конструкции. А вот как черепаха -
хороша, ничего не скажешь. Вход на
спортивную площадку тоже стилизован
под китайские постройки с крышей ха-
рактерной формы.

- Здесь у нас еще не все готово, - по-
ясняет глава управы, - но в соответст-
вии с традицией фэн-шуй ясно обозна-
чены зоны для отдыха и размышлений,
для активных игр и так далее.

Спортивная площадка - предмет осо-
бой гордости Юрия Никитенко. Ее сде-
лали довольно большой, благо место
позволяет. Оборудованы поля для ми-
ни-футбола, волейбола и баскетбола.
Но главное - под сенью «китайских»
ворот площадка для традиционно рус-
ской игры - в городки. По словам Юрия
Вадимовича, это первая на весь Юго-
Запад столицы площадка, отвечающая
самым строгим требованиям Федера-
ции городошного спорта.

Детский игровой комплекс вполне
традиционный, но абсолютно весь вос-
требован. И в песочнице, и на горках, и
на качелях полно малышни. Особой по-
пулярностью у будущих автолюбителей
пользуется забавный деревянный авто-
мобильчик, установленный на пружи-
нах. Ну а взрослые автовладельцы при-
выкают обходиться без своих «раку-
шек». Машины припаркованы на стоян-
ке, которую жители решили сделать ох-
раняемой.

Как считает глава управы, в совре-
менном московском дворике обяза-
тельно должен работать фонтан. Вот и
в этом, что около дома 11 на улице

Инессы Арманд, струйка воды вращает
колесо декоративной мельницы, а за-
тем ручейком сбегает с каменной горки
в крохотный прудик. Рядом беседка,
напоминающая чайный домик.

Своего рода изюминка двора - апте-
карский огород. Здесь, как пояснил
Юрий Вадимович, высажены замеча-
тельные растения, которые благотворно
влияют на окружающую среду. Их лечеб-

ные свойства тоже известны жителям,
для которых зеленая аптека всегда от-
крыта. На всякий случай ее, правда, ох-
раняет дракон. По мнению юной житель-
ницы дома, этот дракон «вовсе не
страшный, а очень даже цветочный и
красивый». По представлениям фэн-
шуй, дракон - главный символ удачи.

...Наш разговор с главой управы рай-
она переходит на актуальную для всех

коммунальщиков тему - о средствах,
необходимых на обустройство дворов,
и источниках этих средств.

- Комплексное плановое благоуст-
ройство, - рассказал Юрий Вадимович,
- мы ведем в основном на бюджетные
деньги плюс средства арендаторов и
порой жильцов. Что же касается укра-
шения дворов, на это идут главным об-
разом привлеченные средства и сред-
ства жильцов. Что еще немаловажно,
мы работаем по проекту, который де-
тально обсуждаем с жителями. Кстати,
наш проект обустройства этого двора,
так же, как и предыдущий, для микро-
района на улице Одоевского, признан в
столице лучшим. 

По ходу беседы к главе управы то и
дело подходили жители. Кто с просьбой,
кто с предложением. Чувствуется, люди
хорошо знают Ю. Никитенко и верят ему.
Глава Ясенева далеко не на все просьбы
отвечал посулами, но ни одного сканда-
ла никто не закатил. То ли окружающая
красота так действует, то ли аргументы
Юрия Вадимовича представляются для
жителей весомыми...

Простившись с главой управы, я от-
правился в микрорайон на улице Одоев-
ского, который стал победителем кон-
курса «Московский дворик» в прошлом
году. Как с ним обошлись жители?

С удовольствием могу сказать, что
все фонтаны работают, цветники не ра-
зорены. Деревянный Садко услаждает
Морского царя игрой на гуслях. Его ла-
дья на детской площадке полна голопу-
зых корабелов...

Павел КОЛЕСНИКОВ
Фото автора

ФЭН-ШУЙ «РАКУШКИ» НЕ ЖАЛУЕТ
Восемь лет - таков возраст программы комплекс-
ного благоустройства столицы «Мой двор, мой
подъезд». Возраст, можно сказать, детский, но
сделано за эти годы совсем немало. 

Старый Арбат, 53. Этот адрес знаком не
только москвичам. Бело-голубой особняк,
построенный в конце XVIII века, приютил в
январе 1831 года Александра Пушкина и его
молодую супругу Наталью Гончарову. Здесь,
в квартире на втором этаже, они прожили
недолго, всего-то до середины мая того же
года. Но, наверное, это были не худшие дни
нашего гения...

ПОД СЕНЬЮ ЛОХА
СЕРЕБРИСТОГО
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НЕ ПОКУПАЙТЕ ШКОЛЬНЫЕ

УЧЕБНИКИ С ЛОТКОВ. 
КАК ПРАВИЛО, ЭТО

КОНТРАФАКТНАЯ ПРОДУКЦИЯ
Повестка дня
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-Авы знаете, на Западе трамвая в на-
шем понимании уже нет, - начал
разговор А. Воробьев. – У нас

трамваи – это одно-, двухвагонные «татры»
или более новые отечественные «КТМ»
производства Усть-Катавского завода. В
Соединенных Штатах, в ведущих странах
Европы трамвай – это низкопольное, ско-
ростное, бесшумное транспортное средст-
во. Это даже не трамвай, а трамвайный со-
став. Он достигает длины 30 метров. Такой
поезд делают из секций, модулей. Это еди-
ный – трех-, пяти-, семисекционный транс-
портный организм. Конечно, в Москве дав-
но пора вводить линии скоростного трам-
вая. Пока мы опаздываем. Но мы умеем до-
гонять.

- Вы сказали, что скоростной трамвай –
бесшумное транспортное средство. Значит
ли это, что в Москве будут построены
рельсовые пути нового типа?

- Мы специально консультировались
по данному поводу с одной из ведущих
западных компаний по производству и
эксплуатации скоростных трамваев, - за-
явил Александр Георгиевич. - Сотрудни-
ки  этой фирмы осмотрели наши трам-
вайные пути – в частности, в Строгине.
По их мнению, чтобы пустить в Москве
низкопольный скоростной трамвай, ка-
ких-то кардинальных переделок произ-
водить не нужно. Нам не потребуется ме-
нять все трамвайные пути. Необходимо
лишь модернизировать путевое хозяйст-
во. Скорее всего на первом этапе мы ста-
нем эксплуатировать одну из уже дейст-
вующих предварительно модернизиро-

ванных трамвайных веток, к тому же
продленную в ту или иную сторону.

Схема развития скоростного трамвая в
Москве должна быть разработана, как со-
общил нам А. Воробьев, уже в этом году. В
конечном счете в обозримом будущем
объемы перевозок пассажиров скорост-
ными трамваями могут приблизиться к
аналогичным показателям метрополитена.
При этом, конечно, речь не идет о том, что
скоростной трамвай окажется альтернати-
вой метро.

- Кстати, не исключено, - добавил
А. Кисько, - что линии скоростного трам-
вая выведут на малое железнодорожное
кольцо (МЖДК).

МЖДК построено свыше ста лет назад.
Протяженность его – 54 километра. Коль-
цо до сих пор не электрифицировано.
Долгие годы оно использовалось для гру-
зовых перевозок, обслуживая промыш-
ленные предприятия города, сортировоч-
ные станции. После 1991 года объемы пе-
ревозок на кольце значительно снизились.
Тем не менее МЖДК в настоящее время
пропускает порядка 1500 вагонов с груза-
ми ежесуточно.

- Проработка проекта включения МЖДК
в структуру сети пассажирского транспор-
та Москвы началась еще в середине 90-х
годов, - напомнил Александр Борисович. -
Стоимость этого масштабного проекта
оценили в 1,1 млрд. долларов. Правитель-
ство города и руководство тогдашнего Ми-
нистерства путей сообщения договорились
о равнодолевом финансировании проекта.
Но вследствие изменения в 1999 году на-

логового законодательства и  перераспре-
деления налоговых потоков в пользу фе-
дерального центра столичный бюджет по-
терял в 2000 году порядка 45 млрд. рублей.
В результате проект был на несколько лет
заморожен. Но начались поиски внешних
источников финансирования. Заинтересо-
вать проектом удалось Международный
банк реконструкции и развития. Банк готов
профинансировать не менее 40 процентов
стоимости проекта.

Особенно привлекателен для города
проект реконструкции малого железнодо-
рожного кольца  и тем обстоятельством,
подчеркнул А. Кисько, что он предусматри-
вает комплексное развитие прилегающих к
зоне тяготения кольца территорий. А ведь
в этой зоне проживает от 800 тысяч до од-
ного миллиона москвичей. Вовлечение в
оборот неиспользованных до сих пор зе-
мельных участков вызовет строительный
бум на этой территории. Здесь построят
офисные и деловые центры, торговые и
развлекательные комплексы, жилые дома.
Это в свою очередь позволит привлечь для
реализации проекта крупные дополнитель-
ные источники финансирования.

Проект реконструкции МЖДК преду-
сматривает строительство 30 станций на
кольце протяженностью 54 километра, а
также его электрификацию. Возведение
станций планируется с учетом близости
остановки метро, крупных автомагистра-
лей и величины пассажиропотоков. 9 из
30 станций будут оборудованы мощными
транспортно-пересадочными комплекса-
ми на радиальных линиях метрополитена.

- Мэр Москвы хотел форсировать про-
ведение работ на МЖДК, с тем чтобы на-
чать движение по кольцу уже в конце 2006
года, - отметил А. Кисько. – Но в мае ны-
нешнего года руководство АО «Российские
железные дороги» (правопреемник МПС)
приняло решение о переработке проекта.
РЖД намерены полностью прекратить на
кольце движение товарных поездов. Ма-
лое железнодорожное кольцо должно
стать чисто пассажирским. Начата разра-
ботка новой генеральной схемы развития
московского железнодорожного узла. По
самым оптимистическим прогнозам, дви-
жение на первой очереди реконструиро-
ванного кольца откроется в 2007 году.

- Говоря о новых перспективных транс-
портных системах в Москве, нельзя не
вспомнить о судьбе монорельсовой доро-
ги. Многие считают этот проект неудачей
московских властей.

- Для таких заявлений просто нет осно-
ваний, - возразил Александр Борисович. –
Поймите, это ведь принципиально новый
транспортный проект для нашего города.
Верно, пока пассажиропоток на монорель-
се не слишком велик. Хотя в экскурсион-

ном режиме здесь перевезено уже 100 ты-
сяч пассажиров. Монорельс вскоре займет
свою нишу в транспортной системе Моск-
вы. Нынче он работает с 10.00 до 16.00.
Мы заметно увеличим время его работы. А
стоимость проезда снизим с нынешних 50
рублей до цены проезда на метро. Увели-
чится и частота движения поездов.

А. Кисько рассказал также о планах раз-
вития других видов транспорта. Так, вла-
сти намереваются в перспективе протя-
нуть линии легкого метро в Солнцево, Ми-
тино и Жулебино. Рассматриваются так-
же, например, проекты использования в
качестве пассажирского транспорта даже
речного флота. В частности, осуществле-
ния регулярных перевозок судами на воз-
душной подушке. В том числе и в зимний
период – есть такие технологии. В ближай-
шее время в городе начнется реализация
проекта по созданию службы авиатакси. 

Таким образом, уже в течение следую-
щих пяти – десяти лет транспортная систе-
ма российской столицы претерпит сущест-
венные изменения.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

По признанию лоточника,
сейчас как раз начинается
сезон бурной продажи такой

литературы. Его слова подтвер-
ждают в милиции: июль-август -
пик контрафактной торговли раз-
личными образовательными по-
собиями. Именно в это время ро-
дители готовят детей к школе.

– Наиболее бурная продажа –
в конце июля - августе, - расска-
зывает продавец магазина «Дом
педагогической книги» Андрей
Медведев. - В это время в мага-
зине будет столпотворение. А на-
ши торговые площади, к сожале-
нию, ограниченны. Кроме того,
головную боль нам доставляют
лоточники, торгующие возле ма-
газина. Нарушают все мыслимые
правила торговли, создают до-
полнительную давку у дверей,
мешают покупателям сориенти-
роваться и сделать правильный
выбор.

Они, эти самые лоточники, тут
же обступают тебя на выходе из
книжного магазина. Буквально
хватая за руки, предлагают любые
издания. Убеждают: «У нас и вы-

бор больше, и цены ниже». Спро-
сив довольно редкий учебник, я
несколько озадачиваю «букини-
стов». Впрочем, ненадолго. По-
рывшись в бумажках, отвечают:
скорее всего требуемый товар есть
на «складе» - на соседней улице. И
тут же отправляют за ним челове-
ка, наказав принести запасные эк-
земпляры этого учебника – для бу-
дущих покупателей. На мой вопрос
об ассортименте книготорговцы с
гордостью отвечают: «У нас есть
все»!

В ожидании я беру в руки учеб-
ное пособие по математике для
начальных классов «К пятерке
шаг за шагом» Лидии Ахрименко-
вой. Потом выяснится, что даже
фамилия автора на форзаце на-
печатана неверно. В действитель-
ности - Ахременкова. Этот штрих
характеризует товар, который пы-
таются всучить лоточники.

Яркая, но какая-то расплывча-
тая обложка. Желтоватая и грубая
бумага. Мелкие буквы. Нечеткие
размытые иллюстрации. Пролист-
нув несколько страниц, обнару-
живаю, что мои пальцы испачка-

ны типографской краской. Хотя
сейчас, кажется, качество поли-
графии выросло настолько, что
даже черно-белые газеты пере-
стали оставлять следы на руках
читателей. Кроме того, обычно у
свежеотпечатанных книг  узнавае-
мый типографский запах. Однако
и тут что-то неладное.

Все это  характерные черты
контрафактного товара, который
обнаруживаешь у себя в руках. Та-
кой товар наводняет столичный
книжный рынок. Этот рынок пе-
ред началом учебного года, по
оценке специалистов, вырастает с
10 до 30-40 процентов. Каждый
десятый школьный учебник на
нем - явная подделка. Причем
способная причинить серьезный
вред здоровью.

Именно в это время крупные
издательства получают множест-
во писем от возмущенных родите-
лей. В издательстве «Просвеще-
ние», например, накопился не
один десяток подобных посланий.

В одном из них Нина Михай-
ловна К-това, мама третьекласс-
ника Коли, поведала свою груст-
ную историю. Она в одиночку
воспитывает сына и вынуждена
экономить на всем. «Выставлен-
ное школой несколько лет назад
условие, что мы сами должны
приобретать учебники для своих
детей, ударило по бюджету на-
шей семьи, - рассказывает Нина

Михайловна. – Классный руково-
дитель - так сказать в помощь
родителям - раздала ученикам
списки специализированных ма-
газинов, где можно купить нуж-
ные книжки. Но я, честно говоря,
зашла туда всего один раз. Пос-
мотрела и сразу поняла: не про
нашу честь. Все учебники для сы-
на брала на лотках – по цене куда
меньше магазинной».

В общем-то типичная история.
С одним только но. «С начала это-
го года у Коли начало ухудшаться
зрение, - продолжает Нина Ми-
хайловна. - К лету окулист конста-
тировал – прогрессирующая бли-
зорукость». Установить связь ме-
жду болезнью и учебниками, ко-
торыми пользовался мальчик, по-
мог школьный учитель. Он обра-
тил внимание: в книгах несуразно
мелкие, нечеткие шрифты, скачу-
щие буквы, не выверенные поля и
пробелы между строками. «В
этом году уже не буду экономить,
- написала в последних строках
своего письма Нина Михайловна.
– Но что теперь толку-то»?

Толк, наверное, в том, что Коля
все-таки легко отделался – бли-
зорукостью, а не чем-нибудь бо-
лее тяжелым. По словам специа-
листов Санэпидемнадзора, «пи-
ратские» книги, как правило, пе-
чатаются на дешевой бумаге, с
нарушением санитарных норм,
недорогими красками с высоким

содержанием свинца, олова и
цинка. Перелистывая подобные
издания, можно легко отравить-
ся. Они вызывают аллергию и
обостряют приступы астмы у лю-
дей, склонных к этим заболева-
ниям. В среднем 12 из 20 подде-
лок способны спровоцировать у
детей эти болезни.

В правоохранительных органах
утверждают: сегодня Москва -
один из центров по сбыту такой
«литературы». Доход от продажи
образовательных пособий в на-
шей стране оценивается в 260
миллионов долларов в год. Из них
125-175 миллионов приходятся
на рынок фальшивых учебников.

По данным УБЭП ГУВД Москвы,
до сих пор в столице действуют не
менее 12 подпольных типогра-
фий, которым в условиях конспи-
рации удается печатать от 50 мил-
лионов и более контрафактных
учебников в год. Чаще всего это
пособия по алгебре, геометрии,
физике, русскому языку, литера-
туре и истории. «Подполье» еже-
годно выбрасывает на рынок не
менее 250 миллионов экземпля-
ров различных изданий, которые
затем расходятся по всей России.
Средний доход издателей-«чер-
нокнижников» оценивается в 45-
50 миллионов долларов в год.

Огромные убытки несут легаль-
ные издательства, действующие
на законных основаниях, и авто-

ры, получающие гонорары только
с официальных тиражей. Теряет и
бюджет, в который не поступают
никакие налоговые отчисления с
«чернокнижных» тиражей. Все
это - миллионные суммы!

Подделка учебников, как и
книг вообще, подпадает сразу
под несколько статей УК РФ. Не-
законное предпринимательство.
Уклонение от уплаты налогов.
Нарушение авторских и смеж-
ных прав. Однако в отношении
«чернокнижников» за весь пост-
перестроечный период были
возбуждены всего два уголов-
ных дела. Вот вам и борьба с
контрафактом!

Остается, наверное, только од-
но: рассказать, как отличить на-
стоящий учебник от подделки.
Во-первых, поддельный учебник
обычно дешевле настоящего на
20-40 процентов. Во-вторых, ка-
чественный учебник для млад-
ших классов весит не более 300
граммов, для старших классов –
не более 600 граммов (подделка
обычно тяжелее). В-третьих, у
настоящего учебника  четкие ло-
готип издательства и выходные
данные на первой и последней
страницах книги. В-четвертых, в
нормальном учебнике расстоя-
ние между строками больше раз-
мера букв, длина строки  не пре-
вышает 9 сантиметров, а шрифт
четкий, простой, без излишеств.
В-пятых, хороший учебник печа-
тается только на офсетной бума-
ге со специальным отбеливанием
– и никогда на цветном фоне, на
газетной либо ярко-белой бума-
ге. И наконец, такой маленький,
но важный штрих: хорошие учеб-
ники для младшеклассников
должны быть обязательно сшиты
нитками.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Москва – колоссальный организм, а его кровеносные артерии – транспорт-
ные сети города. Мы знаем, однако, сколь велика нынче нагрузка на город-
ской транспорт и дорожную инфраструктуру. Столице срочно требуются но-
вые виды транспортных средств. Так когда же нам ожидать появления супер-
современных быстроходных колесниц? На этот вопрос корреспонденту «МС»
ответили заместители руководителя Департамента транспорта и связи прави-
тельства Москвы Александр ВОРОБЬЕВ и Александр КИСЬКО.

ЧЕРНОКНИЖНИКИ
РОДНОЙ СТОЛИЦЫ

МЫ ПОЕДЕМ, МЫ ПОМЧИМСЯ...

На первом этаже многоэтажного здания, нашпигованного офи-
сами всевозможных организаций, расположился торговец кни-
гами. Перед ним на столике - стандартный набор изданий, поль-
зующихся повышенным спросом: женские романы, детективы,
брошюрки с кулинарными рецептами и садово-огородническими
советами, книжки из разряда «Психология для всех» и «Попу-
лярная медицина». И, конечно же, учебники. Школьной учебной
литературы особенно много.
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ОГЛЯНИСЬ НАЗАД: ЧТО ТЫ СДЕЛАЛ
ДЛЯ ЛЮДЕЙ, РОДИНЫ, ЗЕМЛИ?
БУДУТ ЛИ ПОМНИТЬ ТЕБЯ? 
ВОТ ДЛЯ ЧЕГО СЛЕДУЕТ ЖИТЬ!

Человек и поступок

Когда она появилась на
свет, пожилая акушер-
ка заплакала. А врачи

сказали матери: «У вас еще
будут дети. Оставьте девоч-
ку, она все равно долго не
проживет...» Ребенок родил-
ся без ступней ног, а на мес-
те кистей рук оказались едва
заметные пальчики... Но у
молодой женщины даже
мысли не было отказаться от
дочки. Она назвала малышку
Надеждой.

Вопреки прогнозам врачей
она не только выжила, но и в
полтора года на пинетках-
протезиках не просто пошла
- побежала за гусем, когда
они с мамой гостили у ба-
бушки в деревне. С шести
лет начала читать. В школе
училась только на пятерки. А
уж заводилой у ровесников
была - каких поискать! Пов-
сюду слышался ее звонкий
смех. И когда играла во дво-
ре с ребятней, и когда летом
бежала вместе со всеми ку-
паться на речку.

В 1947-м она заболела.
Требовалась сложнейшая
операция. И снова врачи не
давали никаких гарантий,
что девочка останется жива.
И снова Надежда победила
смерть, хотя на всю жизнь у
нее остались проблемы с
легкими.

Родители постоянно были
в тревоге за свою старшую
дочь. В семье уже подраста-
ли три абсолютно здоровые
девочки, но никому, кроме
матери, Надя не позволяла
себя жалеть. И училась це-
нить каждый день.

С отличием окончив шко-
лу, а потом и экономический
институт, Надежда Павловна
много лет, до самого выхода
на пенсию, трудилась веду-
щим инженером на одном из
оборонных предприятий.

«Вы знаете, я с детства
мечтала научиться играть на
пианино. Уже в  30 лет стала
брать уроки музыки...»

В ее крохотной квартирке
не поместилось пианино, и
добрые люди помогли ей
приобрести синтезатор. Она
с удовольствием играет на
нем произведения Рахмани-
нова, Шуберта, Свиридова.
Ее игру можно услышать и в
выставочном зале «Богород-

ское», что в Центре социаль-
ного обслуживания на Хал-
туринской улице. Там же На-
дежда Павловна читает ин-
валидам и пожилым людям
лекции,  рассказывает о зна-
менитом докторе Гаазе, чьи
замечательные слова «спе-
шите делать добро» стали
для нее путеводными. Часто
ее приглашают и в школу.
Острая на язык, легкая на
подъем Надежда Павловна к
каждому сердцу находит
свой особый ключик...

...За окошком ее комнаты
воркуют голуби, которые то
и дело подлетают к само-
дельной кормушке. Надежда
Павловна умелым движени-
ем взбирается на табуретку
и, приоткрыв форточку, сы-
плет птицам пшено: «Пусть
порадуются!» Она и сама
умеет радоваться: летнему
дождику, опавшим осенним
кленовым листьям, пуши-
стому белому снегу... Поэто-
му, наверное, давным-давно
стали рождаться в ее сердце
стихи. Скоро будет издан
уже второй ее сборник. 

Надежда Павловна нико-
гда не пройдет мимо челове-
ка, если видит, что ему нуж-
на помощь.

«Вижу, как-то в магазине
пожилая женщина просит
взвесить ей триста граммов
самой дешевой рыбы - хам-
сы... Но в кошельке не хватило
12 рублей, и я увидела в глазах
слезы...Конечно же, я заплати-
ла за нее. А услышав слова
благодарности за эту мелочь,
сама хотела заплакать!»

Между тем, она  не плачет,
когда в кровь стирает ноги и
не может надеть даже проте-
зы, которые из металла и
пробки ей делает давний
мастер. Утром, чтобы прила-
дить их, у нее уходит не
меньше часа. Потом еще на-
до время, чтобы как следует
расходиться. Диву даешься,
как быстро она передвигает-
ся по своей маленькой ком-
нате, вот поставила на плиту
чайник, нарезала бутербро-
ды... «Пожалуйста, к столу»,
- с улыбкой говорит.

Ее домашний телефон не
умолкает весь день. На ули-
цах, когда она выбирается из
дома,  возникает ощущение,
что ее знает весь город.

«Наше главное богатство
- дети и книги...» - Еле-
на Николаевна, привет-

ливая женщина с грустными гла-
зами, приглашает в небольшую,
скромно обставленную комнату.
На самом видном месте висит
портрет сына - Героя России лей-
тенанта Александра Викторовича
Соломатина. Они с мужем звали
его Сашкой... «Кажется, что вот
совсем недавно провожали его в
Чечню. А уже прошло пять лет...»,
- говорит женщина.

«В этой тетради я буду писать
все, что происходит в моей ду-
ше.., что творится в моей Родине,
что я думаю по этому поводу» - из
дневника Саши Соломатина.

«Наш Сашка еще первокласс-
ником знал, что станет офице-
ром», - рассказывает отец героя,
генерал-лейтенант Виктор Алек-
сандрович Соломатин потомст-
венный военный. В семейном аль-
боме Соломатиных - целая исто-
рия офицерской династии. Вот,
например, памятная фотография
1914 года. Прадед Александра -
Федор Тимофеевич Соломатин в
окружении русских офицеров ря-
дом с царем Николаем II... Прап-
радед генерала еще раньше, в
1877-м, брал Шипку... Соломати-

ны участвовали в Русско-япон-
ской войне, в Первой мировой,
воевали на фронтах Великой Оте-
чественной».

... А спустя много лет уже Елена
Николаевна провожала своего му-
жа в пылающий Афганистан. И
они втроем, с маленькой Аленкой
и семилетним Сашкой, молили
Бога о том, чтобы отец вернулся...
Cерьезный Сашка, положив отцу в
карман шинели маленький само-
летик, сказал: «Пап, прилетай по-
скорее домой...»

... Может быть, именно этот иг-
рушечный самолетик сберег его,
умудренного опытом боевого офи-
цера, от случайной пули, помог вы-
жить в тот миг, когда, казалось, не
было шансов на спасение... Гене-
рал не любит говорить о своих под-
вигах. Ему гораздо важнее расска-
зать о сыне... Однажды четырех-
летний сорванец Сашка, вопроси-
тельно глядя в мамины глаза,
вполне по-взрослому спросил: «А
для чего людям жизнь?»

Елена Николаевна серьезно от-
ветила сыну: «Для добрых дел,
сыночек... Чтобы своей работой
приносить людям пользу и доста-
влять им радость...» Сашка вни-
мательно выслушал эти слова и о
чем-то глубоко задумался.

Сашке удивительно шла воен-
ная форма. Он впервые надел ее
мальчишкой. Отец привез из Аф-
ганистана.

В классе кто-то попробовал по-
смеяться над парнем в камуфля-
же, но вскоре вся школа знала,
что есть святые вещи, над кото-
рыми шутить не стоит... 

«Я клянусь, сделаю все, чтобы
моя Родина вновь стала величай-
шей в мире державой...Русская
нация всегда будет великой и дос-
тойной своих предков, которые
боролись за нашу Родину, не ща-
дя своих жизней...» - из дневника
Саши Соломатина. 

И он действительно всегда в это
верил. Первым бросался на защи-
ту слабых. Любой обиженный
старшими ребятами первоклашка
в его школе всегда мог рассчиты-
вать на этого красавца-парня
двухметрового роста.

Из дневника: «Моя цель - по-
ступить в военное училище...» 

Саша просто изматывал себя
физическими упражнениями,
ежедневно пробегал по три кило-
метра, с 12 лет серьезно занимал-
ся стрельбой. А еще были в его
мальчишеском арсенале борьба и
рукопашный бой...

В детстве обожал строить кре-
пости, водить в атаку мальчи-
шек... Но при всей своей занято-
сти никогда не забывал помочь
матери по дому. В четыре года
сам, по кубикам, научился читать
сказки. Став старше, зачитывался
книгами по истории России, лю-
бил русскую фантастику и при-
ключения, отлично владел компь-
ютером, любил живопись, отлич-
но рисовал. Главным его учите-
лем был отец . Виктор Александ-
рович в свое время с отличием
окончил артиллерийское военное
училище, Ленинградскую артил-
лерийскую академию и Академию
Генерального штаба. 40 лет служ-
бы, множество самых дальних во-
енных гарнизонов. От Германии
до Монголии, от Мурманска до
Закавказья, Средней Азии и Аф-
ганистана... Кавалер орденов
Красного Знамени, Красной Звез-
ды, талантливый руководитель,

он учил своих под-
чиненных всему то-
му, что прекрасно
знал и умел сам.

Но был у Солома-
тина еще один уче-
ник, самый люби-
мый - сын Сашка.
Это с ним, подрост-
ком, интересую-
щимся военной ис-
торией, он мог часа-
ми спорить до хри-
поты, разбирая пла-
ны военных опера-
ций времен Отечест-
венной войны. Поз-
же многие карты бо-
евых действий отец
увидит аккуратно
выведенными на об-
ложках его школь-
ных тетрадок... Ге-
нерал делился с сы-
ном своим боевым
опытом, полученным в Афгани-
стане. Потом сыну это очень при-
годилось в Чечне... И главное, че-
му отец учил сына: никогда не па-
совать перед трудностями - без
них в жизни невозможно состо-
яться.

Сашка успевал много читать,
общаться с друзьями, серьезно
заниматься спортом и при этом
окончил школу с золотой меда-
лью. Безусловно талантливый,
сильный духом и телом, Саша
Соломатин мог бы вполне найти
себя в любой самой престижной
профессии. Но еще в детстве
знаменитый фильм «Офицеры»
стал его любимым, а профессия
Родину защищать стала единст-
венной на всю оставшуюся
жизнь... 

Из дневника Саши: «Родители
дали мне такое воспитание. Я бла-
годарен им за это... Они дали мне
часть своего сердца, безгранич-
ную любовь к Родине и чувство
гордости за нее. И я счастлив, что
родился на Русской земле...» 

Он хотел учиться в Санкт-Пе-
тербурге, городе с богатой исто-
рией, овеянном боевой славой. И
без труда поступил в Санкт-Петер-
бургское военное общевойсковое

командное училище имени С.М.
Кирова, которое с отличием окон-
чил в 1998 году.

На четвертом курсе в жизнь
Александра Соломатина вихрем
ворвалась любовь... Ее звали Ма-
ша, Машенька... Неожиданно для
родителей сын женился, а уже че-
рез год в молодой семье родился
ребенок. Своего сына Александр
назвал Виктором, в честь отца...

Незадолго до окончания учили-
ща Саша снял видеофильм. Слова
из него словно доносятся к нам из
далекого прошлого: «Это мое учи-
лище! Оно дало нам дорогу в бу-
дущее... Через двадцать дней я -
лейтенант! 

А это - Петергоф. Уникальный
каскад фонтанов... Я запомню эту
красоту, это величие на всю
жизнь. Я восторгаюсь этим вели-
колепием, горжусь своим наро-
дом, талантливым, работящим. Я
восхищаюсь русской культурой,
великой Россией, которая создала
все это. Мы должны ее оберегать.
Россия не должна делиться на бо-
гатую и бедную. Россия просто
есть...»

Молодые лейтенанты... Полные
надежд, получив заветные пред-
писания, на прощание они обеща-
ли друг другу непременно встре-

титься в родном училище через
год, через пять лет...

Разве мог кто-нибудь предста-
вить тогда, что каждый четвертый
из их выпуска 1998 года погибнет
в Чечне?

...Лейтенант Соломатин полу-
чил назначение в учебное соеди-
нение Московского военного ок-
руга, где готовили младших спе-
циалистов.

О том, что их сын уезжает в ко-
мандировку, родители узнали в
последний момент. Думали, что
Саша едет на сборы, ненадолго. А
он не хотел раньше времени вол-
новать своих родных.

И о том, что не раз обращался к
командованию бригады с прось-
бой послать его в зону боевых
действий, тоже не рассказывал...

Этот лейтенант, несмотря на
молодость, был прекрасно подго-
товлен. И он понимал, что именно
там, в горячей точке, принесет
больше пользы своей Родине.
Для него это было важнее всего
на свете. 

Александр Соломатин был в от-
личной физической форме. Вла-
дел всеми видами стрелкового
оружия. «Сашка стрелял потряса-
юще! - рассказывает, не скрывая

слез, Виктор Александрович. -
Еще в училище его личным ору-
жием стал пулемет... И в рукопаш-
ном бою ему равных не было... Он
не должен был погибнуть!»

Когда 8 октября 1999 года на
Терском хребте разведрота 245-го
полка попала в засаду, мотострел-
ки фактически остались без раз-
ведки. Срочно было сформирова-
но новое разведподразделение,
которое возглавил лейтенант Со-
ломатин - командир лучшего во
втором мотострелковом батальо-
не взвода. 1 декабря 1999 года в
пригороде Грозного боевики уст-
роили засаду на пути 245-го пол-
ка. Они намеревались быстро пе-
ребить шедший впереди развед-
дозор и внезапно нанести удар по
основным силам полка.

Боевиков оказалось больше
сотни. Разведчиков во главе с Со-
ломатиным всего восемь... Все
контрактники. Самому младшему
29 лет. Лейтенанту Соломатину -
22...

Саша успел доложить обста-
новку командиру, полк начал го-
товиться к бою, но времени было
в обрез. И тогда разведгруппа под
командованием лейтенанта Соло-
матина получила приказ: «Взять
огонь на себя!»

Разведчики приняли неравный
бой, отлично понимая, что долго
продержаться не удастся...

Кто-то крикнул, что ранило
замкомандира полка, потом за-
молчал пулемет... Лейтенант Со-
ломатин приказал отходить. Ус-
пел крикнуть: «Выносите ране-
ных... Я прикрою!» - и схватил
раскаленный от беспрерывной
стрельбы пулемет. И остался
один прикрывать отход своей
разведгруппы... Когда огнем
обожгло руку, Александр сначала
не почувствовал боли... А когда
увидел весь окровавленный, ра-
зорванный в клочья пустой рукав,
до боли сжав зубы, одной рукой
снова схватился за пулемет...
Крепко перетянув ремнем ране-
ное плечо, стреляя короткими
очередями, лейтенант прошел
еще метров тридцать... И отчетли-
во увидел, как упал один боевик,
потом второй... Они были совсем
близко. И кричали ему: «Сдавай-
ся, лейтенант!» Соломатин успел
заметить, что боевики обходят
его. «Окружают!» - мелькнуло в
воспаленном мозгу... Не выпус-
кая из руки оружия, он подпустил
их совсем близко. Потом дотя-
нулся до гранаты и взорвал себя
вместе с бандитами... Всю ночь
шел бой. Лейтенанта Соломатина
нашли только на рассвете. Он ле-
жал весь в крови, с оторванной
рукой, крепко прижав к себе еще
до конца не остывший пулемет...
Задание было выполнено. 

...Вполне возможно, что когда-
то Александр Викторович Солома-
тин мог бы стать видным воена-
чальником, потому что молодым
уже мыслил по-государственно-
му. Мог бы прожить долгую
жизнь, вырастить и воспитать
своего сына Витьку и еще много
полезного сделать для армии и
для России, которую он так лю-
бил... Но ведь еще мальчишкой он
свято верил в то, о чем написал в
своем дневнике: «Все остается
людям. Ничего нельзя взять с со-
бой «туда». Надо оставить свой
след в жизни. Оглянись назад: что
ты сделал для людей, Родины, зе-
мли? Будут ли помнить тебя? Вот
для чего следует жить!»

...Герой России лейтенант Алек-
сандр Соломатин похоронен в Мо-
скве на Хованском кладбище. На
его памятнике высечены такие
слова: «Я жил и сражался во имя
Родины. Я русский офицер. Честь
имею».

НА ТОМ СТОИТ
НАДЕЖДА...

Старенькая, 1936 года, фотография
из семейного альбома. На ней трое:
симпатичные родители, а между ними
- маленькая девочка с уверенным
взглядом и плотно сжатыми губами.
Наденька Бауман. 

«Я СЧАСТЛИВ,
ЧТО РОДИЛСЯ
НА РУССКОЙ ЗЕМЛЕ...»
Эти слова восьмиклассник москов-
ской школы № 1103 Саша Солома-
тин когда-то написал в своем днев-
нике... Теперь эта школа носит его
имя. 

Страницу подготовила Тамара САПЕГИНА
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ЛЕЧИТЬ ЗУБЫ НЫНЧЕ
ДОРОГО. ГОРАЗДО ДЕШЕВЛЕ

ЗАБОТИТЬСЯ О НИХ  
СМОЛОДУ И РЕГУЛЯРНО

-Эдуард Константинович, в нашей
стране заболеванием зубов
страдает примерно 90 процен-

тов населения. Цифра на самом деле от-
чаянная. Какая тому основная причина –
общее состояние здоровья наших лю-
дей, плохое питание, невозможность по
разным причинам получить качествен-
ное лечение?

- Все важно. Сказывается и отсутствие
государственной программы по оказа-
нию стоматологической помощи населе-
нию. Да, в стране сейчас много частных
фирм, которые оснащены новейшим
оборудованием, работают по самым сов-
ременным методикам. Но такая помощь
в силу своей дороговизны доступна  не-
многим. Достаточно посмотреть на геро-
ев телепередач, в которых участвуют ря-
довые граждане. Картина просто удруча-
ющая. Многие пожилые люди беззубые.
Но ведь и совсем молодые редко когда
могут похвастаться белозубой улыбкой.
Хотя в Москве ситуация намного лучше,
чем в целом по России. Бесплатное про-
тезирование для некоторых категорий
населения все-таки проводится. Стома-
тологическая помощь для детей остает-
ся бесплатной. Но слабо развита профи-
лактическая работа. Раньше стоматоло-
гическая помощь оказывалась даже в
школах и детских садах. Сегодня этого
нет. Между тем состояние зубов  взрос-
лого человека зависит от того, какими
они были в детстве. Более того, уже на
пятой неделе беременности начинается
формирование зубочелюстной системы
у плода. Поэтому женщина, готовящаяся
стать матерью, уже должна позаботить-
ся о состоянии зубов своего ребенка. Это
включает и правильное отношение к се-
бе, питание... Причем диета должна быть
подобрана индивидуально для конкрет-
ной женщины врачом-гинекологом. Все
эти и другие аспекты можно охватить
только в целевой программе оказания
стоматологической помощи населению.

- Можно ли сегодня получить необхо-
димое качественное лечение в пределах
обязательного медицинского страхова-
ния?

- Этот уровень оказания стоматологи-
ческой помощи остается высоким. Хотя

и не всегда достаточным. Но надо прямо
признать, что лечить зубы - во всем ми-
ре дело дорогостоящее. Однако цена, так
сказать, вопроса может стать значитель-
но ниже, если человек заботится о них
системно и последовательно. Почему на
Западе люди не боятся улыбаться? По-
тому что там просто не запускают зубы.
В американских фильмах очень распро-
странены сцены, в которых герои ухажи-
вают за своими зубами. Потому что это
часть их культуры. А мы приходим к сто-
матологу, когда рот уже стыдно рас-
крыть.

- Мы менее образованны в этом воп-
росе. 

- Да. И ответственны за это в большой
степени и наши СМИ, телевидение, кото-
рые не дают людям нужной информации
по правильному уходу за полостью рта.
Вместо нее предлагается по существу
реклама самолечения. Скажем, сейчас
очень широко рекламируются составы
по отбеливанию зубов в домашних усло-
виях, хотя без контроля специалиста та-
кая процедура чревата вымыванием со-
лей из эмали, уменьшением ее плотно-
сти. Происходит и ослабление зуба, а
дальше - его разрушение. Или возьмите
рекламу жевательной резинки, употреб-
ление которой, между прочим, плохо
влияет на состояние желудочно-кишеч-
ного тракта. Правда, в какой-то степени
она может очищать зубы. Но гигиена по-
лости рта  - это и уход за деснами, за
слизистой, за десневым карманом, меж-
зубными промежутками. Все это требует
специальных приспособлений, препара-
тов. А большинство наших людей до сих
пор  уверены, что зубной щетки доста-

точно для ухода за зубами. Однако даже
ее надо выбрать, посоветовавшись с
врачом.  Как правильно чистить зубы, и
то мало кто знает. 

- На ваш взгляд, можно ли считать,
что частные клиники – шаг вперед в ока-
зании стоматологической помощи? 

- В вопросах техники и технологии это
так. Но появилось и немало неквалифи-
цированных специалистов. Много случа-
ев некачественного удаления нервов,
пломбирования каналов, осложнений
после установки имплантатов. Нередки
случаи неудачного выбора материалов
при лечении зубов. Самих материалов на
рынке просто огромное количество. По-
нятно, каждая фирма старается протолк-
нуть свой товар. Привлекают для этого
врачей. Те соглашаются не без выгоды
для себя. А в результате страдает паци-
ент. 

- Я знаю, что ваша клиника, хотя и ве-
домственная, ведет платный прием па-
циентов. А на чем основаны ваши гаран-
тии качества?   

- У нас все-таки традиции государст-
венного медицинского учреждения. Мы
не стремимся иметь навар, оказывая
платные услуги. Наша задача – окупить
себя, потому нынешние ведомственные
медицинские учреждения не находятся
на полном финансировании. Вот и при-
ходится зарабатывать. Но мы при этом
сохраняем умеренные расценки. Пенсио-
нерам и учащимся стараемся делать
скидки.

- Но можно ли в этом случае оказы-
вать лечение на современном уровне?

- Нужно. В нашей поликлинике можно
пройти полное комплексное обследова-

ние и лечение. В решении проблем паци-
ента участвуют все специалисты начиная
от гигиениста, пародонтолога и до орто-
педа. Отсутствует только челюстно-ли-
цевая хирургия. Мы сотрудничаем с Мо-
сковским государственным медико-сто-
матологическим университетом. В част-
ности, используем их имплантаты, кото-
рые дешевле импортных, но не менее ка-
чественные. Владеем практически всеми
современными методиками, включая те,
которые только появились. Например,
использование стекла в качестве одной
из опор для моста. В ряде случаев эта
методика избавляет пациента от необхо-
димости делать  съемный протез. В на-
шей поликлинике есть и детское отделе-
ние. Открыть его было непросто, потому
что согласно нормам здравоохранения
там, где лечатся взрослые, нельзя при-
нимать детей. Хотя это абсурд. Если сей-
час создается служба семейного врача,
что очень правильно, то почему этот
принцип не может быть реализован в

стоматологии? Многопрофильность
стоматологического лечебного учрежде-
ния позволяет наблюдать человека и
оказывать ему помощь начиная с самого
раннего возраста и по мере взросления. 

- Что все-таки мешает нашей стома-
тологии стать во всех смыслах качест-
венной?

- Знаете, сейчас есть все возможности
для оказания качественной стоматологи-
ческой помощи. Но чтобы выбрать из это-
го многообразия именно то, что надо кон-
кретному пациенту, а потом еще и приме-
нить на практике, нужна очень высокая
квалификация. Стоматолог должен вла-
деть всеми аспектами своей специально-
сти - и терапией, и ортодонтией, и ортопе-
дией. Однако чтобы врач-стоматолог ка-
кого-то направления расширил свои зна-
ния, ему надо пройти специализацию в
500 часов и заплатить за это большие
деньги. Это как смена  специальности за
свой счет. Хотя сама работа требует от
стоматолога быть многопрофильным
специалистом.  У нас есть Российское
стоматологическое сообщество. Оно два
раз в год проводит выставки, где показы-
вают и применение новых методик и ма-
териалов. Но чтобы пройти обучение, на-
до опять же  заплатить большую сумму -
до 500 долларов за три  дня. Не у всех
есть такие финансовые возможности, а
кроме того, за три дня можно получить
лишь поверхностные знания. Настоящие
же дает последипломное образование,
через которое должен пройти любой сто-
матолог каждые пять лет. На базе нашей
поликлиники работает кафедра стомато-
логии Российской медицинской акаде-
мии, которая имеет и высокий уровень
преподавательского состава, и выверен-
ную программу обучения. Но ведь таким
образованием занимаются и многие дру-
гие структуры, которые далеко не всегда
отвечают нужным требованиям. Все это
создает искусственные препоны в повы-
шении профессионализма врачей. 

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Что такое полимеры? Это огромные
молекулы, состоящие из тысяч ато-
мов, которые причудливо сплета-

ются между собой, образуя разные со-
единения. Полимеры окружают нас по-
всюду: это и древесина, и хлопок, и пан-
цири морских обитателей, да и человек
состоит во многом из таких же гигант-
ских молекул – все его аминокислоты,
ферменты, белки, жиры, углеводы - по-
лимеры. 

- Человеческий организм – это тысячи
непрерывных химических реакций, - го-
ворит доктор химических наук, заведую-
щий лабораторией Института синтетиче-
ских полимерных материалов РАН Алек-

сандр Зеленский. - Молекулы ДНК, хра-
нители наследственной информации –
тоже полимеры. Причем такие длинные,
что атом в них соотносится с длиной мо-
лекулы так же, как и человек, идущий
пешком из Москвы в Санкт-Петербург, с
этим расстоянием. Сбой в расположении
всего лишь одного столба вдоль пути
уже приведет к наследственному заболе-
ванию. 

...Но все это - естественные полимеры.
Есть и очень много искусственных. А в
лаборатории Зеленского удалось соеди-
нить хитин, естественный полимер, полу-
ченный из панцирей крабов, с искусст-
венным - поливиниловым спиртом. Полу-

чилось уникальное новое соединение -
хитозан. На вид это прозрачная пленка,
достаточно твердая (из панциря же!), но
растворимая в воде. В нее можно доба-
влять лекарственные смеси. Эти качества
открыли широкую перспективу примене-
ния нового полимера в медицине. Хотя
надо заметить, что полимеры давно и ак-
тивно применяются в таких целях: это и
нейлоновые связки, которые ставят вза-
мен разорвавшихся естественных, это и
полисахарозы, вводящиеся в суставы
для лучшей регенерации тканей, и мно-
гое другое. 

Как используется полученное новое
вещество? Из него можно сделать капсу-
лу, в нее поместить лекарство и отпра-
вить его в организм. Поскольку полимер
растворяется в воде, через какое-то вре-
мя капсула растворится, и лекарство бла-
гополучно проникнет в нужное место. 

- Лекарство можно и включить в по-
лимер, - говорит кандидат химических
наук Татьяна Акопова. Она показывает
прозрачную пленку – это исходная, а вот
она уже желтоватая - с лекарством.
Пленку можно наклеивать на раны, ожо-
ги, и лекарство будет медленно и верно
действовать на рану. Пленка эта отлича-
ется от полиэтилена тем, что гидрофоб-
на, то есть поглощает все испарения, а
значит – кожа дышит, что позволяет
всем химических процессам идти в коже
нормально.  

Пока пленки из хитозана проходят ис-
пытания на мышах в Институте биоорга-
нической химии им. Шемякина. Результа-
ты очень обнадеживающие. К тому же
нигде в мире еще не получили раствори-
мый в воде хитозан, наши химики здесь
первые. Когда же начнется использова-
ние нового материала в медицине? А вот
здесь-то сплошные трудности. 

- Для того чтобы запатентовать изо-
бретение, надо затратить много денег.
Все это делает сам изобретатель, - гово-
рит Александр Николаевич. – Но что дает
получение патента? Только запрет на па-
тентование такого же соединения в тече-
ние 15 лет другими. То есть заплатив соб-
ственные деньги, изобретатель не полу-
чает никаких гарантий на промышленное
использование своего изобретения. А
ведь мы работаем для того, чтобы наши
идеи приносили людям пользу.

И все-таки хочется надеяться, что ско-
ро лечение ожоговых больных будет про-
ходить гораздо легче. Да и другие раны
не придется бинтовать.

Ольга МАТВЕЕВА 

Как мы едим? Кто-то в большей
или меньшей степени придер-
живаясь определенного распо-

рядка. Многие, что называется, на
ходу - выпивают чай, застегивая
пальто, или в кафе у метро, запихи-
вая в рот что-то не очень аппетит-
ное. Но мало кто задает себе вопрос:
есть ли у меня вообще в данный мо-
мент приема пищи потребность в
еде? Понаблюдайте за собой. Воз-
можно, два или три сбалансирован-
ных блюда в день, включая суп, а
также несколько чашек чая (жела-
тельно травяного) полностью утолят
голод и жажду.

А вот от привычки перекусить пе-
ред сном надо наотрез отказаться.
Во-первых, трудно крепко заснуть с
полным желудком; во-вторых, полу-
сонный организм не сможет хорошо
усвоить пищу, она будет застаивать-
ся в кишечнике. Отсюда и проблемы
с пищеварением и бессонница.

Ложитесь спать до полуночи, а в
постели спите, а не решайте пробле-
мы.

При умывании лучше пользовать-
ся натуральным мылом. Большинст-
во косметических моющих средств
(типа гелей) уничтожают полезные
бактерии, живущие на коже. Зато
восстановление так называемого ки-
слотного покрова занимает от одно-
го до четырех часов и требует от ор-
ганизма расходования большого ко-
личества витамина С.

Даже дорогие и качественные кре-
мы лучше заменить натуральными
продуктами. Они дают нам все необ-
ходимые витамины. Например, под-
солнечное или оливковое масла
можно использовать вместо увлаж-
няющего крема, овсянку, глину,
фрукты, овощи, мед – для космети-
ческих масок и т.п. Дело в том, что
все химические косметические пре-
параты для проникновения в кожу
разрушают ее защитный слой. 

Одежда по возможности должна
быть из натуральных материалов.
Все синтетические ткани создают на
коже дополнительный энергетиче-
ский потенциал, который диссони-
рует с потенциалом вашего организ-
ма.

Почти все электроприборы исто-
щают человеческую энергию, когда
они долго функционируют на близ-
ком расстоянии от человека. Работа-
ющая радио- и электроаппаратура,
компьютеры выделяют положитель-
но заряженные ионы, избыток кото-
рых весьма нежелателен. Даже фен
дает довольно сильное излучение.
Безусловно, все эти блага цивилиза-
ции делают наш быт проще и насы-
щеннее: тем не менее в использова-
нии электроприборов надо знать ме-
ру. Например, смотрите телевизор
не больше 3 часов в день и с безо-
пасного расстояния 3-4,5 метра.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА

КАК
ВЫБРАТЬ  
ДОЛГОЛЕТИЕ
Здоровый образ жизни нередко людей просто
пугает. Слишком много ограничений он от нас
требует. Между тем японский специалист по
здоровому питанию и долголетию Мичио КУШИ
считает, что первые шаги к здоровью могут со-
вершить люди и не обладающие огромной си-
лой воли. Надо задуматься о своем отношении
к вполне обыденным вещам.

КРАБ НА РАНУ
Не исключено, что скоро вместо бинта или пластыря
мы будем накладывать на рану повязку... из полимера.

БЕРЕГИ ЗУБЫ СМОЛОДУ
Есть такая шутка: здоровые зубы – это результат
хорошей работы стоматологов. Увы, чаще всего
это именно так, что и подтверждает беседа с руко-
водителем стоматологической поликлиники ОАО
РЖД, заслуженным врачом РФ, кандидатом меди-
цинских наук Эдуардом СЕМЕНОВЫМ.
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ЛЮБЫЕ ТРУДНОСТИ
ПРЕОДОЛИМЫ, ЕСЛИ
ЧЕЛОВЕК ЗНАЕТ, ЧТО БОГ
ВСЕГДА РЯДОМ

Отец священника был русофилом и
с детства привил сыну любовь к
классической русской культуре и

России. Когда Саша вырос, то окончил
духовную семинарию святых Кирилла и
Мефодия в городе Призрань. Стал вы-
пускать самиздатовский православный
листок. И вскоре «за антикоммунисти-
ческую и антигосударственную дея-
тельность» оказался в Белградской
тюрьме. Ее начальник, знакомившись с
министерским сынком, злорадно воп-
рошал: «Ну что, где твой Христос? По-
чему он тебя не вызволит отсюда, хотя
бы и руками твоего папаши?» Алек-
сандр отвечал: «Христос со мной и
здесь, в темнице». 

Связи отца помогли скостить срок
вдвое. Молодой человек отсидел пол-
тора года и по освобождении уехал в
Словению, где устроился в коммерче-
скую фирму по продаже бытовой тех-
ники. А в 1985 году как представитель
фирмы прибыл в Москву...

Вьетнамское имя Анны - Хуа, что оз-
начает «прекрасный цветок». Она была
последним, четвертым ребенком в се-
мье, самым любимым и балованным.
Воспитывалась, как принцесса: до 25
лет за ней присматривали няня и дом-
работница. Не умела ни стирать, ни го-
товить, жила в огромном родительском
особняке в центре Ханоя. Потом стала
учиться  во Франции. А  когда из Вьет-
нама позвонил отец и сказал, чтобы
она ехала учиться в Советский Союз,
проревела всю ночь: уж очень не хоте-
ла менять изобильный Париж на совет-
ские пустые прилавки и бесконечные
очереди середины 80-х. Но отец уже
договорился со своим другом, бывшим
послом СССР во Вьетнаме и тогдашним
заместителем министра иностранных
дел СССР Чаплиным, что тот устроит
Хуа в Дипломатическую академию. Так
она оказалась в Москве. 

- Девушка, извините, вы верите в Бо-
га? 

Хуа подняла глаза и увидела перед
собой молодого мужчину - с проница-
тельным взглядом темных глаз и чер-
ной, как смоль, бородой.

- Я? - девушка смутилась. - Я комму-
нистка, верю в партию...

Э тот разговор между Александром
и Анной состоялся в 1987 году в
телевизионной комнате диплома-

тического корпуса Боткинской больни-
цы, куда он угодил с ревматизмом, а
она - с серьезной болезнью печени.
После выписки из больницы снова
встретились. Совместные походы в те-
атр чередовались воскресными стояни-
ями на литургии в православном храме.
Тайно от родителей она крестилась под
именем Анна и обвенчалась с Алексан-
дром, взяв себе его фамилию - Кокано-
вич. Родители узнали «о непоправи-
мом» только в 1989 году, когда Анна
родила в Москве своего первенца, Ан-
тона. Разгневанный министр обороны
Вьетнама по телефону устроил нагоняй
военному атташе Вьетнамского посоль-
ства и велел прямо из роддома отвезти
дочь с внуком в аэропорт и отправить
на родину. Но Анна отказалась наотрез.
Тогда пошли по иному пути: ходатайст-
вовали о выселении четы Кокановичей
из гостиницы дипкорпуса на «Белорус-
ской», где они жили два года после
венчания. Расчет был на то, что избало-
ванная девчонка, столкнувшись с пер-
выми трудностями, сама бросит мужа и
с покаянным плачем вернется в роди-
тельский дом. Но теперь  трудности она
воспринимала со стоическим упорст-
вом, вернее с христианской жертвенно-
стью.

Первой трудностью был пьяница, у
которого они сняли комнату. Каждое
утро чету Кокановичей будил стук в
дверь и хриплый голос хозяина: «Да-
ешь пятьдесят грамм!»

Со временем трудностей прибавля-
лось. В 1991 году, после рождения вто-
рого сына, Стефана, из Вьетнама при-
шло известие, что от Анны отказались
родители, лишили ее вьетнамского гра-
жданства. К этому времени у Анны за-
кончился срок дипломатического пас-
порта, и она оказалась без каких бы то
ни было документов. «Ничего, Аннуш-
ка, Бог не выдаст - свинья не съест», -
успокаивал жену Александр.  У них по-
явилось еще два сына - Никола и Костя. 

В1994 году в Новодевичьем мона-
стыре Александр был рукополо-
жен митрополитом Ювеналием

сначала в дьяконский, а потом и в свя-
щеннический сан и направлен настоя-
телем в храм Рождества Христова де-
ревни Варварино, что в Подольском
районе. Место, прямо скажем, не самое
сладкое. Денег на восстановление по-
луразрушенного храма не было, как,

впрочем, и жилья для семьи священни-
ка. Вселились в пустовавшее много лет
ветхое деревянное здание церковно-
приходской школы - без крыши и с
провалившимися полами. Спали на ку-
сках фанеры. Потом прихожане откуда-
то приволокли кровати, помогли с ре-
монтом крыши... Три года прослужил
отец Александр настоятелем в Варвари-
не. Почти полностью восстановил храм,
открыл воскресную школу для детей,
причащал и исповедовал больных, да-
вал приют и пищу нуждающимся. Заду-
мывал создать на территории забро-
шенного пионерского лагеря русско-
сербскую православную общину для
беженцев...

Двенадцать корпусов бывшего пио-
нерского лагеря «Чайка» стояли
впритык к храму на земле, которая

до революции находилась в  собствен-
ности церкви. Согласно Указу Прези-
дента РФ о возвращении церковной
собственности земли эти должны были
отойти общине Рождественского хра-
ма. Но  деятели из одной московской
фирмы  провернули сделку о купле-
продаже этой территории, а заодно от-
тяпали и здание старой церковно-при-
ходской школы, в которой жила семья
отца Александра с четырьмя детьми.
Фирмачам требовался не пионерский
лагерь, а земля под строительство кот-
теджей для «новых русских».  Священ-
ник категорически отказался выселять-
ся.  Тогда в самый разгар зимних моро-
зов в здании отключили свет и отопле-
ние. Потом супругов поочередно вызы-
вали в отделение милиции. Главный ме-
стный милиционер Юрий Рябов разго-

варивал с Анной вежливо и вкрадчиво.
Обещал оформить все необходимые
документы и ближайшим рейсом от-
править с детьми во Вьетнам. 

- Я Сашу не брошу! - отрезала Анна.
- Как это так: дети будут без отца?!

Потом заявились уголовники.
- Ты, что ли, Сашок будешь? - проце-

дил сквозь зубы бритоголовый детина.
- Чтобы завтра вас здесь не видели. Ва-
лите отсюда, пока живы! Второй раз
повторять не буду!

Уголовники приходили и второй, и
третий раз - с теми же угрозами. Потом
ворвались ночью: сорвали с петель
двери, разбили стекла и выломали
оконные рамы. После погрома у бере-
менной Анны случился выкидыш... Зая-
вление отца Александра в Московскую
областную прокуратуру осталось без
ответа. 

За неделю до праздника Пасхи 1997
года, в 5 часов утра, к зданию церков-
но-приходской школы подъехали гру-
зовик «КамАЗ», автобус и четыре ино-
марки. Их них вышли десять бритого-
ловых молодцев в черных кожаных
куртках, пинком высадили входную
дверь, матерясь, заломили руки свя-
щеннику и отконвоировали его в авто-
бус. Следом за ним втолкали Анну и
плачущих детей. Четыре часа дороги
показались вечностью. Наконец авто-
бус и грузовик въехали в глухую, за-
брошенную деревеньку. Привезенные
вещи были свалены под дождь перед
покосившимся от времени деревянным
домишком с выбитыми окнами и рас-
пахнутой настежь дверью. А на проща-
ние отцу Александру вручили свиде-

тельство купли-продажи дома: живи!

Все произошедшее отец Александр
воспринял с удивительным сми-
рением. Не стал раздувать между-

народный скандал, хотя является ду-
ховным чадом святейшего Патриарха
Сербского Павла. Не стал нанимать ад-
воката. Хотя его мучителям светили бо-
лее чем серьезные статьи Уголовного
кодекса за похищение людей. Все свои
несчастья отец Александр объясняет
просто: страдает за Христа. «Раз ока-
зался на Калужской земле, значит, нуж-
но служить Богу здесь», - рассудил
священник. В один из ближайших вос-
кресных дней в церкви райцентра Ко-
зельск он встретил архиепископа Ка-
лужского Климента, приехавшего сюда
отслужить литургию. Владыка выслу-
шал священника, подивился необычно-
сти его истории и дал благословение на
служение в своей епархии. Отныне отец
Александр совершал требы в Подбор-
ках, а по воскресеньям ездил служить
на автобусе за 25 километров в церковь
Козельска.

Анна занялась огородничеством и
садоводством. Не разгибалась с утра
до ночи. Ребята ей помогали. Потому
что питаться приходилось только тем,
что выращивали собственными руками.

- Что давало силы? - интересуюсь я у
Анны.

- Любовь к мужу, голодные глаза де-
тей и... молитва! - неожиданно призна-
ется матушка. - Бывало так, что в конце
зимы или весной все съестные запасы
заканчивались. Мы с детьми станови-
лись на молитву перед иконой Божьей
Матери. И Господь всегда чудесным об-

разом посылал помощь. Один раз мо-
нахи из Оптиной пустыни привезли
продукты, в другой - прикатил целый
грузовик с вещами и продуктами из
Москвы. «Кто прислал?» - интересуюсь
я у водителя. «Не знаю», - отвечал он... 

Работать все эти годы, по выраже-
нию самой матушки, приходилось как
лошадь. Тем более что в большой се-
мье Кокановичей прибавился еще один
рот, вернее огромная радость - долго-
жданная дочка.  

- Ее рождение чуть не стоило мне
жизни, - рассказывает Анна. - Рожала
в Козельском роддоме. Пережила со-
стояние клинической смерти. Но пом-
ню, что  как бы воспарила в воздухе,
пыталась что-то сказать врачу и аку-
шерке, суетившимся над моим телом,
потом меня затянуло в воронку, и я по-
летела по какому-то коридору. Вдоль
стен стояли люди, словно тени, с иска-
женными страдальческими лицами,
которые пытались ухватить меня за
руки и остановить. Но я свободно про-
летела между ними и вдруг увидела
яркий свет. Это был свет любви и доб-
роты. Он не слепил глаза. И я поняла,
что источником его мог быть только
Христос. Вдруг передо мной словно
выросла высокая каменная стена. От-
крываются большие ворота, и навстре-
чу выходит улыбающийся старичок  с
длинной белой бородой и в священни-
ческой рясе. «Ты чего, дочка, пришла
так рано?» - говорит. Да и сама думаю,
у меня ведь  пятеро детей. Чувствую
резкую боль в груди и слышу испуган-
ный крик акушерки... Потом она  мне
рассказывала: «У тебя все шла и шла
кровь, и мы не могли остановить. У
нас уже опустились руки, как вдруг
кровь остановилась сама собой - непо-
нятно почему»... 

Новорожденную родители назвали
Моникой, в честь матери учителя
церкви Блаженного Августина. В

четыре года девочка уже вовсю читала
книги, а в пять лет пошла в первый
класс. Смышлеными растут и сыновья,
для которых русский язык - родной: го-
ворят на нем без акцента. Старший -
Антон - круглый отличник. Мечтает
стать офицером Российской армии. А

младший, Костя, вероятно, пойдет по
духовной стезе.

На этой светлой ноте мне и хотелось
бы окончить эту статью, но... Злоклю-
чения необычной семьи не окончились.
В декабре прошлого года, когда Кока-
новичей не было в Подборках, их дом
спалили. На пепелище не нашли ни од-
ного металлического предмета. Есть
подозрение, что перед пожаром дом
тщательно обчистили.   

Сейчас семейство отца Александра в
Москве. Сыновей удалось пристроить в
кадетский корпус Алексеевской пусты-
ни, что в Ярославской области. Моника
живет с родителями. Кокановичи сняли
жилье. За подаянием ни к кому не об-
ращались: совестно. Не помогут уже и
родные. Родители батюшки умерли в
Сербии. Ушел в мир иной и министр
обороны Вьетнама. А Кокановичи, как и
прежде, надеются лишь на Бога и на са-
мих себя. Анна устроилась работать пе-
реводчиком, а отец Александр служит
требы: освящает, крестит, отпевает. И
ждет от правящего архиерея Москов-
ской областной епархии митрополита
Ювеналия назначения на какой-нибудь
приход.

- Чего только вы не прошли за это
время! - высказываю свое сочувствие
батюшке и матушке.

- А сколько еще всего впереди! -
смеется и машет рукой Анна. 

- Если будет нужно, я готов страдать
за Христа и впредь. Я здесь, потому что
уверен: возродится Русь - возродится и
Сербия, - говорит отец Александр и
размашисто крестится.

Андрей ПОЛЫНСКИЙ

ЕСТЬ КРЕСТ -
ОН ВЫШЕ МИНИСТРА
И СИЛЬНЕЕ БАНДЫ

Священник Александр Коканович и его супруга, матушка Анна - пожалуй,
самая необычная пара Русской православной церкви. Отец Александр -
серб, сын Обрада Кокановича, заместителя министра финансов Югославии
в правительстве Тито. Анна - вьетнамка, дочь Ван Тьен Зунга - министра обо-
роны Республики Вьетнам, члена Политбюро Вьетнамской коммунистиче-
ской партии...



ВОРА НА БЕГУ
ОСТАНОВИТ...

Младший сержант милиции УВД Зеле-
нограда Анастасия Федотова отличилась
при задержании дерзкого вора. Вместе с
коллегой - водителем патрульного экипа-
жа Дмитрием Куликовым - она бросилась
в погоню за вором, похитившим из кассы
магазина деньги, и надела на него наруч-
ники. Вся операция с момента сообщения
о происшествии до доставления преступ-
ника в отделение милиции заняла не-
сколько минут.

Выяснилось, что гость из Армении уже
находился в розыске за преступление, со-
вершенное в Москве. В Зеленоград он
приехал для того, чтобы поправить свое
материальное положение. Вор выбрал не-
большой магазин и, улучив момент, когда
продавщица была занята покупателями,
выхватил из кассы деньги и бросился на-
утек. К счастью, далеко он не убежал.

ФАЛЬШИВОБИЛЕТЧИКИ
В Северо-Восточном округе столицы

задержана преступная группа, поставив-
шая на поток производство фальшивых
билетов Мосгортранса. Жулики распро-
страняли проездные документы у входа в
метро «ВДНХ». Причем продавцы дейст-
вовали, никого не стесняясь, практически
круглосуточно.

- Чтобы зафиксировать преступную де-
ятельность, - рассказывает начальник 3-й
оперативно-разыскной части УВД СВАО
Александр Веденеев, - были сделаны две
контрольные закупки. В роли покупателя
выступала наша сотрудница. Она приобре-
ла у гражданина Азербайджана Фариза И.
2000 и 1500 билетов. После этого сбытчик
подделок был задержан на месте.

Продавец рассказал, что подпольный
цех по производству фальшивок распола-
гается в Подмосковье в одном из домов
поселка Абрамцево. Сотрудники милиции
совместно с группой омоновцев выехали в
Московскую область. Там в гараже на при-
усадебном участке было обнаружено пять
печатных станков, которые обслуживали
трое рабочих. Оперативники изъяли круп-
ные партии свежеизготовленных подде-
лок и задержали бригадира цеха - тридца-
тичетырехлетнего  Арсения Самеляна.

Фальшивобилетчик признался, что за-
нимается преступной деятельностью уже
год. Подделки сбывает в нескольких рай-
онах Москвы оптом по девять рублей за
штуку. Милиционеры отметили, что на
первый взгляд  билеты мало чем отлича-
ются от подлинных. Не исключено, что
они сбывались и через стационарные ки-
оски...

Навар жуликов был немалым. Как сооб-
щила сотрудница пресс-группы УВД СВАО
Яна Олифир, за день в подпольном цехе
изготавливалось до 20 тысяч билетов.
При желании мошенники могли за месяц
напечатать около миллиона талонов. Сей-
час уточняется сумма ущерба, которую
понес Мосгортранс. А в отношении пре-
ступников возбуждено уголовное дело по
статье 165 УК РФ - причинение имущест-
венного ущерба путем обмана, совершен-
ного организованной группой.

ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЙ
ВЫСТРЕЛ

Сотрудникам дорожно-патрульной
службы отдела ГИБДД УВД ЮЗАО при-
шлось стрелять в воздух, чтобы утихоми-
рить вооруженного ножом преступника.
Только после этого он сдался представи-
телям правопорядка.

А началось все с сообщения о преступ-
лении, совершенном около Российского
университета дружбы народов. Там неиз-
вестный, вооруженный предметом, похо-
жим на нож, отнял у прохожего мобиль-
ный телефон. Информацию о происшест-
вии из ОВД «Обручевский» по рации пе-
редали всем патрульным экипажам. Один
из них, в составе старшины Сергея Са-
мошкина и старшего лейтенанта Павла
Русина, находился поблизости от места
преступления и начал преследование по-
дозреваемого.

Увидев милицейскую машину, граби-
тель попытался скрыться в жилом масси-
ве. Инспекторы, оставив автомобиль на
дороге, начали преследование. Тогда гра-
битель вытащил нож и бросился на мили-
ционеров. Однако, услышав выстрел, он
счел за благо не сопротивляться и лег на
землю. Задержанным оказался двадцати-
двухлетний житель Чечни Тимур В. Про-
водится проверка грабителя на причаст-
ность к другим преступлениям.
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-Светлана Борисовна, почему не
жалеете? Ведь работа - не са-
хар, да и критики в адрес мили-

ции сегодня хватает...
- Может быть, моя работа нелегкая,

но мне нравится, и в какой-то степени
мне повезло. Я занимаюсь любимым
делом. И вообще, легко там, где нас
нет...

- И все же, как вы пришли в мили-
цию?

- Я окончила юридический инсти-
тут. Пока училась - работала в суде.
Сначала в архиве, потом секретарем
судебного заседания. Некоторый
опыт юридической деятельности у
меня появился. И сокурсник предло-
жил поработать в милиции. Сначала я
отказывалась, а потом все же пошла
на собеседование. Так я стала  дозна-
вателем.

- Многие не видят различия между
оперативником и следователем. А уж
понять разницу в должностных обязан-
ностях дознавателя и следователя, на-
верное, мало кто сможет...

- Разница в делах, которыми они за-
нимаются. В производстве дознавате-
ля, в отличие от следователя, находят-
ся менее тяжкие дела: кражи, семей-
ные конфликты - их называют еще
«кастрюльными делами», побои, нане-
сенные родственниками, преступле-
ния, связанные с наркотиками, неза-
конное владение оружием, использо-
вание подложных документов, угроза
убийства.

- Разве убийство не тяжкое преступ-
ление?

- Тут речь идет не об убийстве, а толь-
ко об угрозе. И это не те ситуации, когда
рэкетир угрожает расправой бизнесме-
ну, или банкиру звонит киллер, предла-
гая ему продумать церемонию проща-
ния. Угроза убийства, которым занима-
ется дознание, это, например, обычный
конфликт между мужем и женой. Или
между собутыльниками... Не поладили
из-за чего-то за столом, слово за слово,
брань, угрозы. А одна из сторон прини-
мает посулы всерьез. Так и возникает
уголовное дело.

- Чем же оно может закончиться?
- Иногда реальным сроком. Но часто

дело закрывается судом после прими-
рения сторон.

- Какая нагрузка у дознавателя?
- В среднем он заканчивает 10-15 дел

за месяц.

- То есть по два с половиной дня на
одно дело? Это реально?

- В общем-то, реально, если все бу-
мажные формальности удается завер-
шить вовремя. По Уголовно-процессу-
альному кодексу на дело можно затра-
тить 20 дней плюс еще 10 дней отсроч-
ка. Но все характеризующие материалы
редко удается собрать даже за месяц.
Например, ответы на запросы на Украи-
ну, в другие государства приходят через
неделю, а то и две. Очень тяжело полу-
чать необходимые справки из Главного
информационного центра МВД РФ. От-
туда бумаги приходят только через 15-
20 дней.

- Какие дела встречаются чаще всего?
- Кражи и нанесение побоев.
- «Кастрюльные дела»?
- Вот-вот. Общежития, коммуналки,

тяжкий быт, пьянство... Порой приезжа-
ешь на преступление, а потом - скорее в
душ, чтобы все с себя смыть. Не буду

травмировать подробностями читате-
лей, но порой такого наглядишься...

- А кражи где совершаются?
- Чаще всего это воровство из мага-

зинов. У нас на территории несколько
крупных торговых центров, работаю-
щих в режиме самообслуживания:
«Рамстор», супермаркет на Тульской,
«Веломир», другие магазины. Срывают
магнитные чипы, просто суют товар за
пазуху. Порой ловят людей, укравших
вещь стоимостью несколько сотен руб-
лей и при этом сделавших покупку на
десять тысяч.

- Были, наверное, необычные дела?
- А как же! У меня подследственная

пыталась уголовное дело съесть.
- ???
- Женщина из категории «телефон-

ных террористов». Она состоит на учете
в психдиспансере, регулярно сообщает
о заложенных «взрывных устройствах».
Я стала выполнять с ней следственные
действия. Вела допрос в обычном режи-
ме. А когда я попросила расписаться в
протоколе, она стала рвать дело на мел-
кие клочки и запихивать в рот.

- И чем же все закончилось?
- Мы с адвокатом как смогли ее успо-

коили, собрали порванное дело, потом
склеили листы и направили в суд. «Тер-
рористку» отправили на принудитель-
ное лечение. Но и я потом долго в себя
приходила.

Как-то раз приехала изымать топор.
Квартира - как помойка. У тетки - хозяй-
ки дома - белая горячка. Сначала она
вела себя тихо. А потом, когда осталась
со мной одна, вдруг схватила свой тесак
и стала гоняться за мной по всему дому.
Хорошо, что на помощь подоспел участ-
ковый, а то мне бы пришлось туго...

Однажды пострадала серьезнее. Ста-
ли обыскивать наркоманку, а она взяла
и укусила меня за палец. И больно, и
кровь идет. Товарищи залили рану йо-
дом, перевязали. К счастью, ничем
страшным ЧП для меня не обернулось.

- Сколько получает дознаватель?
- Последний раз я получила на руки,

уже вместе с «прибавкой» за компенса-
цию льгот, 7200 рублей. За квартиру я
отдаю полторы тысячи, еще тысячу - за
детский садик Савелия, около тысячи
ежемесячно уходит на проезд общест-
венным транспортом. Остается на ме-
сяц нам с сыном чуть больше $100.
Много это или мало?

- И какие настроения у коллег? Нача-
ли уходить?

- Никаких массовых увольнений нет.
Правда, когда стали говорить об отмене
отсрочки от армии, многие ребята пере-
полошились. Для них это очень важный
момент. Ведь они служат в милиции и
одновременно учатся. Конечно, все вор-
чат, жалуются, но работают, выполняют
возложенные на них обязанности.

- Перед вами проходят судьбы людей.
Что-то вас задевает, не дает покоя?

- Очень жалко детей. Иногда встреча-
ешь какие-то чудовищные примеры же-
сткости и равнодушия взрослых. Недав-
но к нам доставили ребенка трех с поло-
виной лет: замерзший, оборванный, го-
лодный. Мы с девчонками нашли йо-
гурт, печенье, решили его хоть чуть-
чуть покормить. А дело было перед
Днем Победы. У меня около сейфа сто-
яла бутылка шампанского, которую мы
приготовили для ветеранов. Так ребе-
нок не обратил никакого внимания на
йогурт и печенье, а схватил ручками бу-
тылку и потащил ее в угол.

Выяснилось, что у него родители за-
конченные алкоголики, живет малыш в
настоящем притоне, без ухода, воспита-
ния, ласки. Что с ним будет завтра? Ведь
у него нет никаких шансов стать нор-
мальным человеком. Трудно с таким ми-
риться.

Это лишь одна судьба. И подобных
примеров можно привести много. Труд-
ные подростки, потерявшие ориентиры
в жизни девчонки и мальчишки. Ведь
такие дети никому не нужны. И сотруд-
ники милиции единственные, кто им ре-
ально пытается помочь, что-то сделать,
как-то изменить их судьбу. Хотя бы ра-
ди этого стоит здесь работать.

Сростом числа автомоби-
лей увеличивается и ко-
личество лихачей, и про-

сто водителей, не желающих
подчиняться общепринятым
правилам поведения на доро-
гах. А сейчас появилось новое
поветрие - езда на автомоби-
лях без номерных знаков. Во-
дители скручивают номер и
становятся «невидимками»:
инспекторы, участники движе-
ния, пешеходы просто не мо-
гут идентифицировать такой
автомобиль. 

Единственный способ борь-
бы с «наездниками» - задер-
жание, доставление в отделе-
ние милиции и установление
имени владельца и номера ав-
томобиля. Но тормознуть та-
кую машину в плотном потоке
трудно, тем более что сами на-
рушители не стремятся к об-
щению с инспекторами. Оста-
ется одно - погоня, порой с
применением оружия, возник-

новение нештатных
ситуаций и в луч-
шем случае задер-
жание и составле-
ние протокола. Но и
здесь, как говорят
сотрудники ГИБДД,
у них нет действенных мер для
наказания нарушителей. Что
для нарушителя штраф 50
рублей?

По словам заместителя на-
чальника ГИБДД Москвы Але-
ксандра Борисова, номера
снимают те водители, у кого
нет талона техосмотра или
обязательной страховки ма-
шины. Снимают номера с уг-
нанных машин, когда скрыва-
ются с места происшествия
после совершения серьезных
ДТП, а также преступники,
скрывающиеся на автомоби-
лях после совершения разбо-
ев и грабежей. С этим бороть-
ся можно только одним спосо-
бом - ужесточением наказа-

ния. Александр Борисов счи-
тает, что штраф за езду без
номеров нужно увеличить до
25 тысяч рублей. Тогда он бу-
дет иметь воздействие.

Беспокоят инспекторов не
только «невидимки». Не мень-
ше хлопот доставляют водите-
ли, игнорирующие правила
парковки. На днях в Юго-За-
падном округе столицы встали
несколько маршрутов город-
ских трамваев. Возникла ог-
ромная пробка, люди опозда-
ли на работу, движение было
парализовано на нескольких
улицах в районе Москворецко-
го рынка. Причина - оставлен-
ная на трамвайных путях «га-
зель», хозяин которой пошел

договариваться о разгрузке
стройматериалов. 

- И к такому нарушителю
мы можем применить недос-
таточную в сравнении с ущер-
бом санкцию, - говорит стар-
ший инспектор ГИБДД Юго-
Западного округа Артем Ист-
ратов. - Штраф за парковку в
неположенном месте те же 50
рублей. В редких случаях, ко-
гда дело доходит до суда, с во-
дителя могут взыскать не-
сколько МРОТ. И то по усмот-
рению судьи. Но такие случаи
редкость. 

Не менее вольготно чувству-
ют себя любители покататься
«под градусом». По закону они
лишаются водительских прав

сроком на 1,5 или два года. Но
только в том случае, если пьян-
чужка покажет права. А если он
заявляет, что «забыл» води-
тельское удостоверение дома,
то верхняя «планка» наказания
не может превысить 1000 руб-
лей. Согласитесь, не столь бо-
лезненная кара в сравнении с
перспективой ходить пешком в
течение двух лет.

Учитывая актуальность про-
блемы для Москвы, милиция
обратилась за помощью к депу-
татам городской Думы. Комис-
сия по безопасности Мосгорду-
мы рассмотрела предложения
ГИБДД и согласилась выйти с
законодательной инициативой
для увеличения штрафов и мер
наказания для нарушителей
ПДД. По словам председателя
комиссии Инны Святенко,  де-
путаты рассмотрели и одобри-
ли новые размеры штрафов. 

За езду без водительских
прав планируют взимать до
2,5 тысячи рублей. Остановка
или парковка в неположенном
месте повлечет за собой
штраф до 100 рублей. 200
рублей будут выкладывать те,
кто оставит автомобиль на ос-
тановке муниципального
транспорта или в зоне, преду-
смотренной для стоянки ма-
шин инвалидов. За парковку
на тротуаре предусматривает-
ся штраф до 500 рублей. Ви-
новникам заторов в тоннеле
придется выкладывать 800, а
тем, кто затруднил движение
общественного транспорта, -
от 1000 до 1500 рублей. Зако-
нодательная инициатива будет
рассмотрена на первом же за-
седании Мосгордумы после
летних каникул. В том, что но-
вовведение будет одобрено,
депутаты не сомневаются.

ДОРОГУ  
ПЕШЕХОДАМ И ТРАМВАЯМ!

На традиционной встрече с одноклассниками подруги ей посочувствовали:
как это она решилась пойти работать в милицию. Все-таки служба не из
легких. А у нее еще сынишка растет. Пятилетний Савелий требует внима-
ния, родительской ласки... Но старший лейтенант милиции Светлана 
Лысенко, которая служит заместителем начальника отделения дознания
ОВД «Даниловский», о своем выборе не жалеет.

ДОЗНАНИЕ ТРЕБУЕТ ЗНАНИЯ
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Столичная Госавтоинспекция,
ведущая затяжную войну с на-
рушителями правил парковки,
любителями прокатиться под
хмельком и другими автохулига-
нами, перешла в очередное на-
ступление. ГИБДД Москвы тре-
бует ужесточения наказаний
для нарушителей. Милиционе-
ров поддерживают депутаты
Мосгордумы.
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БЫЛА ЛИ СМЕРТЬ
В ТАГАНРОГЕ?

Этот вопрос,
несмотря на иро-
ничные улыбки
историков, про-
должает интере-
совать многих
биографов рус-
ского монарха
Александра I. Не-
мало страниц тай-
не старца Федора
Козмича посвя-
щает и автор ин-
тереснейшего ис-
следования Алек-
сандр Архангель-
ский («Молодая
гвардия»). Книга

«Александр I», вышедшая в самой известной се-
рии «Жизнь замечательных людей», читается
не как историческое исследование, а как увле-
кательный детективный роман.

ТРИ СБОРНИКА В ОДНОМ
ТОМЕ

Издательство
«Азбука» предста-
вляет классика
американской ли-
тературы Джона
Апдайка в качест-
ве новеллиста. В
одном томе соб-
раны рассказы из
трех сборников
автора «Та же
дверь» (1959),
«Голубиные пе-
рья» (1962), «Му-
зыкальная шко-
ла» (1966). Рос-
сийскому читате-
лю Апдайк, кото-

рого называют одним из самых плодовитых пи-
сателей своего поколения, известен прежде все-
го как романист. Но он не менее интересен и как
автор коротких произведений. В этом легко убе-
диться, прочтитав сборник «Голубиные перья».

И ЭТО ВСЕ О НЕЙ
Новая книга

Александра То-
ропцева «Что мы
знаем о Москве»,
выпущенная из-
дательством «ОЛ-
МА-ПРЕСС», рас-
сказывает о лю-
бимом городе, его
истории и замеча-
тельных людях.
Хотя издание ори-
ентировано на
подростковую ау-
диторию, оно на-
верняка вызовет
интерес и у взрос-
лых. Книга содер-
жит множество

любопытных фактов и снабжена большим чис-
лом цветных иллюстраций.

ГОЛОС ИЗ ПРОШЛОГО
Карьера Алек-

сандра Федоро-
вича Керенского
(1881-1970) была
стремительной и
яркой: от депутата
Государственной
думы до минист-
ра-председателя
Временного пра-
вительства. Био-
графы называли
его «вождем сво-
боды» и «сыном
Великой револю-
ции». Ему посвя-
щали стихи, носи-
ли его на руках

и... ядовито высмеивали в карикатурах и поли-
тических памфлетах.

В книге Керенского «Русская революция
1917» автор делает попытку правдиво воссоз-
дать события того времени, так круто изменив-
шие судьбу России и всего мира. В какой-то ме-
ре книга является политическим завещанием
одного из самых значительных общественных
деятелей начала века. Автор обосновывает не-
обходимость революционных преобразований
в России, рассказывает о роли большевиков и
заговоре генерала Корнилова, который мог бы
стать поворотной точкой в событиях 1917 года.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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СОМНИТЕЛЬНЫЕ ЦЕННОСТИ, 
КОТОРЫЕ НАМ НАВЯЗЫВАЮТ 
С ТЕЛЕЭКРАНА, ЗАСТАВЛЯЮТ
НОСТАЛЬГИРОВАТЬ ПО ЦЕНЗУРЕ

Культпоход
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В1993 г. для Парижской на-
циональной оперы им бы-
ла создана собственная

постановочная версия этого му-
зыкального произведения. Спе-
ктакль был провозглашен луч-
шей в ХХ веке интерпретацией
знаменитой оперы. Эту поста-
новку режиссер самолично и
воспроизвел в Москве. В этом
факте, бесспорно, присутство-
вал элемент сенсационности.

Уилсон не просто режиссер
и сценограф, а создатель соб-
ственной авангардистской теа-
тральной системы, весьма да-
лекой от русской реалистиче-
ской традиции, в которой вос-
питывалась труппа Большого
театра. Один из главных посту-
латов мастера – расчистить
пространство для звука, «что-
бы то, что я вижу, помогало
мне лучше слышать». Вот по-
чему на его спектаклях сцена
пуста, а одна из самых слож-
ных для артиста задач – недви-
жимо находиться на сцене и
при этом оставаться значи-
мым. Боб Уилсон учил наших
артистов по-новому стоять, хо-
дить, двигаться – ведь на пус-
той сцене заметным становит-

ся каждый жест. Можно себе
представить, как болели у ар-
тистов тела от замирания в од-
ной позе, ныли руки от необхо-
димости жестикулировать в за-
медленном темпе. К чести
труппы, артистам Большого те-
атра удалось вдохнуть жизнь в
давно существующую форму.

Видевшие хотя бы раз поста-
новку авангардиста Уилсона
знают: будет обнаженная сцена,
чистый цвет и полное несоот-
ветствие тем реалиям, в кото-
рых разворачивается действо.
Так и вышло: на новой сцене
ГАБТа ничего, кроме деревянно-
го помоста, речной гальки и
стульчика в стиле hi-tec. Ника-
ких кимоно, вееров, циновок и

прочих бытовых деталей. Дра-
ма японской гейши происходит
на фоне экрана-задника, меня-
ющего цвета от нежно-голубого
до огненно-красного в зависи-
мости от характера событий.

Уилсон переводит привыч-
ный оперный жанр в действо,
где люди подобны манекенам
и существуют по каким-то сво-
им, только одному режиссеру
известным, законам. Главные
признаки этой жизни – взгляд,
жест, движение пальцев: их,
как загадочные иероглифы,
разгадывают зрители на протя-
жении трех часов.

Словно механический робот,
выкатывается на сцену сват Го-
ро (Марат Галиахметов). Каж-

дый персонаж не просто появ-
ляется, а являет себя в про-
странстве. Свою знаменитую
арию Баттерфляй поет, стоя на
коленях. Приглашенная на эту
роль румынка Адина Нитеску
органична своей героине, но не
безупречна. Ее голос, несколь-
ко поизносившийся за годы
выступлений в Ла Скала, Ме-
трополитен-опера и других зна-
менитых театрах, звучал неров-
но: слишком пронзительно в
верхнем и тускловато в нижнем
регистре. Роман Муравицкий
(Пинкертон) очень старался со-
ответствовать рисунку образа
(по замыслу режиссера его
персонаж должен вызывать со-
чувствие зрителей). Однако от-
крытий на этом поприще мы не
увидели, а голос в моменты
кульминаций растворялся в му-
зыке, хотя приглашенный на
постановку итальянский маэст-
ро Роберто Рицци Бриньоли
сознательно облегчал звучание
оркестра, создавая прозрач-
ный, словно невесомый, звук.

Все зрительское сочувствие
оказалось на стороне маленько-
го сына Баттерфляй и Пинкер-
тона, точнее – исполнителя этой

роли Миши Сычаева. Режиссер
задумал драматически укруп-
нить фигуру ребенка за счет ми-
мических сцен, которые трех-
летнему исполнителю (а именно
столько мальчику по либретто)
просто не по силам, и вывел на
сцену худющего подростка.
Одетый с минималистской жес-
токостью в одни трусики, босой,
на протяжении почти часового
пребывания на сцене он произ-
водил впечатление одинокого,
никому не нужного, брошенного
человечка. Более того, сцена са-
моубийства Баттерфляй проис-
ходит самым безжалостным об-
разом на его глазах, что проти-
воречит драматургии оперы и
грубо искажает ее финал. Пол-
зающего по гальке мальчика
было откровенно жаль...

Все соразмерил и просчитал
Роберт Уилсон. Ему удалось
сказать новое слово в режис-
суре, создав красивое, высоко-
технологичное, современное
зрелище, в котором есть пища
и глазу, и уму. Только – удиви-
тельно! – публика покидала те-
атр с сухими глазами, потому
что не нашлось в этом зрелище
места катарсису – тому свято-
му потрясению души, ради ко-
торого люди и ходят в театр.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

Кто-то наслаждается прогулка-
ми с любимой девушкой, кто-
то с собакой, кто-то, как кош-

ка, гуляет сам по себе. Евгений Обле-
зов обязательно берет с собой фотоап-
парат. Ведь у фотографов в отличие от
нас, глядящих на мир двумя глазами,
всегда с собой третий глаз - объектив.

Облезов профессионально занима-
ется фотографией с 70-х годов. В ка-
честве репортера многих крупных из-
даний объехал всю тогда еще неразде-
ленную страну. В 90-х стал заниматься
студийной съемкой произведений де-
коративно-прикладного искусства, мо-
делей одежды, архитектуры и интерье-
ров. Но искусство началось вместе с
пониманием, что инструмент, которым
он овладел - фотоаппарат, - способен
передать его ощущение и осмысление
материального мира.

Мастер говорит, что пейзажи стали
получаться у него тогда, когда он по-
нял: живая природа - не метафора, а
точное определение сущности окружа-
ющего. Он стал выезжать на пейзажи.
И вдруг почувствовал удивительное
состояние единения с природой. Ему
стало казаться, что он впитывает ее
настроения и желания. Знает, когда ей
хочется говорить и откровенничать, а
когда лучше не тревожить ее.

Так родилась коллекция «Недальние
прогулки». Это - Подмосковье, места
настолько привычные и естественные
для москвичей, что мы зачастую не за-
мечаем их тонкой прелести, сокровен-
ной мудрости и сдержанного тепла -
так прожившие много лет супруги те-
ряют способность удивляться друг
другу, пока судьба или случай не при-
ведет их к прозрению.

Работы Евгения Облезова для кого-
то и станут таким прозрением. И тогда
луч солнца на кусте чертополоха («Ты
и Я») будет восприниматься как зага-
дочное притяжение противоположно-
стей, затейливая коряга превратится в
бдительного охранника («Слухач»), а
березовая рощица предстанет стайкой
молодых кокеток («Девичий перепо-

лох»). Наделяя окружающий мир эмо-
циями, чувствами, свойственными че-
ловеку, этот художник ни в коей мере
не примеривает на себя венец творе-
ния. Он свято уверен, что все в этом
мире - от звездной Вселенной до ни-
чтожной букашки - рождено по еди-
ному закону гармонии и любви.

И последнее: все фотографии,
представленные на выставке, созданы
оптическими камерами, без примене-
ния современных цифровых техноло-
гий обработки.

Анна ПАНФИЛОВА,
искусствовед

Малыши, положим, и сей-
час не скучают перед го-
лубым экраном. Хотя  от

прежнего детского TV-наследия
остались лишь «Спокойной но-
чи, малыши», кочующие с кана-
ла на канал. Однако в целом от-
ношение TV к подрастающему
поколению очень точно характе-
ризует название программы НТВ
«Дети напрокат». Они преврати-
лись в объект откровенной теле-
эксплуатации. Отношение к ним
не как к маленьким согражда-
нам, которые нуждаются в доб-
ром совете и общении, когда
важна даже тональность разго-
вора, а как к очень удобному для
повышения телерейтинга срезу
общества.

Но лично мне очень жаль ре-
бятишек, которые пытаются под-
ражать восходящей «телезвез-
де» Анастасии Заворотнюк, сни-
мающейся в телесериале «Моя
прекрасная няня», трижды в
день транслируемом СТС. Ее ин-
тонации, местечковый говорок и
перехлестывающая все нормы
приличия оживленная мимика,
подозреваю, уже испортили не
одну девчоночью душу.

Однако с сериалами по своей
пошлости вполне могут конкури-
ровать плодящиеся воистину не
по дням, а по часам ток-шоу.

Вся страна стараниями одной
центральной газеты не так дав-
но узнала историю 11-летней
девочки, забеременевшей от
16-летнего подростка. В преж-
ние времена подобное сочли бы
позором. Но иные нынче нравы.
На первом канале в ток-шоу
«Пять вечеров» Андрей Мала-
хов прилюдно на всю Россию
(вкупе со странами СНГ, кото-
рые еще не отказались прини-
мать ОРТ) не только рассказы-
вает о случившемся, но и со
всей своей «звездной» мощью
смакует детали.

Венчает программу явление в
студии самих участников столь
странного союза - смущающиеся
и чурающиеся друг друга подро-
стки, которые и объясниться-то
толком не могут, плюс доволь-
ная бабушка девочки, с нескры-
ваемым осознанием собствен-
ной значимости восседающая
перед телекамерой.

Не могу не признать, что
«плюрализм мнений» был все-
таки соблюден. В студии прозву-
чали и мнения, что вообще-то
присутствие на ток-шоу - это
стрессовая ситуации для буду-
щей мамы. Реакция неуемного
ведущего была мгновенной. Он
заявил о том, что сейчас расска-
жет подробную историю девоч-
ки, которая в 1930-е годы забе-
ременела в 6 лет.

К счастью, беременную Валю
из 2005 года к началу этого по-
вествования уже вывели из сту-
дии. Но юные-то зрители так
ведь и остались у телеэкрана. А
где им еще оставаться, если эти
самые «Пять вечеров» трансли-
руют на всю страну в самое что

ни на есть детское время – с
18.40.

Пальму первенства по отсут-
ствию  всяких представлений о
приличиях на TV еще недавно
держал некий Дмитрий Нагиев
из программы «Окна» на ТНТ. Но
там были очевидные «подста-
вы»: душещипательные истории
рассказывали нанятые где ни
попадя любители, не отличав-
шиеся особым профессионализ-
мом. Андрей Малахов и его
творческая группа идут дальше.
У них и исполнение артистичнее,
и исполнители профессиональ-
нее.

На этом-то явно выросшем
уровне недавно в «Пяти вечерах»
публично обсуждалась проблема
важности и полезности супруже-
ских измен. А незадолго перед
тем - однополые браки.  Послед-
няя программа обошлась и  без
традиционной для «Пяти вече-
ров» бабушки. На сей раз дети
увидели некоего Эда Мишина,
представленного как «главный
редактор всех российских гей-
проектов». Растем, братцы, рас-
тем!

Признаюсь, после такого ис-
пользования телеэфира в дет-
ское время поневоле всерьез за-
думаешься о том, что целесооб-
разно бы наконец и цензуру вве-
сти. С привлечением заодно к
ответственности всех, кто навя-
зывает нам и нашим детям явно
сомнительные ценности.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Последней премьерой Большого теат-
ра перед закрытием его главной сцены
стала опера Дж. Пуччини «Мадам Бат-
терфляй». Приманкой для  публики
должно было послужить имя постанов-
щика - выдающегося режиссера и ху-
дожника Роберта Уилсона, принявшего
приглашение Большого театра и впер-
вые приехавшего работать в Россию. 

ИЕРОГЛИФЫ ОТ БОБА УИЛСОНА

НЕДЕТСКОЕ КИНО 
В ДЕТСКОЕ ВРЕМЯ
Некогда наше телевидение отличалось
просто обилием прекрасных программ
для детей  – от «Будильника» до «Сказки
за сказкой».

«НЕДАЛЬНИЕ ПРОГУЛКИ»
Так называется персональная выставка известного сто-
личного фотохудожника Евгения Облезова, открывшая-
ся в московской галерее «Нагорная». Она посвящена
любимой теме мастера - подмосковной природе.
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КОГДА-ТО КИНО БЫЛО ФАБРИКОЙ ГРЕЗ.
СЕГОДНЯ ВО МНОГОМ ЭТО ФАБРИКА
КОШМАРОВ. ВЕДЬ ОНО ВСЕГО ЛИШЬ 

ЗЕРКАЛО ИЗМЕНИВШЕГОСЯ МИРА
Место встречи

-Мадам Моро, на Московском ки-
нофестивале за вклад в кино-
искусство вы получили приз

имени Станиславского «Верю!». Вы сказа-
ли, что преклоняетесь перед этим
человеком. Но французскую актерскую
школу не связывают с его именем...

- Идеи Станиславского вдохновляют
всех людей театра, а я как актриса роди-
лась в театре. Впервые вышла на сцену,
когда мне было 19 лет, и к тому времени
не успела прочитать ничего, написанного
Станиславским. Но уже тогда бессозна-
тельно следовала его учению, основанно-
му на стремлении передать многогранные
мысли великих драматургов. Быть удосто-
енной этой награды в России, в ее столи-
це, на Московском кинофестивале, гос-
тьей которого я была много раз, - великая
честь, особое наслаждение. Это вдохнов-
ляет меня на то, что в будущем еще сыг-
раю много ролей. Я себя чувствую так,
словно сдала экзамен. Несмотря на свои
годы, я остаюсь вечной школьницей.

-  В чем еще у вас, великой актрисы,
проявляется это ощущение?

- Я прожила очень долгую жизнь, бо-
гатую событиями, и научилась отличать
мелкие от важных. Но сколько бы чело-
век ни жил, он встречается с необходи-
мостью делать выбор: что для него ис-
полнено смысла, а на что не следует об-
ращать внимания. Я встречала много
знаменитых людей, и они дали мне ог-
ромную силу. Это сила доверия людям и
веры в себя. Она должна побеждать раз-
нообразные сомнения, которые нас так
часто мучают. Она дает нам возможность
существовать достойно, и эта сила не по-
кинет меня, пока не покинет меня жизнь.
Я унаследовала, сама не знаю, от кого,
прозорливость и позитивный взгляд на
вещи. В начале своей карьеры я искала
нечто традиционное, только чтобы дока-
зать моему отцу: быть актрисой не значит
быть шлюхой. И практически всю жизнь
пыталась доказать ему, что была права в
выборе профессии. Я очень рано поняла
природу человека и как он сопротивляет-
ся насилию, вообще всевозможным ис-
пытаниям. Мы встречаемся с явлениями
некрасивыми, отвратительными, но и с
прекрасными. Но прежде всего отдаю
приоритет тому, что возвышает человека.

- Вы прекрасно выглядите, активно ра-
ботаете. Когда вы ощутили, что пришла
вторая молодость?

- Второй молодости не бывает. Когда
меня пригласил сниматься Франсуа
Трюффо, он мне показался совсем моло-
дым. Я сама была еще не старой, но явст-
венно ощущала, что старше режиссера.
Когда Франсуа Озон год назад пригласил
меня на роль в фильме «Время проща-
ния», который показали на фестивале в
Москве, он был тоже молод, и теперь я
уже годилась режиссеру в бабушки. Я
ему сказала: «Надеюсь, я не буду играть
бабушку». Он ответил: «Нет, именно та-
кую роль я вам и предлагаю!» «Ну ладно,
только ради тебя», - спокойно сказала я.
Но при этом выругалась. Я давно обрати-
ла на него внимание, он ведь замечатель-
но талантлив. Да, второй молодости не
бывает, но первая может сохраниться в
глубине души навсегда. Как и детство.
Никогда не надо терять этого ощущения.
Несмотря на то что детство бывает не
очень радостным. Мое - не было: время,
заполненное обязанностями. А многие
дни моего детства просто мрачные. Во
время войны, когда Францию оккупиро-
вали, мою мать арестовали, потому что
она была англичанка, то есть гражданка
государства, воюющего с фашистской
Германией. Часто арестовывали моих
друзей, и они так и не вернулись. Кстати,
моя мать всегда оставалась самым близ-
ким моим другом. Она мне всегда помо-
гала, всегда была на моей стороне... Ну а
в те годы мы, подростки, по мере сил
оказывали сопротивление оккупантам. И
все-таки надо быть благодарными детст-
ву, юности. Прошлому. Наполнить персо-
наж жизнью за короткий промежуток эк-
ранного времени может помочь твое
прошлое. Даже в молодости я умела это
делать. А уж сейчас, когда минуло столь-
ко времени... И вот еще такая прозаиче-
ская деталь сохранения молодости. Сей-
час модно принимать витамины. В какие-
то периоды я их принимаю. А потом чи-
таю в газете, что это все ерунда.  Одна
моя героиня говорит: «Я хочу умереть
идеально здоровой». Это скорее серьез-
но, чем забавно.

- Вы снимались в фильме «Вальсирую-
щие». А в жизни вы часто ощущали себя
романтически вальсирующей?

- О да. Я жила и в ритме вальса, и танго,
и рока. Да и в прямом смысле слова люблю
эти танцы. Это позволяет мне чувствовать
радость жизни и держать себя в форме. 

- Одно время вы работали как режис-
сер. Первый фильм, который вы сами по-

ставили - «Свет» - рассказывает о знаме-
нитой актрисе, которая переживает кри-
зис в творчестве. Эта картина автобио-
графична?

- Абсолютно нет. Судьбы героев филь-
ма - актрисы, актеров, режиссеров, сю-
жет - все это из моего воображения. И
вообще я не похожа ни на одну из своих
героинь.

- А почему вообще занялись режиссу-
рой?

- Чтобы дать больше простора вообра-
жению и выразить себя. Но вскоре увиде-
ла, что в постановке игрового кино и спек-
таклей у меня таланта меньше, чем амби-
ций. Однако режиссуру не оставила. Про-
сто занялась фильмами документальны-
ми. Когда сделала картину о великой аме-
риканской актрисе немого кино Лилиан
Гиш, поняла, что к постановке докумен-
тальных лент у меня талант есть.

- На чтение книг у вас время остает-
ся? Если да, какую литературу предпо-
читаете?

- От современной литературы я доволь-
но далека. В основном читаю биографии.
Очень люблю историческую литературу.
Недавно испытала потрясение от новой ан-
глийской книги о Марии Стюарт. Мы при-
выкли, что в области политики сопернича-
ют мужчины. А в истории Марии и Елиза-
веты Английской иная картина. Кстати, они
вели интереснейшую переписку, которая
независимо от их желания создала между
ними тонкую скрытую привязанность. И
всю жизнь Елизавета мучилась оттого, что
казнила Марию. Я подумала: бывает, что в
жизни человека есть не только близкий
друг, но и близкий враг.

- Вы недавно сыграли одну из самых
страшных женщин французской истории:
великую отравительницу Маго д`Артуа.
Россиянам она знакома по роману Мориса

Дрюона. Как вам удалось найти краски
для ее воплощения?

- Помогло понимание, что все самые
страшные истории прошлого могут про-
изойти в наши дни. Правда, в новом об-
личье. Мы видим много тому примеров.
Тем более я актриса, значит, служу пер-
сонажам, которые воплощаю. Я не пыта-
лась придать этой женщине ни малейше-
го шарма. Часто зло прячется за очень
привлекательными масками, но порой
оно в человеке настолько заметно, что
скрыть его невозможно. И я стремилась
показать зло так, чтобы оно внушало от-
вращение.

- Есть ли привлекательные маски у воз-
рождающегося нацизма, и может ли он
снова обрести прежнюю силу?

- Одни и те же вещи могут повториться
в разных вариантах. Поэтому каждый дос-
тойный человек должен развивать в себе
гражданскую интуицию и внимательно
следить за происходящим в мире. Больше
интересоваться окружающим, чем самим
собой.

- Не мешают ли вам образы, которые
вы создаете? Не становятся ли они части-
цей вашей натуры?

- Они мне помогают, потому что питают
меня как актрису, так же, как актриса пита-
ет свои образы. А в жизни я остаюсь сама
собой.

- У вас есть секреты, как обратить на
себя внимание мужчины, который вам по-
нравился?

- Никогда не стремилась привлекать
мужчин, ничего для этого не придумыва-
ла. Главное - быть уверенной в себе.

- Кто из ваших партнеров, режиссеров
вам особенно запомнился?

- Я помню всех режиссеров, у которых
снималась, и великих, и не великих. И во-
обще встречи с людьми - основная часть

моего богатства, где бы я их ни встречала,
кем бы они ни были... Из великих киноре-
жиссеров - моих современников - я снима-
лась почти у всех. Жаль, что пропустила
Стэнли Кубрика. Потому что в тот момент,
когда он пригласил меня в свой фильм, я
была влюблена, оказалось просто-напро-
сто не до съемок. Общаясь с великими ре-
жиссерами, я многому научилась, вырабо-
тала вкус, обострила актерское чутье, стала
избегать профессиональных ошибок. Я не
хочу утверждать, что нынешние режиссе-
ры лучше или хуже своих предшественни-
ков. Они другие, как и само кино. Ведь оно
зеркало нашего изменившегося мира. Мне
приятно вам сказать, что с удовольствием
работала с советским режиссером Руста-
мом Хамдамовым, у которого в конце вось-
мидесятых в Ленинграде снималась в кар-
тине «Анна Карамазова». Надеюсь, скоро
вы ее увидите.

- Есть режиссеры, которых вы не лю-
бите?

- Не люблю режиссеров-нарциссов, ко-
торые говорят: «Смотрите, какой я». Пред-
почитаю тех, кто предлагает: «Смотрите,
какие мы». То есть тех, кто нас всех вовле-
кает в познание и самих себя, и вообще че-
ловека. А из партнеров самые приятные
воспоминания оставил Марчелло. Чудес-
ный Марчелло Мастроянни. Богатая  твор-
ческая натура! Очень щедрый и скромный
человек, совершенно лишенный высоко-
мерия. Он перед камерой потрясающе пе-
ревоплощался, и с ним было необычайно
легко работать, так как он никогда не да-
вил на своих коллег. Часто нуждался в
одиночестве. Но на съемках фильма
«Ночь» в Италии мы нередко веселились.
Режим работы оказался чудовищно жест-
ким. Съемки шли ночью, и мы просто пре-
вратились в ночных людей. Это достаточ-
но утомительно. Однако, когда появлялась

возможность отдохнуть, я приносила при-
сланный по моему заказу сыр из Франции,
Марчелло - итальянское вино, и мы устра-
ивали застолье.

- Вы сказали: кино и мир изменились.
Каковы же, на ваш взгляд, главные пере-
мены?

- Раньше кино было фабрикой грез, те-
перь это фабрика кошмаров. В 60-е годы,
когда еще работали Орсон Уэллс, Жан Ко-
кто, но уже пришли в кинематограф мо-
лодые Луи Маль, Франсуа Трюффо, Жан-
Люк Годар, мир открывался новыми гра-
нями, все были полны надежд. Режиссе-
ры ставили вопросы: что такое женщина,
как ее познать? Теперь мужчины любят
мужчин, женщины женщин. Даже если
это далеко от нашего личного опыта, ок-
ружающий мир все равно на нас влияет.
Мы выпали из традиции, за открытостью
и доступностью секса не осталось места
фантазии, а ведь это главное. В показе
любви исчезла нежность. А это именно
то, что я ценю в любви.

- Простите за бестактность, но, может
быть, скажете несколько слов о мужчинах
в вашей жизни?

- Я была замужем за кинорежиссерами
Жан-Луи Ригардом и Уильямом Фридки-
ным. Но особо должна сказать о Луи Ма-
ле. Моя любовь к нему была глубокой. Хо-
тя между режиссерами и актрисами всегда
существуют какие-то чарующие, плени-
тельные отношения. Когда режиссер мон-
тирует фильм, он постоянно видит мель-
кающим перед своими глазами одно и то
же лицо. Он становится одержимым, но не
женщиной, а лентой.

- Что вы скажете о наступлении компь-
ютерной анимации на живое кино?

- Не думаю, что живое кино исчезнет.
Всегда будут хорошие артисты, хорошие
поэты, которые сумеют дать как можно
более полную картину мира, в котором мы
живем, и страстей, которые нас окружают
и волнуют.

- Как вы вживаетесь в роль?
- Заранее ничего не обдумываю. Пожа-

луй, прихожу на съемки, как чистый лист.
Но, когда выбираем костюм, работаем над
гримом,  начинаю ощущать прилив сил,
некое творческое возбуждение, лихорад-
ку. А уже перед камерой словно раздваи-
ваюсь. С одной стороны, слежу, как выгля-
жу, когда вовремя подать реплику, а с дру-
гой - охвачена внутренним огнем и испы-
тываю упоительный страх.

- Что в жизни вас может удивить?
- Жизнь столь удивительна, что меня

удивляет все. Я собираюсь вместе с други-
ми кинематографистами преподавать на
курсах искусства в Анжере, в краю вина и
рек. И постараюсь передать молодежи это
мироощущение. Убедить их в его необхо-
димости.

- Вам приходилось играть королеву. Это
легко?

- Ну конечно! Королевы - тоже женщи-
ны. Только живут с чувством тяжелой от-
ветственности, с которой не всегда справ-
ляются. Впрочем, и это знакомо многим
женщинам... Я люблю сниматься в истори-
ческих фильмах. Стремлюсь показать в
них, что люди не изменились. В них та же
двойственность натуры, те же сомнения,
любовь и ненависть, гордость, благород-
ство и злость.

- На какие роли вы соглашаетесь без
колебаний?

- В выборе роли для меня главное - лич-
ность режиссера и моя интуиция. От сце-
нария мой выбор не зависит. От степени
знаменитости режиссера - тоже.

- Мы вас знаем прежде всего как актри-
су трагическую. Даже в комедии «Вальси-
рующие» ваша героиня переживает траге-
дию. Вы хотели бы сыграть комедийную
роль? 

- А я играла. Вместе с Жан-Полем Бель-
мондо в картине «Банановая кожура». И у
Луи Маля в фильме «Вива, Мария», где
моя партнерша - Брижит Бардо, у меня
роль эксцентрическая. Но ведь если заду-
маться, то у комедии всегда есть серьез-
ный подтекст. Даже в самой примитивной.
Кто-то падает, а люди смеются. Но ведь
тот, кто упал, ему же больно.

- Вам знаком современный российский
кинематограф?

- К сожалению, нет. Я вообще редко хо-
жу в кино и в театр как зритель. Но фран-
цузские прокатчики говорят, что россий-
ское кино сейчас на подъеме. Это меня
очень радует. И надеюсь, прокатные ком-
пании покажут ваши фильмы во Франции.

- А какие ассоциации у вас связаны с
Россией?

- Мне невозможно без них обойтись.
Самая постоянная, самая личная - коло-
кольный звон в Париже. Я живу рядом с
православной церковью, и каждое утро в
10 часов начинают звонить колокола. И то-
гда я вспоминаю о Москве.

Беседу вела 
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Жанна МОРО: 
Ее мать-англичанка танце-
вала в кабаре «Фоли-бер-
же», ее отец-француз вла-
дел ресторанчиком на Мон-
мартре. Их дочь получила
классическое образова-
ние, училась в консервато-
рии. В 20 лет стала самым
молодым членом труппы за
всю историю театра «Коме-
ди Франсез».Одновремен-
но началась и ее кинокарь-
ера. Вскоре Жанна Моро -
один из символов француз-
ского кино.  Сначала Луи
Маль снял ее в картинах
«Лифт на эшафот» и «Лю-
бовники». А потом ее сни-
мали все режиссеры, про-
славившие искусство
Франции: Клод Шаброль,
Франсуа Трюффо, Жан-
Люк Годар. За рубежом -
Микеланджело Антониони,
Орсон Уэллс, Луис Буню-
эль... Жанна Моро сыграла
более 100 ролей в кино.
Она обладает потрясаю-
щей способностью перево-
площаться, сохраняя при
этом тонкий вкус и природ-
ный ум. Продолжает играть
и на сцене. Среди ее на-
град - «Сезар», «Золотой
лев», «Золотая пальмовая
ветвь».

Я ПОМНЮ
КОЛОКОЛЬНЫЙ ЗВОН
В МОСКВЕ...
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ ДЛИЛСЯ РОМАН 
АНТОНА ПАВЛОВИЧА ЧЕХОВА 
И ЛИДИИ АВИЛОВОЙ. ОНА ПЕРЕЖИЛА
ЕГО ПОЧТИ НА СОРОК ЛЕТ...

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (132), 20 - 26 июля 2005

Близился к концу XIX век. Петербург
жил обычной жизнью. Начинаю-
щая, но подающая надежды писа-

тельница Лидия Алексеевна Авилова, та-
лант которой высоко ценил И.А. Бунин,
вместе с мужем и годовалым сыном не-
давно переехала сюда из Москвы. Они
поселились неподалеку от ее сестры -
супруги известного газетного издателя.

Как-то зимним вечером 1889 года она
получила от сестры записку: «Приходи
сейчас же, непременно, у нас Чехов!»
Муж был занят, и она пошла одна. Ее
представили Антону Павловичу. Он бы-
стро подошел к ней и с доброй улыбкой
удержал ее руку.

- Я никогда не видел таких кос! - не-
ожиданно воскликнул Чехов.

Вечер прошел отменно. Они сидели
рядом. Прощаясь, Чехов сказал: «Я
опять сюда приду. Мы встретимся. При-
несите всё, что вы написали или напеча-
тали. Я прочту со вниманием. Вы соглас-
ны?»

Он нагнулся и заглянул в глаза Лиды.
Как трудно порой объяснить случив-

шееся! Просто взглянули близко в глаза
друг другу, но как это было много...

Когда вернулась домой, муж сердито
сказал: «Взгляни на себя в зеркало - рас-
краснелась, растрепалась! Сын плачет, а
мать с беллетристами кокетничает!»

Она чувствовала, как безотчетная ра-
дость, так празднично осветившая мир,
смиренно складывает крылья.

Прошло три года. У нее было уже трое
детей. Как-то муж сказал: «Ну что, мать,
пришпилили тебе хвост?» Лида промол-
чала.

По случаю юбилея газеты состоялся
прием. Лида встала у дверей гости-
ной и видела всех, кто поднимался

по лестнице. Вместе с издателем Суво-
риным шел Чехов. Он поднял правую ру-
ку и откинул назад прядь волос. Глаза
его были чуть прищурены.

Они встретились и радостно протяну-
ли друг другу руки.

- Я не ожидала вас увидеть, - сказала
она.

- А я ожидал, - ответил он. - И знаете
что? Мы опять сядем рядом. - И доба-
вил: - Не кажется ли вам, что, когда мы с
вами встретились три года назад, мы не
познакомились, а нашли друг друга пос-
ле долгой разлуки?

- Да... - нерешительно промолвила
она.

- Конечно, да! Я знаю, такое чувство
может быть только взаимное! Чувство
давней близости.

- Разлука была столь долгой, - сказа-
ла Лида. - Ведь это было не в настоящей,
а в какой-то забытой жизни. Вы знаете,
как я вас ждала. Еще когда жила в Моск-
ве, на Плющихе. Я еще не была замужем.
Мне ужасно хотелось познакомиться с
вами.

К Чехову стали подходить гости с бо-
калами шампанского, кланялись, улыба-
лись. Он вставал, откидывал волосы,
слушал, опустив глаза, похвалы и поже-
лания.

- Вот она, слава! - заметила Лида.
- Да, черт бы ее побрал. А вам сколь-

ко лет? - неожиданно спросил Чехов.

- Двадцать восемь.
- Мне тридцать два. А когда мы позна-

комились, вам было двадцать пять, а
мне двадцать девять. Как молоды мы
были!

Дома ее ждала гроза. Какой-то «до-
брожелатель» рассказал мужу, что Че-
хов кутил с компанией в ресторане,
был пьян и говорил, что решил увезти
Лиду, добиться развода и жениться на
ней.

Поначалу Лида была ошеломлена, но,
поразмыслив, успокоилась, не поверив
явной клевете.

Она написала Чехову о случившемся
и немедленно получила ответ: «Ваше
письмо огорчило меня и поставило в
тупик. Что сей сон значит? Мое досто-
инство не позволяет мне оправдывать-
ся. Речь идет о чьей-нибудь сплетне.
Мне не хочется больше бывать в Пе-
тербурге».

Шло время. Однажды к Лиде зашла
сестра и сказала: «Постарайся прийти
сегодня без мужа».

- Ты ждешь Чехова? 
Кровь бросилась Лиде в лицо. Она

сказала мужу, что идет на Чехова. Он на-
хмурился, но промолчал.

Чехов стоял в гостиной один.
- А как же ваше решение не бывать

больше в Петербурге? - спросила Лида.
- Я, видно, человек недисциплиниро-

ванный, безвольный, - улыбнулся он.
Они поговорили о журналах, редакторах,
к которым Чехов усиленно ее посылал.

- Расскажите мне о ваших детях, - по-
просил он. Она с удовольствием это сде-
лала.

- Дети! Хорошо иметь своих. Иметь
семью, - с грустью заметил Чехов.

- Надо жениться.
- Надо. Но я не свободен. Я не женат,

но у меня мать, сестра, младший брат. У
меня обязанности. А вы счастливы?

- Что такое счастье? - растерянно
проговорила Лида. - У меня хороший
муж, хорошие дети. Но я постоянно в
тревоге. У меня нет покоя. Своими поры-
вами к жизни более широкой, более яр-
кой я боюсь повредить семье. Я люблю
ее и очень скоро покорюсь. Это ли сча-
стье?

- Это ненормальность устройства на-
шей семьи, - горячо воскликнул Чехов. -
О эта зависимость и подчиненность жен-
щины! Против этого надо восстать, бо-
роться. Это пережиток. Если бы я женил-
ся, я предложил бы жене не жить вме-
сте, чтобы не было ни халатов, ни этой

российской распущенности, бесцере-
монности. 

- Я сегодня нервна, многое преувели-
чила, - тихо проговорила Лида.

Вошел слуга и обратился к ней: «За
вами прислали из дома».

Проснувшись ночью, Лида вспомни-
ла, как недавно муж за обедом раз-
бросал по полу не понравившиеся

ему оладьи, крича: «Ими только собак
кормить!» И теперь Лида без всякого со-
мнения, определенно, ясно поняла, что
любит Чехова. Любит!

Вскоре муж надолго уехал по делам на
Кавказ. В очередной приезд Чехова из
Москвы Лида пригласила его к себе на
вечер. Она приготовила холодный ужин.
Сколько нужно сказать друг другу! В на-
чале десятого раздался звонок. Но вме-
сто Чехова неожиданно явились двое су-
пругов - друзей мужа. Болтая без умол-
ку, супруги уничтожали ужин. А когда
пришел Чехов, они в восторге накину-
лись на него...

Незваные гости наконец ушли.
- Вы устали, - сказал Антон Павлович.

- Я уйду, вас утомили гости.
- Прошу вас, останьтесь, - пролепета-

ла Лида.
- Вы сегодня не такая, как раньше, и бу-

дете рады, когда я уйду. Знаете ли вы, что
я был серьезно увлечен вами? Я любил
вас! Мне казалось, что нет другой женщи-
ны на свете, которую я мог так любить.
Когда я увидел вас после долгой разлуки,
мне казалось, что вы еще больше похоро-
шели, что вы другая, новая, что опять на-
до вас узнавать и любить еще больше. 

Чехов сидел на диване, откинувшись

головой на спинку. Она - против него в
кресле. 

Он говорил тихо, лицо его было строгое.
- Знали ли вы это?
Она молчала.
- Я любил вас, но знал, что вы не та-

кая, как многие женщины, что любить
вас можно только чисто и свято на всю
жизнь. Я боялся коснуться вас, чтобы не
оскорбить. 

Говорил он мало, но и этими коротки-
ми фразами точно освещал жизнь всей
своей большой, сложной и благородной
личностью.

Чехов взял ее руку и тотчас отставил.
- Какая холодная рука!
И сразу встал и посмотрел на часы.
- Уже половина второго, ложитесь

скорее спать.
Он взял пакет с ее рассказами, поце-

ловал ей руку и ушел.

А Лиду охватило раскаяние. «Когда
чувства побеждают рассудок, - мучи-
тельно думала она, - я делаю глупости.
Пригласила его домой, когда не было
мужа. Что мог Чехов подумать? Что я со-
блазню его тем, что мы будем одни?»

На следующий день она получила об-
ратно свои рассказы и письмо.

«Вы талантливый человек. Пишите ро-
ман. Целый год. Потом полгода сокра-
щайте и печатайте. Писательница долж-
на не писать, а вышивать. Искренне пре-
данный Чехов». 

Промучившись два дня, она пошла в
ювелирный магазин, заказала брелок в
форме книги. На нем написала «Повести
и рассказы. Соч. А.П. Чехова, страница
267, стр. 6 и 7». Там можно было прочи-
тать: «Если тебе понадобится моя жизнь,
то приди и возьми ее». И отправила бре-
лок Чехову без обратного адреса.

Время шло. Писем от Чехова не было. 
Однажды она пошла с братом в театр,

надев черное домино. Положила в рот
два ореха, чтобы знакомые не узнали
маску по голосу. И увидала Чехова. Он
стоял и смотрел куда-то поверх голов.
Лида подошла.

- Как я рада видеть тебя!
- Ты не знаешь меня, маска, - ответил

Чехов и пристально поглядел на нее. По-
том взял ее под руку и повел по кругу.
Оба молчали.

- Почему ты сегодня такой печальный?
- Ты не угадала, маска, сегодня мне не

скучно. Расскажи о себе, расскажи свой
роман.

- Какой роман? Это ты пишешь рома-
ны, а не я.

- Не написанный роман, а пережитый.
Ведь любила же ты кого-нибудь?

- Не знаю. Я тебя любила. Тебя, тебя!
- Ты интригуешь, маска! И противоре-

чишь себе: только что сказала «не
знаю».

- Может быть, это была и не любовь,
но не было ни одного дня, чтобы я о те-
бе не думала. Я не могла наглядеться на
тебя. Ты мне веришь?

- Я отвечу тебе со сцены...
Лида с мужем обычно бывала на всех

премьерах. Раз он принес билеты на но-
вую пьесу Чехова. В одной из сцен геро-
иня подарила герою медальон с назва-
нием книги и словами «страница 121,
строки 11 и 12». Когда герой нашел эту
страницу, он прочитал: «Если тебе пона-
добится моя жизнь, то приди и возьми
ее». С самого начала, как только героиня
показала медальон, Лида поняла, что Че-
хов выполнил обещание и ответил ей со
сцены. Весь тот памятный маскарадный
вечер он был с ней и знал об этом.

Следующая их встреча должна была
состояться в Москве, куда Лида приехала
на несколько дней. Она получила письмо,
в котором Чехов сообщал, что ему нездо-
ровится, и просил навестить его в гости-
нице. Придя туда, она узнала, что Чехова
там нет. Оказалось, что он тяжело забо-
лел, его увезли в клинику. К нему врачи
никого не пускают. Она уговорила глав-
ного врача, он разрешил на три минуты.
Когда она вошла в палату, Чехов лежал
на спине, повернув голову к двери.

- Как вы добры, - тихо сказал он.
Улыбнулся и показал на стул возле

кровати.
- Три минуты, - сказала Лида.
Чехов взял ее руку.
- Завтра непременно приходите опять.

Я буду ждать. Придете?
На следующий день она пришла с бу-

кетом ландышей и сразу же увидела те
же ласковые, зовущие глаза. Чехов взял
букет и спрятал в нем лицо.

- Это мои любимые цветы. Когда вы
едете? 

- Сегодня.
- Нет! Останьтесь еще на день. Прошу

вас!
Лида показала три телеграммы от му-

жа: «Приезжай немедленно!»
- Значит, нельзя, - с грустью сказал

Чехов.
Лида вернулась домой в Петербург, и

снова потекла жизнь по старому руслу:
заботы, тревоги, раздражительность му-
жа, ссоры, примирения.

Вскоре пришло письмо, Чехов сооб-
щал, что цветы не вянут, ему лучше, но
врачи пока не отпускают.

Потом врачи надолго отправили его в
Ниццу долечиваться.

Водном из журналов появился рас-
сказ Чехова «О любви». В нем Ли-
да узнала себя. Читая, она не пла-

кала, а рыдала, захлебываясь. Жизнь за-
щемила ее, и освободиться от этих тис-
ков было невозможно. Если семья ме-
шала ей быть счастливой с Чеховым, то
он мешал ей быть счастливой со своей
семьей!

Потом она узнала, что Чехов лечится в
Крыму. Написала туда. Ответа не было.
Послала второе письмо, заказное, пол-
ное любви и тоски. Он не мог его не по-
лучить. Снова молчание. Нужно было
продолжать жить. Обыкновенной жен-
ской жизнью. Но душу свою она разо-
рвала пополам.

Вскоре Лида узнала, что Чехов женил-
ся на актрисе. Авилова ее помнила по
давним любительским спектаклям, в ко-
торых они по очереди играли одну роль.
Лида послала поздравление и получила
ответ: «Низко кланяюсь и благодарю за
письмо. Вы хотите знать, счастлив ли я?
Прежде всего я болен... Я всегда желал
вам счастья. Еще раз благодарю. Чехов».

Последнее письмо от него было от 3
февраля 1904 года.

Десять лет (1889 - 1899) длился этот
роман. Роман Лидии Алексеевны Авило-
вой и Антона Павловича Чехова, которо-
го она пережила почти на сорок лет.

...Мир тесен. Лидия Авилова (урож-
денная Страхова) родилась 3 июня 1864
года в скромной дворянской семье. Их
имение Клекотки находилось в Епифан-
ском уезде Тульской губернии, где мой
дед Михаил Владимирович Голицын на
рубеже XIX и XX веков три созыва был
уездным предводителем дворянства и,
наверное, был знаком с семьей Страхо-
вых. И еще. Внук Авиловой Владимир
Михайлович Гзовский, воспитанный ею
после ранней смерти его матери, был та-
лантливым геологом. Когда я был еще
студентом Московского геолого-разве-
дочного института, он читал нам свой
курс лекций.

Михаил ГОЛИЦЫН,
профессор МГУ

Давно увлекаюсь мемуарной литературой и собрал
уже неплохую библиотеку воспоминаний писате-
лей, художников, актеров, ученых. Мне нравятся
эти невыдуманные истории. Недаром великая акт-
риса Вера Федоровна Комиссаржевская говорила:
самое невероятное в жизни - то, что случается в
действительности...
Друзья, зная мое увлечение, подарили мне воспоми-
нания полузабытой писательницы Лидии Алексеев-
ны Авиловой. И чем больше я углублялся в чтение,
тем больше делал для себя неожиданных открытий.
Мало того что судьбы наших предков пересекались
(впрочем, потомков, как выяснилось, тоже). До не-
давнего времени я считал, что единственной женщи-
ной, которую по-настоящему любил Чехов, была Ли-
ка Мизинова. Но я ошибался.

ЕСЛИ ТЕБЕ ПОНАДОБИТСЯ 
МОЯ ЖИЗНЬ, 
ТО ПРИДИ И ВОЗЬМИ ЕЕ...
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КУБОК ПРОПИСАЛСЯ В МОСКВЕ
Почти все сильнейшие боксеры планеты вышли на ринг

Малой арены Лужников, чтобы выявить лучшую сборную
мира, победительницу отметили кубком.

Фаворитами задолго до гонга признавались россияне и
кубинцы, диктующие моду в мировом боксе. Так оно и по-
лучилось. Наша команда выиграла все три матча, предше-
ствовавших финалу, у сборных Белоруссии, США и Азер-
байджана с общим счетом 33:0. Однако первый же фи-
нальный бой был проигран кубинцам, что, впрочем, не по-
влияло на окончательный исход командной дуэли. Гости
даже вели - 3:0, но все же капитулировали - 4:7. Кубок ми-
ра у россиян!

АНДРЕЕВ МАХНУЛ ФРАНЦУЗАМ
РУЧКОЙ

В четвертьфинале теннисного командного турнира -
Кубка Дэвиса - на кортах «Олимпийского» российская
сборная встречалась с французской. И матч выдался
очень напряженным.

Достаточно сказать, что после первого дня соревнова-
ний гости выигрывали с общим счетом 2:1. Это Андреев
проиграл Гаске - 4:6, 3:6, 6:7, а Давыденко победил Матье
- 7:5, 6:2, 7:5. В парной встрече сильнее оказались фран-
цузы. Но все обошлось. Давыденко превзошел Гаске - 6:2,
4:6, 6:2, 6:1, Андреев разгромил Матье - 6:0, 6:2, 6:1. И
счет, таким образом, 3:2 в пользу россиян. В полуфинале
они сыграют с хорватами.

НА УЛИЦЕ МЕТИЛИ В КОЛЬЦО
В столичном парке «Фестивальный» завершился реша-

ющий, 4-й, тур по уличному баскетболу - стритболу. Бата-
лии продолжались ни много ни мало 6 часов, иногда под
проливным дождем. За право быть сильнейшей в Москве
бились 36 команд.

В итоге лучшими стритболистами нашего города стали
игроки клуба с оригинальным названием - «Те, кого вы-
гнали». Они отправятся на всероссийский финал, где по-
спорят за звание чемпиона страны. Если победят, то сле-
тают на родину стритбола - в Нью-Йорк. Там уж могут под-
няться до заоблачных высот, выиграв всемирный кубок.

ОВАЛЬНЫЙ МЯЧ 
НЕ СЛУШАЛСЯ...

Российская сборная была как никогда близка к успе-
ху в чемпионате Европы по регби-7. В финале на своем
стадионе наши спортсмены встречались с португальца-
ми.

Поддержать нашу команду приехал вице-мэр столицы
Валерий Шанцев. И на его глазах россияне едва не стали
триумфаторами, уступив первенство буквально на пос-
ледней минуте упорного матча, хотя вели в счете почти
всю игру. 28:26 - в пользу португальцев, они чемпионы, у
хозяев арены «серебро».

РЕКОРД КОРОЛЕВЫ ШЕСТА
Нельзя не восхищаться олимпийской чемпионкой в

прыжках с шестом Еленой Исинбаевой. Ее достижения по-
истине уникальны.

Волгоградская девушка на соревнованиях в столице Ис-
пании - Мадриде установила новый мировой рекорд, пре-
одолев планку на высоте 4 метра 95 сантиметров. Что ж,
заветные пять метров, видимо, уже скоро покорятся пре-
красной Елене.

ТАБЛО

Накануне столичного дерби «Мо-
сква» и «Спартак» оказались со-
седями в турнирной таблице, за-

нимая соответственно шестое и пятое
места. «Красно-белые» под предводи-
тельством Александра Старкова, разу-
меется, жаждали реванша, ведь в матче
первого круга они проиграли землякам
в Лужниках всухую - 0:2. Успех в по-
единке на Восточной улице повышал
шансы одной из команд на медали чем-
пионата.

- «Москва» нас полностью переигра-
ла, - вынужден был признать на после-
матчевой пресс-конференции настав-
ник «Спартака» Старков. - Мне даже
стыдно за такое выступление коман-
ды...

На вопрос корреспондента «МС», не
собирается ли он в отставку, главный
тренер спартаковцев коротко ответил:
«Нет». И прилюдно заметил: «Журна-
лист «Московской среды» верно оцени-
вает ситуацию: выигрывает команда, а
проигрывает тренер».

От подобной констатации, думается,
болельщикам популярного клуба не
слаще: вместо того чтобы прибавлять в
игре, «Спартак» почему-то сбавляет
обороты. И тренер, чувствуется, утратил
контроль над ситуацией, он пока не в
состоянии объяснить причины неудач в
последних встречах.

- Спартаковцы очень много допуска-
ли брака в передачах, мы этим сполна
воспользовались, - объяснил мне через

переводчика успех «Москвы» один из
ее лидеров, аргентинский форвард Эк-
тор Бракамонте.

Этот нападающий вкупе с коллегой -
Дмитрием Кириченко стал главным
творцом победы «москвичей». Они в
клочья «порвали» хваленую защиту со-
перника, дважды отличился Дмитрий,
однажды - Эктор. Аргентинец провел
гол-красавец: обыграв на своем пути
сразу троих оппонентов и голкипера Ко-
валевски, он закатил мяч в пустые во-
рота. 3:1 - уверенно, красиво побеждает
«Москва».

С нетерпением ждали болельщики
поединка столичного «Динамо» с пи-
терским «Зенитом». И ожидания в це-
лом оправдались. Правда, «бело-голу-
бые» блеснули фейерверком атак разве
что в первом тайме, уступая по ходу -
0:1.

Впрочем, скоро счет сравнял Данни,
иностранцы в составе москвичей де-
монстрировали неплохую технику, при-
сущую южанам. Но - не более того. Ос-
троты в действиях хозяев явно недоста-
вало. А вот эмоций хоть отбавляй. Нео-
правданно «горячими» смотрелись

Дерлей, Коштинья, Манише и тот же
Данни. Динамовцы из-за этого теряли
темп и нити игры, постепенно утрачивая
инициативу.

Развязка наступила в середине вто-
рого тайма, когда неразлучные друзья-
партнеры Аршавин и Кержаков разы-
грали классическую комбинацию, и по-
следний изящно поразил цель - 2:1 в
пользу «Зенита». Все-таки «Динамо»
преобразилось в лучшую сторону, это
уже немножко другая команда, чем в
дебюте сезона. Мастерам еще нужно
сыграться и желательно не фонтаниро-
вать эмоциями в ущерб клубным инте-
ресам. Иначе не избежать очковых по-
терь.

«Локомотив» скорее был ближе к
первому в чемпионате поражению, чем
к очередному успеху в гостевом по-
единке с «Томью». Как-то вяло, безы-
нициативно и, на мой взгляд, излишне
прагматично провели эту встречу же-
лезнодорожники. Хорошо еще, что
увезли одно очко - 0:0. Роскошный по-
дарок «Локо» и другим конкурентам в
борьбе за медали сделали армейцы,
неожиданно проиграв аутсайдеру «Те-
реку» на его поле - 0:1. Из поездок во
Владикавказ и Пятигорск ЦСКА, таким
образом, привез всего одну ничью. По-
добные расслабления могут дорого
стоить армейцам в борьбе за «золо-
то»...

Результаты других матчей 16-го ту-
ра:  «Ростов» - «Торпедо» - 1:1,  «Рубин»
- «Сатурн» - 0:0,  «Алания» - «Крылья
Советов» - 2:0, «Амкар» - «Шинник» -
0:0.

Для этого был и пре-
красный информаци-
онный повод - 19 июля

«Олимпийскому» исполни-
лось ровно четверть века.
Поздравления от «МС»!

- Ольга Михайловна, с ка-
кими достижениями сотруд-
ники спорткомплекса встре-
чают юбилей? Что для вас
является предметом, ска-
жем так, особой гордости?

- Во-первых, я считаю,
что мы еще молоды, это
возраст расцвета для таких
крупных спорткомплексов,
как наш. Ведь по совокупно-
сти технических данных
«Олимпийскому» прочат ед-
ва ли не двести лет эксплуа-
тации. Во-вторых, комплекс
достиг, я полагаю, зрелости
в своем развитии. Ведь по-
нятие «универсальный», ко-
торое изначально заклады-
валось в «Олимпийский»,
полностью соответствует и
нынешнему статусу. 

Да, Москва не выиграла
Олимпиаду 2012 года. Но ко-
гда недавно в спорткомплек-
се побывали члены оценоч-
ной комиссии МОК, то при-
шли в восторг - от богатого
внутреннего содержания, от
внешнего вида арены. Осо-
бенно высокую оценку мы
получили от представителей
водных видов спорта - это,
безусловно, говорит о мно-
гом. И очень важно, что
«Олимпийский» по-прежне-
му остается самым привле-
кательным центром спортив-
ного досуга москвичей, са-
мым массовым, любимым...

- А какие конкретно услу-
ги вы готовы предоставить
простым столичным физ-
культурникам, скажем, на-
сколько высоки цены або-
нементов, чтобы поплавать
на водных дорожках вашего
бассейна?

- Да практически все мо-
жем предложить, что каса-
ется, например, водных ви-
дов! Сразу три плаватель-
ных сектора к услугам лю-
дей - пожалуйста, приходи-
те в «Олимпийский», под-
держивайте свое здоровье.
Утро и вечер в основном в
распоряжении физкультур-
ников, середина дня, как
правило, - представителей
большого спорта. Работа
«Олимпийского» - своего
рода синтез интересов лю-
бителей и профессионалов.
Полагаю, именно такой па-

ритет позволяет до сих пор
оставаться нам на высоком
уровне в своей повседнев-
ной деятельности. Никогда
не станем делать акцент
только на спорт высших до-
стижений. По-моему, моск-
вичи на нас не в обиде.

Недавно на заседании со-
вета директоров спорткомп-
лекса утверждались цены
на те же абонементы в пери-
од 2005-2006 годов для лю-
бителей плавания. Так вот,
цены не просто приемлемые
- они даже ниже, чем в дру-
гих ведущих столичных цен-

трах, хотя качество обслу-
живания в «Олимпийском»
лучше. Одно посещение сто-
ит в среднем 100 рублей,
вечернее обойдется в 150. А
вот если москвичи приобре-
тут абонементы, то удоволь-
ствие не превысит 80 руб-
лей. Мы как бы ненавязчиво
зазываем к себе людей - по-
лучается выгоднее и для

вас, и для нас купить абоне-
мент. Для детей вообще це-
на вдвое меньше. Плавайте
себе на радость!

- Простите, условия, име-
ется в виду сервис, для лю-
бителей поплавать на долж-
ном уровне или не совсем?
Могут ли москвичи в полной
мере отдохнуть, рассла-
биться после нелегкого ра-
бочего дня?

- Знаете, без ложной
скромности, я лучших ус-
ловий, чем у нас, нигде еще
не видела. Не берусь, прав-
да, сравнивать возможно-
сти «Олимпийского» с кру-
тыми фитнес-клубами, но
там, извините, и цены сов-
сем другие. А на фоне ос-
тальных крупных спортсо-
оружений в Москве мы яв-
но выигрываем. Дело в
том, что никогда не эконо-
мим, к примеру, на ремон-
те. Каждое лето, в августе,
останавливаемся на про-
филактику, - бассейн, за-
лы, раздевалки, другие
вспомогательные помеще-
ния приводятся в порядок.
Сливается вода из ванн, все
чистится, обновляется, раз-
девалки красятся, новые
шкафчики для любителей
плавания ставятся - меняем
их кодовую систему на бо-
лее упрощенную. И сами
шкафы будут современнее,
надежнее.

- «Олимпийский», на-
сколько известно, отнюдь
не убыточное предприятие:
ежегодная прибыль состав-
ляет около четырех милли-
онов долларов. Поясните,
пожалуйста, москвичам - на
что идут деньги? Как, может
быть, используете их для
развития инфраструктуры
вашего комплекса?

- Простой пример: вы, на-
верное, обратили внимание,

что на нашей основной аре-
не установлены четыре све-
товых информационных
табло. Раньше мы делали
закупки в Венгрии - ничего
плохого о них не скажу,
нормальные качественные
вещи. Но сейчас иное вре-
мя, людям мало одного тек-
ста, подавай видео. Вот од-
но такое табло стоит, пред-

ставьте, миллион долларов.
Не говорю уже о трампли-
нах и вышках для прыгунов
в воду, о модернизации
гимнастического зала и
прочее. Оборудование, как
правило, импортное, весьма
дорогостоящее. Что-то про-
изводят наши предприятия,
но, увы, даже меньше, чем
раньше. 

Ну, сами подумайте, раз-
ве можно не обновлять гим-
настические снаряды в зале,
в котором, по сути, начала
свою блистательную карье-
ру олимпийская чемпионка
Лена Замолодчикова? Дело
даже не в погоне за спор-
тивной модой, а в имидже -
как самого комплекса, так и
отечественного спорта в це-
лом. Любители спорта, мо-
жет, не очень хорошо на-
слышаны о нашей ледовой
арене, а ведь на ней гото-
вит, возможно, будущих
олимпийских чемпионов
выдающийся тренер фигу-
ристов Елена Анатольевна
Чайковская. Конечно, меня-
ем бортики, устанавливаем
ультрасовременное освеще-
ние, как без этого?

Вы интересовались, чем
или кем мы особенно гор-
димся? Дополню свой же
ответ - специалистами, ра-
ботающими в «Олимпий-
ском». Ведь многие объекты
комплекса функционируют
круглосуточно, их необхо-
димо поддерживать в соот-
ветствующем режиме, тону-
се. Я очень уважаю наших
трудяг, которые, например,
качественно, с высоким чув-
ством ответственности «ва-
рят» лед для фигуристов.
Есть прекрасные специали-
сты, отслеживающие работу
жизненно важных систем.
Вот кем гордится «Олим-
пийский»!

«ОЛИМПИЙСКИЙ» 
СИЛЕН ПРОФЕССИОНАЛАМИ

Мы наведались в красавец-спорткомплекс на проспек-
те Мира в тот момент, когда наши теннисисты отчаянно
бились в четвертьфинале Кубка Дэвиса с французами.
Времени для общения с прессой в столь жаркие - в пря-
мом и переносном смысле - деньки у руководства аре-
ны почти не было. И все-таки первый заместитель гене-
рального директора Ольга ХАРМАДЖЕВА дала эксклю-
зивное интервью нашей газете. 

«СПАРТАК» ВЫБЫВАЕТ ИЗ ГОНКИ?
...На Восточной улице, при выходе из станции метро «Автозаводская», слов-
но угодил в сауну. Духота неимоверная, толпы болельщиков, в основном в
красно-белых шарфах, шли по направлению к стадиону имени Эдуарда
Стрельцова, чтобы насладиться игрой своих любимцев с хозяевами арены из
клуба «Москва».
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ЧТОБЫ НЕ ХОДИТЬ ДАЛЕКО
ЗА ГРИБАМИ, ИХ НАДО
ВЫРАЩИВАТЬ НА СВОЕМ
УЧАСТКЕ

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА
Начинаем уборку раннего

картофеля, выбирая крупные
клубни, а мелкие оставляя для
доращивания. Делать это значи-
тельно легче по влажной почве.

На привитых розах выре-
заем побеги шиповника, расту-
щие из земли. При необходимо-
сти обрабатываем розы от пау-
тинного клеща инсектицидами.

Проводим окулировку роз,
то есть пересадку почки с куль-
турной розы на дикую.

В плодовом саду рыхлим и
пропалываем междурядья и при-
ствольные круги вокруг деревьев
и кустарников.

Заканчивается сбор садо-

вой земляники. Срезаем над-
земную часть ее кустов. Здоро-
вые листья складываем в ком-
пост, а побуревшие сжигаем.
Грядку рыхлим, удаляем сорня-
ки, кустики подкармливаем и
поливаем. Старые кусты земля-
ники выкапываем и уничтожаем.
Они не будут давать хорошего
урожая и, кроме того, могут
быть поражены вредителями и
болезнями.

В цветнике разделяем ста-
рые корневища ирисов и начина-
ем посадку новых.

Срочно выкапываем луко-
вицы нарциссов, тюльпанов и ги-
ацинтов.
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-Точно спрогнозировать, где
природа уготовила для нас
испытание, пока никто, даже

наука, не в силах. Однако по наблю-
дениям ученых, большинство
катаклизмов приходится на знойные
дни, когда температура на поверхно-
сти земли значительно выше атмо-

сферной. Этот перепад провоцирует
сильные ветра и грозы. А активные
океанические испарения обрушива-
ют на наши головы мощные ливни и
тайфуны. Одним из самых страшных
явлений природы считаются ураганы
и смерчи.

Смерч - это темное облако, кото-

рое закручивается в воронку. Из нее
к земле с ревом спускается хобот,
достигающий в диаметре десяти ме-
тров. Если уж оно встретилось на пу-
ти, главное, чтобы это ветреное чу-
довище вас не закрутило. Определи-
те направление ветра и что есть мо-
чи бегите перпендикулярно ему. Ес-
ли это произошло в городе, забегай-
те в первый попавшийся подъезд. В
открытой местности - прыгайте в
ближайшую яму. Смерч имеет свой-
ство как бы перепрыгивать через
любые относительно крупные впади-
ны.

Однако если в городе многоэтаж-
ные здания спасают от разбушевав-
шейся стихии, то в дачных поселках,
деревнях смерч иногда, словно пы-
лесос, может втянуть в себя хлипкое
строение, встретившееся на его пу-
ти. Чтобы этого избежать, нельзя за-
крывать окна и двери деревянного
дома. В помещении давление атмо-
сферное, а близ воронки значитель-
но меньше - следовательно, дом мо-
жет просто взорваться изнутри. Если
же оставить его нараспашку, давле-

ние сбалансируется. Смерч устроит
«генеральную уборку» в помещении,
но стены выстоят.

В отличие от смерча, который про-
двигается с максимальной скоро-
стью 60 км в час, сила ветра при ура-
гане достигает 130 км в час. Он длит-
ся не более 20 минут, но успевает
выкорчевать целые леса. Будучи за-
стигнутым непогодой на природе,
бросайтесь в любую канаву или ов-
раг. На крайний случай залягте в ку-
старнике, вцепившись в ветки. Смот-
рите, чтобы рядом не оказалось де-
ревьев. Велик риск, что они упадут.

Ураган способен снести неболь-
шие каменные и кирпичные построй-
ки. А иногда и панельные много-
этажки. Поэтому во время очень
сильного урагана не стоит испыты-
вать судьбу, оставаясь в квартирах
высотных зданий. Лучше переждать
его под лестничными маршами ниж-
них этажей. Благодаря своей конст-
рукции, ступени остаются нетрону-
тыми даже при землетрясениях.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

На океаническом побережье - цунами, на мор-
ском - смерчи, оползни, на горных курортах -
землетрясения. Да и для Подмосковья летние
ураганы не в диковинку. Как же выбрать безо-
пасное место для отдыха? А если уж оказался
в экстремальных природных условиях, остать-
ся целым и невредимым? Ответить на эти воп-
росы мы решили с помощью Александра ПЕ-
ТУХОВА, руководителя школы подготовки
юных поисковиков-исследователей аномаль-
ных явлений «Сталкер».

Для его изготовления прежде
всего надо выбрать подходя-
щую сторону дачного дома,

свободную от насаждений и при-
строек. Там и устраивают пол под
будущим укрытием. Подойдет до-
рожная плитка, кирпич или круг-
лые деревянные чурбаки. После
устройства пола приступают к
сборке каркаса тента. 

Его делают из металлического
или алюминиевого уголка сечени-
ем 25 и 35 мм. Несущая основа, к
которой крепится раздвигающаяся
конструкция, делается из уголка в
35 мм, а раздвигающаяся конст-
рукция, к которой крепятся про-
дольные рейки, - из уголка в 25
мм. Для сборки несущего узла по-
требуется листовое железо толщи-
ной 3-5 мм. 

Количество раздвигающихся
уголков зависит от ширины тента.
При ширине 2 м вполне достаточно

пяти уголков. В этом случае рас-
стояние между продольными рей-
ками равно 40 см. Рейки изготав-
ливаются из того же уголка либо из
дерева. 

Для крепления раздвигающихся
уголков потребуются болты с шай-
бами и гайками диаметром 8-10
мм. Если длина тента 2 м, доста-
точно установить два кронштейна
для продольных реек. Для крепле-
ния их к стене потребуются само-
резы, а если стена кирпичная или
бетонная, то еще и дюбели. 

В качестве покрытия тента мож-
но использовать непромокаемую
синтетическую ткань. Для крепле-
ния ткани к каркасу тента к ней
пришивают ковровые кольца. Кон-
струкция легко складывается и
раскладывается, когда в этом есть
необходимость.

Дмитрий 
КАЗАНЦЕВ

Отличная подкормка для любой почвы и
практически для всех сельскохозяйст-
венных культур - птичий помет. Он явля-

ется  высококонцентрированным и быстро-
действующим органическим удобрением. 

Кроме питательных веществ в птичьем по-
мете содержится значительное количество
микроэлементов (медь, марганец, цинк, ко-
бальт, бор), а также биологически активные
вещества. Для предупреждения потерь пита-
тельных веществ помет компостируют с раз-
личными поглощающими влагу материалами:
торфяной крошкой, соломой, древесными
опилками. 

Дозы внесения компоста устанавливаются
в соответствии с требованиями возделывае-
мой культуры. Продолжительность его дейст-
вия около года.

Чтобы получить
на будущий год
хороший урожай

клубники, очень важ-
но уже сейчас пра-
вильно за ней ухажи-
вать. После сбора
клубники необходимо
скосить все крупные
листья и пролить поч-
ву раствором марган-
цовки ярко-розового
цвета. На следующий
день посыпать вокруг
кустов суперфосфа-
том в гранулах, золой
и прорыхлить.

Новым листьям
придется зимовать,
поэтому в начале но-
ября их необходимо
прикрывать, как оде-
ялом, сухой травой и
хвойным лапником.
Ранней весной по
снегу нужно разбро-
сать мочевину в гра-
нулах, не разводя ее

водой. Это позволит
растениям собраться
с силами для нара-
щивания листьев. Пе-
ред цветением полез-
но подкормить птичь-
им пометом. А вот от
применения мине-
ральных удобрений
лучше воздержаться.

Что касается ре-
монтантной клубни-
ки, самыми опасны-
ми для ее созревания
являются затяжные
осенние дожди. В
этот период плодоно-
сящие кустики надо
прикрывать лутраси-
лом или другим ук-
рывным материалом,
чтобы ягоды не за-
гнивали.

Анатолий 
ОСТРИКОВ,

пос. Тучково 
Московской

обл.

Черную редьку,
предназначен-
ную для зимне-

го хранения, надо са-
жать в конце июля -
начале августа. Луч-
шие сорта для посад-
ки: зимняя круглая и
грайворонская-37.
Последняя, кстати,
является самым ста-
рым и острым рус-
ским сортом.

Посадку произво-
дят семенами через 
5-7 см. По мере рос-
та растения пропа-
лывают таким обра-

зом, чтобы они росли
через 15-20 см, в за-
висимости от вели-
чины плода. Не забы-
вайте о регулярном
поливе и подкормке.

Убирают редьку в
сентябре - октябре,
до наступления за-
морозков. Листья об-
резают, стараясь не
повредить верхушеч-
ных почек. Хранить
плоды надо при тем-
пературе 0оС, если
есть возможность,
пересыпать их пес-
ком.

В последнее время
увлекся разведением
грибов на своем уча-
стке. В прошлом году
только белых сотни

две собрал. Секреты
грибоводства открыл
сосед, который имеет
значительный опыт в
этом деле. Причем

выращивает он толь-
ко боровички, подбе-
резовики и подосино-
вики. Сначала соби-
рает  грибы, лучше
перезрелые, замачи-
вает в ведре с водой,
чтобы они как следу-
ет проквасились, а
потом эту «заливку»
выливает под дере-
вья. В основном под
елки, березки и осин-
ки. Это место накры-
вает листвой, чтобы
мухи не садились и
личинки не отклады-
вали. Иначе эти вре-
дители начнут выгры-
зать ходы в ножках
молоденьких гриб-
ков.

Есть свои секреты и
в сушке грибов. Сна-
чала мы их моем, а
потом раскладываем
на верхней полке в на-
топленной бане, пред-
варительно постелив
чистые полотенца. За
ночь наши свежие
грибки становятся су-
шеными.

Владимир
МЕЛЬНИК

ПРИРОДНЫЙ ЭКСТРИМ

ТЕНЕВОЙ ОТДЫХ
Подвесной тент создаст приятную тень в
жаркие летние дни. Защитит в непогоду.
Подойдет такое укрытие и для автовла-
дельца, который любит во время дачного
отдыха покрутить гайки своего любимца. В
миниатюрном виде тент сможет выполнять
роль козырька над окном с солнечной сто-
роны дома. 

РЕДЬКА
В СХРОН

ПТИЧИЙ ПОМЕТ
НА ЛЮБОЙ ВКУС

КАПРИЗЫ
КЛУБНИКИ

ПАРИЛКА
ДЛЯ БОРОВИКА

Некоторые овощи могли бы
оживить цветочную клумбу,
подходы к дому, создать кра-

сивые бордюры вокруг фруктовых
деревьев. Подойдут для этих целей
многолетние пряные травы, ща-
вель, земляника без усов или такие
однолетние растения, как цикорий,
салат-латук, редис, петрушка. Если
их еще посадить кругами, садовый
участок приобретет оригинальный
рисунок. А цветы и овощи, расту-
щие вместе, создают эффект не-

ожиданности. Возле входной двери
хорошо смотрятся тимьян, чабрец,
шалфей, эстрагон. Между этими
многолетними травами ярким пят-
ном окажется ромашка. Эти пре-
мудрости не только украшают сад.
Согласитесь, удобно иметь в двух
шагах от кухни растения, о которых
чаще всего хозяйка вспоминает в
последний момент приготовления
пищи. Не говоря уже о том, что ка-
ждый вечер вы можете заваривать
из этих трав чай.

ОВОЩИ С КЛУМБЫ...
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А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
1575 год. Лето в запорожских степях было настолько

жарким, что, по свидетельству историков, «на Днепров-
ском низу у Микитина перевоза (возле Никополя) и реки
Чертомлыка высохли все плавни, так что татары свободно
переправлялись с левого на правый берег». 

1601 год принес новую напасть: 28 июля в Москве слу-
чились сильные заморозки. «Великий мраз и позябе вся-
кое жито и всякий овощь». В результате голод продолжал-
ся почти три года. 

В летописи за 1629 год погодная панорама напоминает
настоящий апокалипсис. В Москве и во многих других ме-
стах были великие пожары – «паки того лета бысть вихор
велик, и дождь презелен, и гром престрашен, и молния
преужасна; и со многих церквей главы и кресты буря сры-
вала и храмины многие разлома и с места на место прине-
се». 

В конце июля 1634 года в Западной Европе в течение
недели шел дождь со снегом. 

В 1670 году русский Север страдал летом от жары. «От
солнечного зноя и великих жаров хлеб в полях ржаной и
яровой и всякие овощи во всех странах и градах погорели
и земля от засухи солнечной тоже горела во многих мес-
тах в глубину аршин и больши». 

В Испании с 1673 года началась странная аномалия: все
весны были очень холодные, летом шли дожди, осенью –
сухость, зимы – теплые. И так продолжалось несколько
лет. 

В июле 1686 года за три дня иней с сильными замороз-
ками погубили урожай «и в Поморской стране и в Карго-
поле, и в Чаронской округе, и в Тотемском, и в Устюжском,
и в Вычегодском, и в Пенежьском, и в Мезенском уездах». 

1704 год. «17 числа июля поутру был жестокий гром с
молнией, градом и дождем, залившим многие дома; к сча-
стью, не было вовсе ветра; через несколько дней пришли
крестьяне с Обвы и Иновы, рассказывавшие, что видимая
огненная дуга пожгла не только домы их и леса, но даже
травы, скот и зверей, в лесу находившихся». («Соликам-
ский летописец»). 

В 1710 году из-за засухи «саранча великая через Киев
шла: оттуда почитай по всей Малороссии расширялася, а
от икры оной родилась еще чрез два года и шкоды чини-
ла також». Год оказался голодный. 

Лето 1717 года выдалось в Европе исключительно за-
сушливое. Но на побережье Северного моря в Германии
произошел штормовой «нагон» воды, который современ-
ники называли катастрофическим. 

Недород 1721 – 1724 гг. вызвал голод почти по всей
России. Крестьяне Орловской губернии, к примеру, «при-
шли в совершенную скудость, дня по два и по три не едят,
покиня домы свои ходят по миру и питаются травою и оре-
ховыми шишками, мешая с мякиною». Указами Петра I от
1723 года постановлено, чтобы «у зажиточных людей
описывали лишний хлеб, и вычислив, сколько им нужно
для них, остальное раздавать неимущим под расписки»;
«начальникам ближних губерний еженедельно, а дальних
– ежемесячно присылать в Петербург сведения об урожае
и о ценах на хлеб». 

1735 год. В Юго-Западной России с 28 июля две неде-
ли лил дождь. Реки Сан и Вар вышли из берегов, затопив
дома. А через два дня наводнение повторилось. 

Лето 1754 года в целом по Европе оказалось засушли-
вым. Но в июле в Воронежской губернии хлеб и травы по-
било почти без остатка градом, причем град был «весом
фунта по два и более».

Подготовил Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
НИЧТО ТАК НЕ ПОРТИТ

БУДУЩЕЕ, КАК
ОПТИМИСТИЧЕСКИЕ
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Прогноз по Москве 
с 20 по 26 июля 2005 года

Основной погодной чертой в ближайшие дни будут крат-
ковременные дожди и умеренное тепло, которое, впрочем,
ближе к выходным дням снова перерастет в жару. Так что
расстраиваться из-за дождей особо не стоит, при теплой по-
годе они будут восприниматься как благо. А дачникам не
придется утруждать себя дополнительным поливом.

В четверг, 21 июля, и пятницу, 22 июля, влияние северо-
атлантического циклона сохранится. При переменной облач-
ности местами пройдет кратковременный дождь, при сла-
бом ветре температура: ночью в Москве 17...19, по области
15...20, днем 27...29, по области 25...30 градусов. Атмосфер-
ное давление на низком уровне: 741 мм ртутного столба.

В субботу и воскресенье в Москве и ее пригородах стара-
ниями антициклона средиземноморского типа утвердится
тихая, солнечная и жаркая погода с температурой ночью 
17...19, днем 27...29градусов. Средняя суточная температура
градусов на 5 превысит норму. А дожди уже станут малове-
роятными. В последующие дни ожидается продолжение жа-
ры, хотя не исключаются локальные кратковременные дож-
ди. Атмосферное давление немного повысится.

21 июля магнитное поле Земли ожидается возмущен-
ным. У тех, кто страдает сердечно-сосудистыми заболевани-
ями, могут отмечаться скачки артериального давления, го-
ловные и сердечные боли. Жару и духоту тяжело переносят
многие, но особенно трудно придется тем, кто страдает сер-
дечной и легочной недостаточностью, нарушением обмена
веществ, сахарным диабетом или ожирением.

Конечно, хорошо бы провести эти дни на природе. Но ес-
ли жара застала вас в городе, постарайтесь избегать прямых
солнечных лучей, больше пейте столовой минеральной во-
ды без газа, травяного чая или морса. Помогут и водные
процедуры. А прогулки лучше совершать в утренние или ве-
черние часы.

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон -
0656.

Отпуск! Слово-то какое: произнесешь -
и душа радуется. А если отпуск летом?
Представили? Самолет, море, солнце,
песок, пиво, женщины, шашлык, грибы,
рассветы, рыбалка, звезды... 
Отпуск! Слово-то какое: произнесешь -
и в дрожь бросает. Представили? Оче-

реди за билетом, духота в вагоне, цены
запредельные, поесть негде, рейс отло-
жили, жена ворчит, ребенок сбежал, во-
да грязная, а на даче картошка не оку-
чена...
Но в отпуск все равно хочется. Даже ес-
ли вы последний пессимист. Поехали?

Когда Роман принял решение
провести отпуск на курорте,
знакомые посоветовали ему

лететь туда самолетом. Но Роман по-
ехал поездом...

Во-первых, поездом безопаснее,
во-вторых, экономия денег. И, нако-
нец, если повезет, то в дороге можно
познакомиться с очаровательной по-
путчицей.

Так оно и вышло. В купе с Рома-
ном оказалась только хорошенькая
девушка. Когда поезд тронулся, Ро-
ман начал закидывать удочку.

- Вы на юг едете? - спросил он.
- Нет, на север! - ответила девуш-

ка. - Что за глупый вопрос?! 
Роман хотел объяснить, что он со-

всем не глупый, но тут в купе вошел
проводник и спросил:

- Чайку не желаете?
- Попозже! - ответил Роман и сно-

ва обратился к девушке.
- А как вас зовут?
- Григорий, - ответил проводник.
- Я не вас спрашиваю! - сказал Ро-

ман. - И вообще, несите чай! - Когда
проводник ушел, Роман продолжил
раскидывать сети:

- Мне советовали лететь на юг са-
молетом, но я отказался!

- Я тоже боюсь летать! - сказала
девушка.

Роман хотел объяснить, что он во-
все не трус, но тут снова появился
проводник:

- Какой заваривать чай: цейлон-
ский или индийский? - спросил он.

- Китайский! - сказал Роман и за-
дал девушке следующий вопрос:

- А вы, случайно, не замужем?
- Нет, - снова встрял проводник. -

Я случайно женат!
- Ты еще не ушел?! - рассердился

Роман. - Что тебе надо?
- Китайского чая нет! - сообщил

проводник.
- Тогда заваривай тот, что дешев-

ле! - сказал Роман. - Только исчез-
ни! 

Проводник исчез, а девушка ска-
зала:

- Я тоже стараюсь экономить
деньги!

Роман хотел объяснить, что он во-
все не жадный, но опять помешал
навязчивый проводник:

- Как чай заваривать: покрепче
или не очень?

- Как можно крепче! - прошипел
Роман. - Будем «чифирить», как на
зоне!

- А вы сидели на зоне? - насторо-
жился проводник.

- Десять лет! - соврал Роман. - И,
между прочим, за убийство провод-
ника. Тоже доставал меня своим ча-
ем, собака!

Проводник побледнел и испарил-
ся, а девушка сказала:

- А я в тюрьме ни разу не сидела!
Роман хотел объяснить, что он во-

все не уголовник и что это была про-
сто шутка, но тут в купе опять вошел
проводник. Он принес пять стаканов
чая, розетку с вареньем и вазу с пе-
ченьем.

- Вот это сервис! - похвалил про-
водника Роман. - Но зачем ты прита-
щил три лишних стакана?

- Для себя, моего брата и шурина,
- ответил проводник. - Они сейчас
придут из вагона-ресторана!

- Поторопи их, родной, - попроси-
ла проводника девушка, - а то попут-
чик попался еще тот: трусливый и
жадный рецидивист!

Ровно через полминуты в купе во-
шли два крепыша.

- Ну, где он, этот бандюга? - про-
басили они хором. - Велено ссадить
его с поезда для проверки его тем-
ной личности.

...На следующий год Роман поле-
тел на курорт самолетом.

Юрий 
ЛИХОЛЕТОВ,

флиртун

Нам с Грачевым в фирме по
садовому участку дали
вместо премии. Вышло так:

фирма под строительство аэро-
дрома землю получила, а земля
оказалась некондиционной -
сплошные буераки. Вот и реши-
ло наше руководство нас ею и
премировать. 

Грачев сразу стал на своем
участке копаться с утра до поне-
дельника, а я вкопал два столба,
натянул гамак и качаюсь.

Качаюсь и смотрю, как Грачев
что-то сажает, тут же выкапыва-
ет, выкидывает и что-то другое
сажает. Видимо, это у него се-
мейное - дед у него прокурором
был.

Но не растет ничего у Грачева!

- Вы грядки не поперек делай-
те, а вдоль, - советует ему сосед
слева, который преуспел в выра-
щивании лопухов.

Только Грачев начинает вы-
полнять эту ценную рекоменда-
цию, а справа из-за забора дру-
гой советчик подсказывает:

- Редис разве так сажают! А-а,
это огурцы! Тогда пересадите их
в угол, а кабачки вообще вы-
киньте - они в этой географиче-
ской зоне не размножаются.

- Если вы роете окопы, то на-
до копать глубже, - встревает от-
ставник сбоку. - А будете копать
блиндаж, меня позовите, под-
скажу, как накаты делать. 

Грачев все советы и рекомен-
дации выполняет, а все равно на

участке у него ничего не растет! Я
же палку воткнул - ананасы ко
мне в гамак падают. Пока я качал-
ся, редис с морковью все лопухи
забили, помидоры соком брыз-
жут. Бананы собирать лень...

- Давай участками поменяем-
ся, - пришел Грачев с бутылкой к
моему гамаку. - Тебе все равно
где качаться...

Теперь Грачев с утра до утра
на своем-моем участке выкла-
дывается, поливает, сажает, удо-
бряет. Весь огород у него, как
после направленного взрыва.

А у меня на моем-его участке,
пока я в гамаке качался, почему-
то персики созрели...

Амир ДАУТОВ,
дачник

Гражданин судья!
Гражданин прокурор!
Друзья!
В своем последнем

слове я прежде всего
хочу прямо и откровен-
но сказать: рад был бы
познакомиться с вами
не здесь. Далее: винов-
ным себя ни в чем не
признаю.

На первый взгляд
обвинение убедитель-
но: махинации, спеку-
ляции, и прочее, про-
чее, и так далее, и тому
подобное. Но судят че-
ловека, а не громкие
слова. Чем отличается
один человек от друго-
го? Темпераментом,
характером, вкусом,
воспитанием. 

Можно ли судить че-
ловека за темперамент,
который достался ему
от родителей? Нельзя!

Можно ли судить че-
ловека за воспитание,
которое дала ему шко-
ла? Нельзя!

Остается, по сути де-
ла, одно - вкус.

Что такое вкус?
Вы, товарищ судья,

любите картошку, про-
курор - гречневую ка-

шу, я - мясо. Если он
любит гречневую кашу,
вы не заставите его
есть картошку. Так или
не так?

У вас хороший слух,
у него хорошее зрение,
у меня хороший аппе-
тит. Вы идете в консер-
ваторию, прокурор - в
театр, я - в ресторан.
Если у меня хороший
аппетит, зачем я пойду
в консерваторию?.. Кто
меня там знает?.. Что я
там не видел?

У кого к чему вкус,
тот тем пусть и занима-
ется.

Вы собираете марки,
он - открытки, у меня
две семьи: одна - в Мо-
скве, другая - в Петер-
бурге. В Киеве еще
есть. Кому будет лучше,
если я начну собирать
открытки?.. И я не
знаю.

Обратимся к природе,
нашей общей матери. 

В ней вообще нет ни-
чего одинакового, в ней
все неповторимо: каж-
дый листок, каждый ле-
песток, ничто ни над
чем не довлеет, не пре-
обладает.

То же самое и у лю-
дей. Вы - судья. Он -
прокурор, я - нигде не
работаю. Если я начну
работать, в природе на-
рушится равновесие,
произойдет катастро-
фа, катаклизм.

Если вы этого доби-
ваетесь, тогда понятно,
зачем мы здесь собра-
лись. Если нет, предла-
гаю разойтись.

Хорошо, приведу
еще один пример. 

Вы, товарищ судья,
и вы, товарищ проку-
рор, провели юность и
детство в городе, поэ-
тому любите бродить
по его кривым улоч-
кам, на которых стоят
замечательные памят-
ники древней архитек-
туры.

Я свое детство про-
вел на берегах великой
русской реки Волга,
люблю простор, боль-
шую воду, поэтому у
меня дача с бассейном.

Что к этому еще
можно добавить, не
представляю.

Вы умные люди, я,
если вы успели заме-
тить, тоже не дурак.

Почему мы не можем
понять друг друга? Не
ясно. Лично меня это
настораживает. 

Объясняю последний
раз на самом дорогом.
У вас один ребенок, у
прокурора два, у вас
дочь, у него сыновья.
Сколько детей у меня,
кто они, я не знаю. Мо-
жет, их больше, чем у
прокурора открыток.
Почему так? Потому что
мы разные, как все в
природе. Это естествен-
но. Что естественно, то
прекрасно. Можно ли
судить красоту? Нель-
зя!

Гражданин судья!
Друзья!
Заканчивая свое по-

следнее слово, хочу
напомнить вам одну
народную мудрость.
Она говорит: «О вкусах
не спорят!» Точно ска-
зано, давно и надолго!

За примерами хо-
дить далеко не надо.
Прокурор требует, что-
бы мне дали десять
лет, адвокат просит
пять, я у вас ничего не
прошу.

Я все сказал, я са-
жусь.

Анатолий 
ТРУШКИН, 

присяжный

ФЛИРТ

О ВКУСАХ НЕ СПОРЯТ

ВО САДУ ЛИ, В ОГОРОДЕ...

ПРИСТАВУЧИЙ
Он приставать к ней начал с мая,
Бродил за дамой, словно тень,
С июня, нежно обнимая,
Был рядом с нею каждый день.

Она его не отвергала,
Журила лишь: «Какой нахал!»
Ну а ему все было мало,
Он приставал и приставал.

Но с октября все реже, меньше
Он обращал на даму взор...
И то сказать, для милых женщин
Загар - не вечный ухажер!..

Евгений ГУСЕВ,
наблюдатель

- Здравствуйте. Хочу, чтобы
ваша контора помогла найти
мне подругу жизни. Надоело,
знаете ли, на каждый отпуск
искать спутницу.

- Пожалуйста. Перечислите тре-
бования, предъявляемые к буду-
щей супруге.

- Да у меня и нет особых требо-
ваний. Я человек неприхотливый.

- А вы все же перечислите. Мы
их закодируем, и наша электрон-
ная сваха подберет вам оптималь-
ную супругу.

- Кто подберет?
- Компьютер. Мы его в шутку

называем электронной свахой.
- И когда подберет?
- Сразу, в вашем присутствии.
- Она так быстро работает?
- Миллионы операций в се-

кунду.
- А сколько она может рабо-

тать?

- Круглыми сутками.
- И работает точно по задан-

ной программе, что бы ее ни по-
просили?

- Всегда точно по программе.
- Знаете, не надо мне никого ис-

кать, я согласен жениться на ва-
шей электронной свахе.

Александр ХОРТ,
первопроходец
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